
В Крыму звезд 
не хватают
Гости полуострова 
предпочли отелям  
частный сектор

Завышенные ожидания крым-
ских отельеров в этом году не 
оправдались — уровень загруз-
ки гостиниц оказался на 10–15% 
ниже прогнозов. Падение спро-
са и желание туристов массово 
размещаться в частном секторе 
спровоцировали снижение цен: 
в сентябре стоимость размеще-
ния в некоторых отелях Крыма 
сократится на 66%. В Сочи, ко-
торый считается главным конку-
рентом Крыма, напротив, ожида-
ется повышение цен.

Падение стоимости размещения 
в отелях в Крыму по итогам этого лет-
него сезона (с мая по сентябрь) соста-
вит до 66%, свидетельствуют данные 
OneTwoTrip. По расчетам аналитиков 
компании, средний чек за недельное 
размещение в гостинице уровня од-
ной звезды в начале сезона составлял 
12 тыс. руб., к сентябрю он снизится 
на 4%, до 11,5 тыс. руб. В отелях уровня 
две звезды падение составит уже 66%, 
до 9,78 тыс. руб., в категории три зве-
зды — 33%, до 21,3 тыс. руб., в сегмен-
те четырех и пяти звезд — соответст-
венно 41%, до 53,2 тыс. руб., и 5%, до 
118,1 тыс. руб. Среди остальных попу-
лярных курортных направлений по-
хожее снижение цен аналитики от-
метили только в турецкой Анталье, 
где стоимость сократилась на 10–35% 
в зависимости от категории гостини-
цы. Главный конкурент Крыма — Со-
чи продемонстрировал рост цен на 
недельное размещение в сентябре 
на 21–35%, единственным исключе-
нием стал сегмент пяти звезд, где та-
риф упал на 24%, до 76,4 тыс. руб. От-
ели на греческом Крите к сентябрю 
подорожали на 89–171%, на Кипре — 
на 8–100%, свидетельствуют данные 
OneTwoTrip.

Директор по развитию OneTwo-
Trip Аркадий Гинес связывает паде-
ние стоимости отелей Крыма с ростом 
популярности размещения в частном 
секторе. По данным министерства ку-
рортов и туризма полуострова, в 2015 
году в коллективных средствах раз-
мещения останавливались 44% тури-
стов, а за семь месяцев 2016 года этот 
показатель составил 25%. «То есть доля 
частного сектора выросла на 20%»,— 
рассуждает господин Гинес.

деловые новости — с9

Монумент без документа
Установку памятника на Боровицком холме начали готовить без одобрения ЮНЕСКО

На Боровицкой площади, 
входящей в буферную зо-
ну объекта всемирного на-
следия ЮНЕСКО «Кремль 
и Красная площадь», на-
чались подготовительные 
работы для установки мо-
нумента князю Владими-
ру. Реализующие проект 
власти Москвы и Россий-
ское военно-историчес-
кое обществе уже назы-
вают дату открытия 
памятника — 4 ноября, 
 утверждая, что новая вер-
сия проекта согласована 
с ЮНЕСКО. Однако в Мин-
культуры это не подтвер-
ждают, а ЮНЕСКО сооб-
щила ”Ъ“, что экспертиза 
пересмотренного проек-
та еще не завершена и ме-
ждународные консульта-
тивные органы готовят по 
нему «дополнительные 
замечания». По правилам 
ЮНЕСКО, выполнять ко-
торые обязана Россия, 
 такие замечания  должны 
быть учтены государст-
вом «до принятия любых 
решений, которые было 
бы трудно отменить». Си-
туация может вызвать но-
вый градозащитный скан-
дал, считают эксперты.

Боровицкий холм сейчас 
представляет собой огоро-
женную забором стройпло-
щадку. Вернее, холма уже 
нет — он срыт бульдозера-
ми до основания. Сюда заве-
зены горы песка, рядом при-
паркована тяжелая строи-
тельная техника.

В столичном департамен-
те капремонта (ведет рабо-
ты по программе «Моя ули-
ца») заявили, что проводят 
работы по благоустройству 
в ходе подготовки к установ-

ке здесь памятника князю 
Владимиру. На холме будут 
оборудованы «каскадные 
лестницы-ступеньки» и си-
стема подсветки «в рамках 
архитектурной концепции 
с каплями воды, которую, 
насколько нам известно, 
ранее одобрила ЮНЕСКО», 
уточнили в департаменте. 
«Российское военно-исто-
рическое общество (РВИО, 
инициатор сооружения 
монумента.— 

”
Ъ“) вместе 

с профильными подразде-
лениями правительства Мо-

сквы занимается подготов-
кой к установке памятника, 
включающей комплексное 
благоустройства террито-
рии в соответствии с проек-
том—победителем конкур-
са,— подтвердил 

”
Ъ“ Вла-

дислав Кононов, исполни-
тельный директор РВИО.— 
Он (проект.— 

”
Ъ“) предус-

матривает высоту памятни-
ка не более 16 метров, его 
главной идеей является 

”
ка-

пля“, расходящаяся по пло-
щади 

”
кругами“-дорожка-

ми, вызывая таким образом 
эффект присутствия воды». 
Господин Кононов уточнил, 
что «работы начались» и па-
мятник будет открыт 4 но-
ября. О том, что столичные 

власти занимаются подго-
товкой к открытию мону-
мента князю Владимиру, го-
ворит и его автор — скуль-
птор Салават Щербаков.

Напомним, установка па-
мятника князю Владимиру 
в Москве регламентирова-
на указом №350 президен-
та Владимира Путина и рас-
поряжением 1694-р прави-
тельства РФ. Первоначаль-
но, в феврале 2015 года, 
25-метровый памятник ве-
сом 300 тонн планирова-
лось поставить на Воробь-
евых горах, но после ряда 
протестов от этой идеи отка-
зались. В сентябре 2015 года 
в Мосгордуме решили уста-
новить монумент на Боро-

вицкой площади. В январе 
2016 года эту идею раскри-
тиковали в ЮНЕСКО, посчи-
тав, что памятник окажет 
«негативное воздействие» 
на роль Кремля «в историче-
ском городском ландшаф-
те», а игнорирование крити-
ки может привести к поте-
ре Кремлем статуса объекта 
всемирного наследия. Так, 
заместителя гендиректора 
ЮНЕСКО Франческо Банда-
рина не устроило, что пло-
щадка между Домом Паш-
кова и Боровицкими воро-
тами Кремля рассматрива-
лась как «пустое место, ко-
торое можно заполнить 
без какого-либо городского 
 планирования». 

В апреле 2016 года, после 
визита в Москву господина 
Бандарина, рекомендовав-
шего разработать комплекс-
ный проект благоустрой-
ства Боровицкой площа-
ди, столичные власти под-
вели итоги архитектурно-
го конкурса на обустройст-
во территории, выбрав по-
стамент для памятника с ка-
менными кругами, волноо-
бразно расходящимися по 
Боровицкому холму (про-
ект компании AI Architects, 
скульпторы Иван Колманок 
и Александр Томашенко). 
Как заявил 

”
Ъ“ Владислав 

Кононов, «данный проект 
согласован с ЮНЕСКО как 
находящийся в буферной 
зоне объекта охраны ЮНЕ-
СКО (Московского Кремля) 
и не оказывающий негатив-
ного воздействия на дан-
ный объект». 

Однако эту информацию 
не подтверждает полученное 
на запрос 

”
Ъ“ письмо ЮНЕ-

СКО, в котором говорится, 
что «дополнительные заме-
чания по пересмотренному 
проекту будут предоставле-
ны российским властям, как 
только их рассмотрение бу-
дет завершено консультатив-
ными органами».

Условия сохранения объ-
екта всемирного наследия 
«Кремль и Красная площадь» 
(в буферную зону которо-
го входит Боровицкая пло-
щадь) обсуждались на 39-й 
сессии Комитета всемирного 
наследия (исполнительным 
органом которого являет-
ся Центр всемирного насле-
дия — ЦВН) ЮНЕСКО в Бон-
не в 2015 году.
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Вместо холма перед 
Боровицкими ворота-
ми высятся горы песка   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

На частные поруки
Минфин предлагает поделиться  
с бизнесом социальными услугами

Минфин выступает за передачу ряда 
 социальных услуг, предоставляемых 
 государством, частным  предприятиям. 
С 2018 года власти регионов смогут 
формировать госзаказ, заключать дого-
воры государственно-частного партнер-
ства и концессионные соглашения или 
монетизировать не менее 20% услуг для 
граждан в сферах образования, спорта, 
культуры и социальной защиты. По мне-
нию ведомства, конкуренция частных 
и госорганизаций позволит повысить 
 качество сервиса в этих сферах.

Государство намерено разделить с част-
ным бизнесом предоставление россиянам 
услуг в сфере образования, социальной за-
щиты, культуры и спорта. Соответствующий 
законопроект вчера был опубликован Мин-
фином на портале проектов нормативных 
актов regulation.gov.ru.

Как следует из документа, ведомство счи-
тает нынешнюю систему предоставления 
гражданам услуг в этих сферах — выполне-
ние госучреждениями установленного ре-
гиональными властями госзадания — не-
качественной. «Учитывая безальтернатив-
ную основу установления госзадания, госуч-

реждения имеют слабые стимулы для повы-
шения качества своих услуг и эффективно-
сти своей работы»,— поясняет ведомство. 
В отдельных регионах, по мнению Минфи-
на, они вообще не могут полностью удовлет-
ворить спрос населения — например, в сфе-
ре дошкольного образования.

Вывод ведомства: к оказанию социальных 
услуг необходимо привлечь частные органи-
зации, как это делается в других странах. Мин-
фин ссылается на международный опыт, со-
гласно которому доля бюджетного финанси-
рования в доходах от оказания социальных 
услуг негосударственных НКО в среднем по 
группе стран Западной Европы, Канады и Из-
раиля достигает 54%, в странах Восточной Ев-
ропы — 42%, в развитых странах Азии — 34%, 
в странах Латинской Америки — 19%.

Согласно проекту, региональные влас-
ти, наряду с госзаданием, смогут привлечь 
к оказанию таких услуг и частные организа-
ции. Субъекты смогут проводить конкурсы 
на заключение соглашений о государствен-
но-частном партнерстве или о концессион-
ном соглашении. 

экономическая политика — с2

Состав выступления
Сборная России перед Олимпиадой  
избежала новых потерь

На открывающихся сегодня Олимпий-
ских играх в Рио-де-Жанейро сборная 
России выступит в составе, который, 
 конечно, далек от оптимального, но все-
таки выглядит вполне боевым. История 
с оформлением допуска  спортсменов 
на Олимпиаду завершилась для нее 
 относительно благополучно. Междуна-
родный олимпийский комитет (МОК), 
который ранее уже поддержал Россию, 
отказавшись применять к ней крайнюю 
санкцию за масштабные допинговые на-
рушения в виде коллективной дисквали-
фикации, помог ей еще раз. Специаль-
ная комиссия МОК не стала придираться 
к отфильтрованным международными 
спортивными федерациями кандидату-
рам российских спортсменов: все они 
получили допуск к выступлениям в Рио. 
Более того, допуск получили даже не 
прошедшие фильтр лидеры мужской 
сборной по плаванию Владимир Моро-
зов и Никита Лобинцев.

Последние часы перед сегодняшней тор-
жественной церемонией открытия бра-
зильской Олимпиады получились крайне 
напряженными для всей российской де-

легации. Именно в четверг решалось, в ка-
ком составе она, уже и так сильно потрепан-
ная скандалом, который связан с предолим-
пийской публикацией доклада независи-
мой комиссии Всемирного антидопингово-
го агентства (WADA), выступит на ней. А ко-
личественные и качественные параметры 
этого состава зависели в первую очередь от 
двух структур.

Одна благодаря России перекрыла собст-
венное достижение. Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS), открывший в олимпийской 
столице сразу два офиса, на предыдущей 
летней Олимпиаде, в Лондоне четыре года 
назад, был вынужден разбираться с 11 иска-
ми — и это был на тот момент безусловный 
рекорд. В Бразилии он оказался побит еще 
до церемонии открытия. CAS вчера отра-
портовал, что к нему поступило 18 апелля-
ций. Большинство — 11, то есть столько же, 
сколько в общей сложности было в Лондо-
не,— естественно, от отстраненных от уча-
стия в Олимпиаде российских спортсменов 
и российских спортивных федераций, жела-
ющих восстановить статус.
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От Российского  
фонда  
помощи —6
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Неожиданно резкое снижение инфляции 
в июле 2016 года стало еще одним сиг-
налом плачевного состояния внутренне-
го спроса в России. Глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев вчера уже не говорил о 
предстоящем росте экономики во втором 
полугодии с уверенностью. Независимые 
аналитики ухудшили свои оценки относи-
тельно перспектив восстановления эконо-
мики до конца текущего года еще в июле.

Основные параметры макропрогноза Мин-
экономики будут в сентябре переданы в Бе-
лый дом, однако вчера, комментируя инфля-
цию, Алексей Улюкаев, который еще совсем 
недавно был уверен в росте экономики в тре-
тьем и четвертом кварталах «квартал к кварта-
лу», заявил: в третьем квартале возможен как 
небольшой рост, так и небольшое снижение. 
Весной, напомним, министр прогнозировал 
увеличение ВВП в третьем квартале в годовом 
выражении. «По году пока мы исходим из ми-

нус 0,2% (роста ВВП), но будем еще уточнять, 
ситуация пока в неустойчивом таком равнове-
сии»,— добавил министр, уточнив, что пред-
ложит правительству по-прежнему исходить 
из среднегодовой цены нефти в $40, хотя пока 
она составляет $38 за баррель.

Росстат, в свою очередь, во вчерашней свод-
ке сообщил о резком замедлении годовых тем-
пов роста инфляции — с 7,5% в июне до 7,2% в 
июле 2016 года (подробнее см. «Сегодняшнее 
число»), а месячный рост цен достиг нижней 
границы прогноза Минэкономики на июль, 
составив 0,5%. Аналитики банка ING оцени-
ли базовую непродовольственную инфляцию 
(исключает сезонные колебания цен, цены на 
табак и бензин) в июле в 0,28% (0,34% в июне), а 
инфляцию услуг (за вычетом ЖКХ и транспор-
та) — в 0,2% (0,3% в июне). «Снижение месяч-
ной базовой инфляции непродовольственных 
товаров и услуг является очевидным сигналом 
слабого потребительского спроса. Базовая 

продовольственная инфляция незначительно 
ускорилась, но мы не ожидаем заметного ухуд-
шения ее динамики из-за слабого спроса и хо-
рошего урожая в этом году»,— отмечает Дмит-
рий Полевой из ING.

Напомним, в ЦБ также неоднократно заяв-
ляли, что слабый внутренний спрос станет ос-
новной причиной замедления инфляции в 
2016 году (см. 

”
Ъ“ от 29 июля). Комментируя 

вчера июльскую инфляционную сводку Рос-
стата, глава Минэкономики Алексей Улюкаев 
заявил, что «с высокой степенью вероятности» 
показатель к концу года окажется ниже 6%, хо-
тя текущий прогноз министерства составля-
ет 6,5%. Министр, как и ЦБ, ожидает сезонную 
дефляцию в августе — впервые за пять лет. А 
это, вероятнее всего, позволит регулятору вер-
нуться к снижению ключевой ставки, если ди-
намика номинальных зарплат и потребления 
не станет улучшаться неожиданно быстро, на 
фоне сжатия сбережений (см. 

”
Ъ“ от 2 августа).

Между тем после публикации Росстатом ма-
кроэкономических данных за июль и пул про-
гнозистов, опрашиваемых агентством Reuters, 
ухудшил свои оценки перспектив роста эконо-
мики в 2016 году, а в ВШЭ и ЦМАКП вовсе ожи-
дают продолжения рецессии на уровне более 
1%, что отражает слабость внутреннего потре-
бительского и инвестиционного спроса. 

Обновленный в конце июля консенсус-про-
гноз экономистов FocusEconomics стран СНГ 
до 2020 года, который основывается на послед-
них данных моделей прогнозистов 38 крупней-
ших российских и западных инвестбанков и ис-
следовательских институтов, в отношении Рос-
сии несколько улучшился. Теперь он предпола-
гает снижение ВВП РФ в 2016 году не на 0,9%, а 
на 0,8%, что фактически соответствует прогнозу 
ЦБ. В 2017 году, по оценкам FocusEconomics, бы-
строе восстановление внутреннего и внешнего 
спроса приведет к росту экономики на 1,4%.

Алексей Шаповалов

Экономика балансирует на дне
Алексей Улюкаев считает равновесие неустойчивым

Региональные компании, занимающие-
ся инновационной и исследовательской 
деятельностью, смогут получить льготы 
резидентов «Сколково» — Минфин пред-
лагает создать в субъектах РФ аналоги 
московского инноцентра. Для этого будет 
организована целая сеть региональных 
операторов, которые совместно с управ-
ляющей компанией (УК) «Сколково» будут 
заниматься реализацией проекта на ме-
стах. Кроме того, ведомство предлага-
ет разрешить УК выступать учредителем 
участников проекта и оказывать им плат-
ные услуги — в итоге она должна выйти 
на само окупаемость. 

Минфин предлагает создать региональные 
аналоги «Сколково» — тиражировать модель 
инновационного центра в субъектах РФ. Со-
ответствующий проект поправок к закону о 
«Сколково» разработан по поручению премь-
ер-министра Дмитрия Медведева и опублико-
ван вчера ведомством. Сама идея не новая — 
вопрос расширения географии центра подни-
мался еще в начале года при обсуждении ре-
формирования институтов развития (см. 

”
Ъ“ 

от 27 января). 

Главное изменение, предложенное в проек-
те Минфина,— снятие территориальных огра-
ничений с деятельности инноцентра. Предпо-
лагается создать сеть региональных операто-
ров, с которыми управляющая компания (УК) 
«Сколково» сможет заключать соглашения о 
совместной реализации проектов. Такие ор-
ганизации (только российские) будут предо-
ставлять сервисы инноцентра уже за его пре-
делами — на территории других регионов. От-
бирать их будет непосредственно УК «Сколко-
во» — по согласованию с властями региона, в 
котором планируется запускать проект. Также 
предусматриваются ограничения, направлен-
ные на снятие возможного конфликта интере-
сов: не смогут быть регоператорами «дочки» 
УК, а на одной территории может действовать 
только один оператор. 

Территории, на которых будут работать ре-
гоператоры, смогут, по решению Белого до-
ма, получить статус «специальных». Для это-
го им необходимо будет наличие инноваци-
онной инфраструктуры, зданий для иссле-
довательской деятельности, центров коллек-
тивного пользования научным оборудовани-
ем, также там должны быть места для универ-

ситетов, в том числе исследовательских. При 
этом, подчеркивается в законопроекте, на со-
здание такой инфраструктуры не должно тре-
боваться дополнительного финансирования 
из федерального бюджета. По задумке Минфи-
на, спецтерритории должны появляться в «на-
иболее перспективных региональных инно-
вационных центрах». 

Главная цель определения таких участ-
ков — предоставление инновационным 
компаниям возможности приобретать ста-
тус участника сколковского проекта без пе-
реноса своей деятельности в Москву. Исхо-
дя из текущей версии поправок, такие ре-
гиональные компании смогут подпасть под 
льготный налоговый режим «Сколково» — 
согласно Налоговому кодексу, организации, 
получившие статус участника проекта, осво-
бождаются на десять лет от НДС, а от налога 
на прибыль — на весь период работы «Скол-
ково». Впрочем, даже такой статус не обеспе-
чит спецтерриториям полноценного скол-
ковского режима — например, упрощенное 
регулирование градостроительной деятель-
ности московского центра не коснется его 
региональных «филиалов». 

Другое предложение Минфина касается уже 
непосредственно деятельности УК «Сколково» 
— ведомство ставит задачу по постепенному ее 
переходу на самоокупаемость и снижение по-
требности в федеральных деньгах. В частности, 
предполагается развитие коммерческих сер-
висов на территории инновационного центра 
— УК сможет на возмездной основе оказывать 
услуги участникам проекта. Кроме того, пред-
полагается снять запрет на возможность УК вы-
ступать в качестве учредителя участников про-
екта, но при условии, что ее совокупная доля не 
превышает 25% и «не предоставляет возможно-
сти самостоятельно давать обязательные указа-
ния» и назначать органы управления. 

Согласно финансово-экономическому обо-
снованию, принятие этих поправок не потре-
бует бюджетных затрат. В Минэкономики, ку-
рирующем инновационное развитие, не ста-
ли пояснять, согласован ли с ним проект, а так-
же оценивать предложения Минфина, ограни-
чившись лишь сообщением, что «вопрос про-
рабатывается». В фонде «Сколково» вчера так-
же не смогли оперативно прокомментировать 
законопроект.

Евгения Крючкова

Шире «Сколково» 
Минфин предлагает создать аналоги инноцентра в субъектах РФ
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Доллар вместо  
единой валюты

Уровень долларизации в странах 
Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС) сопоставим с объемами 
использования евро в не вошедших 
в еврозону государствах Вос-
точной Европы, свидетельствуют 
данные Центра интеграционных 
исследований (ЦИИ) Евразийского 
банка развития. В среднем доля 
доллара составляет 40% в займах 
и 55% — в депозитах. При этом по 
части займов ниже всего эта доля в 
Казахстане (около 15%), депозитов 
— в России (около 30%, см. график). 
В Армении, Белоруссии и Киргизии 
доля депозитов в валюте выше 60%, 
кредитов — выше 50%.

Слабый спрос на нацвалюту объ-
ясняется в первую очередь высокой 
инфляцией и ее резкими колебани-
ями (особенно в Белоруссии). Оба 
эти фактора даже при наличии поли-
тической воли стали бы основными 
техническими препятствиями для 
создания валютного блока, отмечают 
в ЦИИ. Впрочем, главной причиной 

нехватки спроса на этот инструмент 
все же остается низкий уровень 
взаимной интеграции. В сравнении 
со странами Евросоюза на момент 
появления евро уровень взаимной 
торговли в ЕАЭС существенно ниже. 
В странах зоны евро импорт из стран 
ЕС составляет 53%, экспорт — 51%, 
в ЕАЭС эти показатели — 34% и 
23% соответственно. Более высокие 
обороты только у России с Белорус-
сией (45% белорусского экспорта 
направляется в РФ и 52% импорта 
страны обеспечивается российски-
ми поставками). Однако без учета 
энергоресурсов доля экспорта из РФ 
в эту страну в два раза ниже. Кроме 
того, в ЕАЭС резко различается раз-
мер подушевого дохода: в Киргизии 
и Армении он в пять раз ниже, чем 
в РФ, в Белоруссии — на треть ниже.

Переход на единую валюту 
в странах ЕС привел к увеличению 
торговли на 8–23%. В ЕАЭС даже 
прогнозные значения скромнее: ос-
новной выигрыш от единой валюты 
могли бы получить страны—импор-
теры энергоресурсов. В первую 
очередь — Белоруссия, в меньшей 
степени — Армения и Киргизия 
(рост экспорта на 2–5%, снижение 
издержек на 3–5%). Для России 
и Казахстана выгоды незначи-
тельны — менее 0,1% прироста 
ВВП. Но при этом именно у этих 
стран меньше всего экономиче-
ских препятствий для перехода на 
единую валюту — как из-за схожей 
структуры экономики, так и из-за 
тесной корреляции курсовой 
политики центробанков, пояснил 

”Ъ“ заместитель главы ЦИИ Михаил 
Демиденко.
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Станет возможным предо-
ставление услуг и через гос-
заказ — путем организации 
местными властями конкур-
са или аукциона. Кроме того, 
часть услуг граждане будут по-
лучать с помощью предпола-
гаемых к введению сертифи-
катов — власти заранее отбе-
рут частные компании, кото-
рые будут предоставлять услу-
ги их предъявителям. В текс-
те документа не определено, 
каким из этих способов в ито-
ге будет предоставляться кон-
кретная услуга,— по-видимо-
му, это будет записано в подза-
конном акте или будет опреде-
ляться госзаказчиком. Плани-
руется, что в первый год рабо-
ты закона — в 2018-м — част-
ным организациям отдадут не 
менее 20% от общего объема 
соцуслуг. В 2019 году доля част-
ных исполнителей должна до-
стичь 40%, в 2020-м — 60%. От-
метим, впрочем, что на «аут-
сорсинг» частному сектору не 
будут отданы услуги, являю-
щиеся функциями ведомств 
по 210-ФЗ (об организации и 
предоставлении государствен-
ных и муниципальных услуг).

Как сообщили 
”
Ъ“ в пресс-

службе Минтруда, ведомст-
во в целом поддерживает дан-
ный законопроект. Источник 

”
Ъ“ в Минфине сообщил, что 

«разговоры на эту тему ведут-
ся давно» и разработка зако-
нопроекта «стоит в плане за-
конопроектной деятельности 

на этот год». Собеседник 
”
Ъ“ 

не исключил, что документ 
может быть внесен в Госдуму 
уже осенью. 

«В первую очередь привле-
чение частных организаций 
было бы эффективно для до-
полнительного школьного об-

разования, организации ухо-
да за пожилыми. В части до-
школьного образования это 
вряд ли еще актуально — за по-

следние несколько лет число 
детских садов существенно вы-
росло»,— отмечает Владимир 
Назаров, директор Научно-ис-
следовательского финансово-
го института Минфина. Также, 
по его словам, принятие зако-
нопроекта, скорее всего, ма-
ло повлияет и на работу школ, 
так как частные организации 
не смогут конкурировать с уже 
построенными муниципаль-
ными школами за территори-
альную доступность. 

Хотя примеров эффектив-
ной передачи частным компа-
ниям государственных услуг 
в Росси пока немного, в опре-
деленном смысле по схожим 
принципам с 2010 года работа-
ет система обязательного меди-
цинского страхования (ОМС), 
куда частные клиники могут 
вступить и оказывать помощь 
пациентам, получая финанси-
рование из Фонда обязательно-
го медицинского страхования. 
По данным Минздрава, инте-
рес к госфинансированию на 
рынке растет — за последние 
несколько лет доля частников 
в ОМС достигла трети от обще-
го числа компаний. Вероятно, с 
учетом падения доходов населе-
ния в ближайшее время сотруд-
ничество с государством может 
стать привлекательным и в на-
званных Минфином сферах.

Анастасия Мануйлова, 
Елена Киселева

На частные поруки
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новости

Депутат Госдумы от Чечни Магомед Ваха-
ев обратился к генпрокурору России Юрию 
Чайке с просьбой проверить появившие-
ся в прессе утверждения о возможной при-
частности к убийству Бориса Немцова со-
трудников Службы безопасности Украины 
(СБУ). Парламентарий считает, что следст-
вие обращает недостаточное внимание на 
улики, указывающие на «иностранный след» 
в этом деле. Начинать новое расследование 
по уже законченному, а тем более передан-
ному в суд уголовному делу в правоохрани-
тельных органах вряд ли станут.

Как рассказал 
”
Ъ“ депутат Госдумы Магомед 

Вахаев, решение обратиться к генпрокурору 
Юрию Чайке с просьбой проверить возмож-
ную причастность к убийству Бориса Немцо-
ва сотрудников СБУ он принял, когда в прессе, 
в том числе и в зарубежной, стали появляться 
публикации, в которых «довольно убедитель-
но» говорилось об иностранном следе в этом 
преступлении. «В момент убийства Немцо-
ва рядом с ним была гражданка Украины Ан-
на Дурицкая, он сам был тесно связан с укра-
инской политикой, а кроме того, и оружие, из 
которого стреляли в политика, как считают в 
ФСБ, могло быть завезено c Украины»,— отме-
тил депутат.

Говоря о публикациях в прессе, господин 
Вахаев прежде всего ссылался на немецко-
го журналиста, экс-сотрудника разведки BND 
Вильгельма Дитля, который еще два месяца 
назад представил СМИ результаты расследо-
вания убийства российского оппозиционера 
Бориса Немцова, проведенного группой Ost-
Objektiv. По мнению авторов доклада, к пре-
ступлению могли иметь отношение сотруд-
ники СБУ, которые таким образом рассчиты-
вали «спровоцировать массовые беспорядки 
в Москве».

Господин Вахаев надеется, что вмешательст-
во Генпрокуратуры в расследование убийства 
Бориса Немцова поможет установить «как его 
заказчиков, так и мотивы преступления». «Оче-
видно, что те, кто организовал дерзкое убийство 
такого известного человека, ставили целью рас-
качать общественно-политическую ситуацию 
в нашей стране, поэтому очень важно в рассле-
довании этого преступления изучить версию 
возможной причастности иностранных спец-
служб»,— отметил депутат. Вместе со своими 
коллегами по Госдуме господин Вахаев намерен 

провести круглый стол, на котором пойдет речь 
о ходе расследования убийства Бориса Немцова.

В свою очередь, защитники обвиняемых го-
ворят, что «для всестороннего, полного, объ-
ективного расследования убийства Немцова, 
установления всех обстоятельств совершения 
преступления и всех лиц, причастных к нему, 
существенное значение имеют и сведения, опу-
бликованные в СМИ». «В публикациях, в част-
ности, речь шла о том, что убийство оппозици-
онера совершено с использованием оружия, ко-
торое изготовлено из массогабаритного макета 
пистолета, доставленного контрабандным пу-
тем с Украины»,— заявила 

”
Ъ“ адвокат Роза Ма-

гомедова. Кроме того, по ее словам, у адвокатов 
есть информация о том, что накануне убийства 
политика один из предполагаемых соучастни-
ков преступления Беслан Шаванов находился 
на Украине, откуда прилетел в Москву вместе 
с Анной Дурицкой (уголовное преследование 
Шаванова, погибшего при задержании, потом 
было прекращено).

В Генпрокуратуре не смогли оперативно отве-
тить на вопросы 

”
Ъ“, а в СКР от комментариев 

просто воздержались. В свою очередь, источник 
в правоохранительных органах дал понять 

”
Ъ“: 

«украинская версия» не будет проверяться в рам-
ках данного дела.

Связано это с тем, что обвинение по делу об 
убийстве оппозиционера уже утверждено Ген-
прокуратурой, а на 24 августа в Московском 
окружном военном суде назначен отбор при-
сяжных, с участием которых будут судить пред-
полагаемого исполнителя убийства — бывше-
го офицера внутренних войск МВД РФ Заура Да-
даева и его сообщников Анзора и Шадида Губа-
шевых, Тамерлана Эскерханова и Хамзата Баха-
ева. Они обвиняются СКР в убийстве по найму. 
За ликвидацию господина Немцова, по данным 
следствия, им было заплачено 15 млн руб. Заказ, 
считают в СКР, поступил им от еще одного уро-
женца Чечни Руслана Мухудинова, который на-
ходится в международном розыске. При этом 
сами фигуранты уголовного дела свою причаст-
ность к убийству оппозиционера отрицают.

В свою очередь, адвокат семьи Немцова Вадим 
Прохоров вчера в беседе с корреспондентом 

”
Ъ“ 

сказал, что, и по его мнению, следствие не очень 
качественно отработало по этому делу. «Но гово-
рить о том, что следы искать тут надо именно за ру-
бежом, было бы безосновательно»,— считает он.

Муса Мурадов

Генпрокуратуру просят  
проверить СБУ
В деле об убийстве Бориса Немцова ищут украинский след

Как стало известно ”Ъ“, 
бывший начальник четвер-
той службы ФСБ РФ (эко-
номическая безопасность) 
Юрий Яковлев в ближай-
шее время трудоустроит-
ся в «Росатом». На первых 
порах он будет советником 
гендиректора госкорпора-
ции Сергея Кириенко, а че-
рез некоторое время его по-
высят до заместителя главы 
«Росатома», курирующего 
госполитику в области без-
опасности при использова-
нии атомной энергии в обо-
ронных целях.

О том, что господин Яков-
лев переходит на постоянную 
работу в «Росатом», 

”
Ъ“ расска-

зали два источника в аппарате 
правительства. «Он займет пост 
советника Сергея Владилено-
вича (Кириенко.— 

”
Ъ“),— под-

твердил собеседник, близкий 
к администрации президен-
та.— Насколько мне известно, 
вопрос с его трудоустройством 
согласован на высшем уровне, 
непосредственный функцио-
нал определит руководство го-
скорпорации». В «Росатоме» 
грядущий переход господина 
Яковлева 

”
Ъ“ подтвердили, на-

помнив, что назначенец окон-
чил МИФИ (ранее этот факт был 
неизвестен: полная биография 
Юрия Яковлева никогда не пу-
бликовалась) и с момента со-
здания в 2007 году госкорпора-
ции входил в ее наблюдатель-
ный совет.

Представитель «Росатома» 
добавил, что в перспективе 
Юрий Яковлев должен быть 
назначен на пост заместителя 
гендиректора госкорпорации 
по государственной полити-
ке в области безопасности при 
использовании атомной энер-
гии в оборонных целях. Такой 
должности в «Росатоме» до сих 
пор не существовало: факти-
чески она создается под госпо-
дина Яковлева (он станет деся-
тым замом главы госкорпора-
ции). До этого момента единст-
венным из действующих заме-
стителей Сергея Кириенко, кто 
непосредственно относился 

к ядерному оружейному ком-
плексу (ЯОК), был первый за-
меститель гендиректора Иван 
Каменских, одновременно 
возглавляющий дирекцию по 
ЯОК. Отметим, что в этом году 
«Росатом» однажды уже увели-
чивал число заместителей ген-
директора: экс-глава ликвиди-
рованной в 2015 году Федераль-
ной службы по тарифам Сергей 
Новиков в марте стал замести-
телем Сергея Кириенко по эко-
номическому анализу и плани-
рованию. Перед этим он также 
несколько месяцев поработал 
советником главы «Росатома»: 
предполагается, что на этой 
должности человек сможет 
войти в курс дела перед назна-
чением на более высокий пост.

Юрий Яковлев считался 
старожилом в системе орга-
нов госбезопасности: в 2004–
2008 годах он являлся первым 
заместителем начальника 
службы экономической без-
опасности, которую возглав-
лял Александр Бортников. По-
сле назначения последнего на 
пост директора ФСБ генерал 
Яковлев бессменно возглав-
лял «четверку» на протяжении 
почти восьми лет. Формально 
звание генерала армии позво-
ляло ему оставаться на службе 
в ФСБ до достижения 70-летне-
го возраста, однако руководст-
во спецслужбы по итогам вну-
тренних проверок, проведен-
ных в конце 2015 и начале 
2016 года, решило совершить 
перестановки в одном из клю-
чевых антикоррупционных 
подразделений РФ. Своих 
должностей последователь-
но лишились начальники раз-
личных управлений, входя-
щих в службу экономической 
безопасности, а 8 июля и сам 

Юрий Яковлев был заменен 
на более молодого начальни-
ка управления собственной 
безопасности ФСБ генерал-
лейтенанта Сергея Королева.

Экс-начальник службы эко-
номической безопасности рас-
сматривал несколько вариан-
тов продолжения граждан-
ской карьеры: по отзывам зна-
ющих его людей, уходить на 
пенсию окончательно он не 
собирался и считал, что нако-
пленный им опыт и знания 
еще где-то пригодятся. Тем бо-
лее в отличие от других вы-
сокопоставленных офицеров 
спецслужбы Юрий Яковлев 
был относительно публичной 
фигурой. Например, участво-
вал в заседаниях госкомиссии 
по противодействию незакон-
ному обороту промышленной 
продукции (председатель — 
глава Минпромторга Денис 
Мантуров), входил в госкомис-
сию по вопросам развития Ар-
ктики (руководит вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин), а также 
участвовал в заседаниях ко-
миссии по вопросам страте-
гии развития топливно-энер-
гетического комплекса и эко-
логической безопасности (ее 
возглавляет президент Вла-
димир Путин). Это позволило 
ему значительно расширить 
круг знакомых из числа высо-
копоставленных чиновников 
и топ-менеджеров, говорит 
источник 

”
Ъ“ в госструктурах: 

«Любая нефтегазовая компа-
ния многое бы отдала, чтобы 
за безопасность у них отвечал 
человек с таким бэкграундом».

Но выбор пал на «Росатом». 
И в скором времени генерал 
Яковлев может стать одним из 
самых возрастных заместите-
лей Сергея Кириенко: в прило-
жении к ежеквартальному от-
чету эмитента эмиссионных 
ценных бумаг госкорпорации 
за 2013 год указывается, что 
он родился в 1952 году. Среди 
руководства старше него толь-
ко господин Каменских — он 
1946 года рождения.

Иван Сафронов,  
Владимир Дзагуто

«Росатом» укрепит  
безопасность чекистом
Экс-глава четвертой службы ФСБ переходит на работу в госкорпорацию

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
готов к вынесению постановления по де-
лу «Немцов и другие против РФ» о наруше-
нии свободы слова столичными судами, 
взыскавшими в 2010 году с Бориса Немцо-
ва и издательского дома (ИД) «Коммер-
сантъ» по 500 тыс. руб. за распространение 
высказываний оппозиционера о коррумпи-
рованности экс-мэра Москвы Юрия Лужко-
ва. Представители дочери убитого 28 фев-
раля 2015 года политика Жанны Немцовой 
и ”Ъ“ обменялись с Минюстом РФ меморан-
думами c ответами на вопросы ЕСПЧ о пра-
вомерности жалобы. Заявители опровергли 
позицию РФ в том, что результаты их тяжбы 
с экс-мэром соответствуют практике ЕСПЧ, 
и сообщили в Страсбург о ложной информа-
ции в заявлениях Минюста.

Дело о нарушении российскими судами 
ст. 10 Европейской конвенции о защите прав 
человека, гарантирующей свободу слова, объ-
единяет жалобы Бориса Немцова (правопреем-
ником которого выступает его дочь Жанна), ИД 
«Коммерсантъ» и заместителя редактора отде-
ла политики 

”
Ъ“ Марии-Луизы Тирмастэ — ав-

тора опубликованной в 
”
Ъ“ в 2009 году статьи 

«Мэрия Москвы готовится привлечь Бориса Не-
мцова». Она была посвящена реакции мэрии на 
доклад оппозиционера «Лужков. Итоги», кото-
рый Борис Немцов подготовил и распростра-
нял в преддверии выборов в Мосгордуму. Он со-
держал данные, которые, по убеждению оппо-
зиционера, свидетельствовали о коррумпиро-
ванности тогдашнего мэра. Заявители оспари-
вают в ЕСПЧ решения столичных судов, частич-
но удовлетворивших иск господина Лужкова о 
защите чести, достоинства и деловой репутации 
и взыскавших по 500 тыс. руб. с 

”
Ъ“ и господина 

Немцова за его высказывания в докладе и фра-
зу в 

”
Ъ“: «Я абсолютно согласен с Цоем, что мы 

с Лужковым разновеликие фигуры: я считаю, 
что Лужков коррупционер и вор, а я — нет!» (Так 
оппозиционер отреагировал на комментарий 
пресс-секретаря мэра Сергея Цоя, сказавшего 

”
Ъ“, что «Лужков — это фигура, а Немцов — ни-

чего», «у него самого рыльце в пушку и про его 
злоупотребления всем известно».)

ЕСПЧ коммуницировал жалобу в феврале, 
предложив российским властям сообщить, была 
ли нарушена в этом процессе Европейская кон-
венция, учитывали ли российские суды полити-
ческий и связанный с выборами контекст оспо-
ренных экс-мэром утверждений и как они опре-
деляли сумму возмещения мэру морального вре-
да. Уполномоченный РФ при ЕСПЧ Георгий Ма-
тюшкин сообщил Европейскому суду, что вме-
шательство в право заявителей на свободное вы-
ражение мнений «преследовало законную цель 
и было необходимым в демократическом обще-
стве»: заявители «превысили пределы допусти-
мой критики в отношении публичного лица» и 
нарушили «презумпцию невиновности» Юрия 
Лужкова, обвинив его в коррупции. Минюст 
опирается на позицию ЕСПЧ о «необходимо-

сти защищать госслужащих от обидных, оскор-
бительных и клеветнических нападок», способ-
ных подорвать общественное доверие к ним. В 
то же время считает неприменимой к делу Не-
мцова позицию ЕСПЧ «в отношении политиче-
ской дискуссии в предвыборный период» (допу-
скающей более острый диалог оппонентов), ут-
верждая, что «ни одна из сторон» не принимала 
участия в выборах в Мосгордуму.

Представители заявителей с выводами Ми-
нюста не согласны. В направленных ими мемо-
рандумах в Страсбург говорится, что заявление 
Минюста о неучастии сторон в выборах в Мос-
гордуму «с очевидностью является ложным»: 
Юрий Лужков возглавлял на них список «Еди-
ной России», а Борис Немцов поддерживал пы-
тавшихся выдвинуться кандидатов возглавля-
емого им оппозиционного движения «Соли-
дарность». Недостоверным считают истцы и ут-
верждение властей, что «законной целью вме-
шательства» было сохранение репутации мэра, 
подчеркнув, что президент Дмитрий Медведев 
вскоре отрешил Юрия Лужкова от должности 
именно «в связи с утратой доверия». Проигно-
рировали власти РФ и декларацию комитета ми-
нистров Совета Европы о свободе политической 
дискуссии в СМИ, а также позицию ЕСПЧ о том, 
что «пределы допустимой критики в отноше-
нии госслужащих шире, чем в отношении част-
ных лиц», а «отсутствие судимости необязатель-
но исключает реальность утверждений, особен-
но когда они еще не были предметом официаль-
ного расследования», отмечают заявители. Они 
подчеркнули, что в докладе Бориса Немцова 
приводятся фактические основания для выво-
дов «о сомнительных операциях с бюджетными 
деньгами, которые оказались в распоряжении 
компании, аффилированной с супругой мэра».

Сохранение профессиональной репутации 
госпожи Тирмастэ, которую, по мнению 

”
Ъ“, 

подрывают оспоренные судебные решения, 
Минюст основанием для рассмотрения ее жало-
бы не считает, утверждая, что требования о вы-
плате компенсации и опровержении спорных 
высказываний персонально ее не касались. Ра-
зошлись стороны и в оценке «разумности» взы-
сканной с истцов компенсации: Минюст обосно-
вывает ее примерами аналогичных, по его мне-
нию, решений российских судов и ЕСПЧ, а зая-
вители указывают, что эти примеры в основном 
касаются споров шоу-звезд с желтой прессой и 
противоречат массовой практике, в том числе 
по спорам СМИ c губернаторами. «Минюст тен-
денциозно толкует практику ЕСПЧ и россий-
ских судов»,— сказал 

”
Ъ“ представитель госпо-

жи Тирмастэ Дмитрий Жарков. А адвокат Жан-
ны Немцовой Вадим Прохоров отметил, что, 
«скрывая общеизвестные факты, представители 
властей либо сознательно вводят в заблуждение 
ЕСПЧ, либо не знают сути дела». «Я не удивлен, 
что власть пытается обелить судебную систе-
му, но в случае с Лужковым это выглядит стран-
но»,— заявил он 

”
Ъ“.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

ЕСПЧ подведет итоги  
иска Юрия Лужкова  
к Борису Немцову
В Европейском суде оспариваются решения московских

контекст  

Бывшего единоросса  
отфильтровал избирком

Избирком Хабаровского края может не зарегистри-
ровать на выборах в одномандатном округе депута-
та Госдумы от «Единой России» Бориса Резника, 
заявил глава комиссии Геннадий Накушнов. Канди-
дат не подал «документ, подтверждающий открытие 

специального избирательного счета» и «письмен-
ное уведомление об отсутствии счетов в иностран-
ных банках». Кандидат утверждает, что все необхо-
димые документы и справки были сданы. Борис 
Резник в 1999 и 2003 годах избирался в Госдуму 
по одномандатному округу, потом избирался 
по списку. В этом году господин Резник проиграл 
праймериз единороссов в Хабаровском крае 
по округу. В итоге в число своих кандидатов его 
взяла Партия роста. Оппонентом Бориса Резника 
от «Единой России» в округе должен быть Борис 
Гладких — глава комитета по вопросам строитель-
ства, ЖКХ и ТЭК краевого заксобрания, которому 
господин Резник проиграл праймериз.

Ранее через обращение в Центризбирком (ЦИК) 
смог добиться регистрации на выборах в одноман-

датном округе секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов, 
которого избирком Краснодарского края из-за от-
сутствия одной из справок попытался снять с выбо-
ров (см. ”Ъ“ от 2 августа). Депутат Госдумы от КПРФ 
Александр Ющенко заявил, что в ближайшее время 
партия направит иск в Верховный суд для обжалова-
ния другого решения ЦИКа по Сергею Обухову: 
в день, когда Центризбирком разрешил участвовать 
секретарю ЦК в выборах в округе, из партийного 
списка кандидатов он был исключен. Уже после за-
верения всего партсписка КПРФ ЦИК обнаружил, 
что партия не представила справку на несовершен-
нолетнюю дочь кандидата. К моменту исключения 
Сергея Обухова она уже достигла совершенноле-
тия, в партии считают окончательное решение ЦИКа 
политическим. Отдел политики

Экс-главе службы  
экономической  
безопасности ФСБ 
Юрию Яковлеву  
создадут место в руко-
водстве «Росатома»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Врио главы Севастополя Дмитрий Ов-
сянников вчера представил нового ви-
це-губернатора Илью Пономарева. Он 
будет отвечать за реализацию ФЦП 
по развитию региона и бюджетный 
процесс. Кроме того, 3 августа заме-
стителем руководителя департамен-
та внутренней политики был назначен 
Григорий Буйлов. Оба чиновника дав-
но знакомы с господином Овсяннико-
вым по прошлой работе в Республи-
ке Удмуртия. Эксперты отмечают, что 
пока Дмитрий Овсянников демонстри-
рует «стандартное поведение варяга» 
— берет на работу тех, кому доверяет.

Нового вице-губернатора Севастопо-
ля Илью Пономарева, который будет отве-
чать за финансово-экономический блок, 
врио губернатора Дмитрий Овсянников 
представил вчера на заседании правитель-
ства. По словам господина Пономарева, «в 
первую очередь» он будет отвечать за «ко-
ординацию работы по исполнению ФЦП» 
и «сопровождение бюджетного процес-
са»: «Здесь первый вопрос, который стоит 
перед исполнительными органами влас-
ти,— это корректировка и актуализация 
госпрограмм Севастополя». Кроме того, в 
ведении нового вице-губернатора будут 
«все вопросы, связанные с инвентариза-
цией и актуализацией госсобственности 
и вопросы по повышению доходности» от 
нее. Особо господин Пономарев подчерк-
нул, что перечень полномочий ему опре-
делил лично господин Овсянников.

Фактически полномочия нового ви-
це-губернатора раньше входили в функ-
ционал бывшего вице-губернатора Алек-
сея Еремеева. 2 августа Дмитрий Овсянни-

ков подписал указ об увольнении господи-
на Еремеева, который принадлежал к ко-
манде бывшего крымского полпреда Оле-
га Белавенцева (они вместе работали в пра-
вительстве Московской области, когда ре-
гионом руководил Сергей Шойгу). Госпо-
дин Овсянников в интервью 

”
Ъ“ от 2 авгу-

ста, сразу после его официального назначе-
ния, говорил, что вице-премьер Дмитрий 
Козак обратил его внимание на необходи-
мость «предотвратить отставание по ФЦП». 
Выполнять эту задачу господин Овсянни-
ков доверил человеку, с которым давно зна-
ком. В нулевые годы они вместе работали в 
аппарате полпреда президента в Приволж-
ском федеральном округе (им тогда был 
Сергей Кириенко). В 2002 году их карьеры 
разошлись — Илья Пономарев ушел рабо-
тать в бизнес-структуры, но все они находи-
лись на территории республики, Дмитрий 
Овсянников в 2010 году регион покинул и 
перешел на работу директором по эконо-
мике и финансам ОАО «Пермский мотор-
ный завод». Перед переходом на работу в 
правительство Севастополя Илья Понома-
рев работал руководителем Агентства ин-
вестиционного развития Удмуртии.

Кроме того, врио губернатора назначил 
заместителя главы департамента внутрен-
ней политики Григория Буйлова. С Дмит-
рием Овсянниковым он работал в Минпро-
мторге и на Пермском моторном заводе — 
начальником информационной полити-
ки. Впрочем, с Удмуртией господин Буйлов 
также связан: в годы работы господина Ов-
сяннникова федеральным инспектором, 
он руководил его пресс-службой.

И. о. спикера заксобрания Екатерина 
Алтабаева считает, что «каждый человек 

имеет право формировать ту команду, ко-
торая будет работоспособной, и в этом не 
нужно ориентироваться на то, местные это 
кадры или из других регионов». Тем более, 
подчеркивает госпожа Алтабаева, назна-
чены «не две тысячи, а всего двое (приез-
жих.— 

”
Ъ“) — люди, которые нужны врио 

губернатора для работы». И. о. спикера уве-
рена, что «ответственный за экономику го-
рода господин Пономарев поможет выйти 
ей из стагнации».

«С точки зрения выстраивания отно-
шений с населением правильнее было 
бы сказать, что только секретаршу с со-
бой привез, да и то только потому, что 
за годы сработались»,— считает полито-
лог Константин Калачев. По его словам, 
новые назначенцы могут быть «действи-
тельно профи, но приводить с собой сво-
их, не успев узнать местных,— это зна-
чит заранее создавать себе образ коман-
дировочного». Эксперт говорит, что «ва-
рягов не любят, тем более что в Севасто-
поле запрос на уважение и учет мнения 
местных элит». Политолог Евгений Мин-
ченко также полагает, что врио губерна-
тора демонстрирует «стандартное поведе-
ние варяга — берет тех, кому доверяет». 
При этом эксперт отмечает, что «ворчать 
будут меньше, чем в других регионах, по-
скольку в Севастополе низкое доверие к 
элите, оставшейся от Украины, а дальней-
шее отношение к варягам-назначенцам и 
самому губернатору будет зависеть от эф-
фективности их работы». Екатерина Алта-
баева замечает, что, как и говорил ранее 
Дмитрий Овсянников, подбор кадров 
среди севастопольцев ведется.

Софья Самохина

Удмуртские кадры  
переезжают в Севастополь
Врио губернатора Дмитрий Овсянников назначил первого вице-губернатора
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Минтруд реформирует систему закупки 
технических средств реабилитации для ин-
валидов. Ранее с жалобами на то, что в ря-
де регионов пациенты не могут получить 
положенные по закону бесплатные подгуз-
ники, кровати и другие средства реабили-
тации, выступили общественные органи-
зации. Глава Минтруда Максим Топилин 
пообещал, что закупки со следующего го-
да будут носить централизованный харак-
тер, что позволит снизить цену медицин-
ских товаров и, соответственно, поможет 
решению проблем инвалидов.

В феврале 
”
Ъ“ сообщал о том, что с начала 

2016 года родители детей-инвалидов и рабо-
тающие с ними общественные организации 
столкнулись с серьезными проблемами: они 
не могли получить в рамках социальной помо-
щи бесплатные подгузники, кровати и другие 
средства технической реабилитации, которые 
должно предоставлять государство. Семьи, са-
мостоятельно покупавшие жизненно необхо-
димое оборудование, столкнулись с задержкой 
полагающихся денежных компенсаций.

По действующим нормативам, исполнение 
которых возложено на Минтруд, государство обя-
зано обеспечивать неизлечимо больных детей, 
нуждающихся в паллиативной помощи, приспо-
соблениями для того, чтобы они могли передви-
гаться, есть и справляться с другими ежедневны-
ми делами. Существует федеральный список тех-
нических средств реабилитации (ТСР), которые 
государство обязуется предоставить инвалидам 
безвозмездно. Это лишь базовый перечень, по-
этому во многих регионах действуют дополни-
тельные программы в рамках местных бюдже-
тов. Они тоже не включают многие жизненно не-
обходимые предметы, поэтому родители покупа-
ют их за свой счет или обращаются за помощью в 
благотворительные организации.

«У региональных властей не хватает денег 
на социальные нужды, и они всерьез взялись за 
сокращение расходов,— прокомментировала 
возникшие проблемы директор региональной 
программы Независимого центра института со-
циальной политики Наталья Зубаревич.— По 
итогам первых десяти месяцев 2015 года 14 ре-
гионов сократили расходы на социальное стра-
хование, 18 регионов — на здравоохранение». 
Другие опрошенные 

”
Ъ“ эксперты также заяви-

ли, что речь идет о бюджетном недофинансиро-
вании в кризисных условиях.

Минтруд отреагировал на критику, иниции-
ровав реформу закупочных процедур. Такой вы-
вод можно сделать из заявлений главы Минтруда 

Максима Топилина. «На следующий год мы дума-
ем над тем, чтобы по техническим средствам ре-
абилитации, по которым у нас большие расходы, 
возможно, централизовать конкурсные процеду-
ры на уровне федерального Фонда социального 
страхования, что нам позволит сэкономить на це-
не, потому что это гораздо большие объемы заку-
пок»,— сообщил господин Топилин в рамках про-
екта Общественной палаты «Час с министром».

В Минтруде 
”
Ъ“ пояснили, что централиза-

ция закупок обсуждается с Фондом социально-
го страхования (ФСС). В ФСС подтвердили ин-
формацию. «Мы рассматриваем такую возмож-
ность по отдельным серийным видам техниче-
ских средств реабилитации, таким как трости, 
костыли, подгузники, где нет необходимости 
индивидуального подбора»,— сообщил 

”
Ъ“ за-

меститель главы Фонда социального страхова-
ния РФ Алексей Кошелев.

«Мы попытаемся сделать так, чтобы все по-
ставщики могли привезти на один склад в ре-
гион изделия и чтобы была специализирован-

ная компания, которая будет заниматься толь-
ко доставкой,— рассказал о планах господин То-
пилин.— Мы пока не понимаем, будет ли это де-
шевле или дороже, но это будет удобнее для про-
изводителей ТСР». «Убрав логистическую состав-
ляющую, мы надеемся, что в конкурсах будут 
участвовать сами производители, что позволит 
снизить цену на приобретение изделий»,— по-
лагает, в свою очередь, господин Кошелев. По его 
оценкам, новация приведет к снижению цен на 
ТСР на 8–10%. В ФСС рассчитывают, что такая си-
стема «начнет работу в следующем году и, скорее 
всего, сразу в нескольких регионах».

Государство действительно пошло навстречу 
родителям детей с инвалидностью, заявила ру-
ководитель ассоциации пациентов со спиналь-
ной мышечной атрофией «Семьи СМА» Ольга 
Германенко. «В Москве компенсации, которые 
получают родители после покупки ими ТСР са-
мостоятельно, иногда в десять раз выше, чем в 
регионах,— говорит она.— Централизованная 
закупка сравняет сумму денежных компенса-
ций, кроме того, такая система позволит госу-
дарству сэкономить средства на покупку более 
сложных технических средств реабилитации».

Иван Корякин

Инвалидам обещают логистическую помощь
Минтруд централизует закупки средств реабилитации

Экс-майор столичной полиции Федор  
Объедков намерен обжаловать свое уволь-
нение из органов в Европейском суде по 
правам человека. Он был уволен за отказ 
«принять меры по прекращению несанкци-
онированного митинга» в парке «Дружба». 
Вчера Мосгорсуд подтвердил законность 
этого решения, хотя Федор Объедков на-
стаивает, что никакого митинга не было, 
а его заставляли грузить в автозак «просто 
зевак и женщин с колясками». Более того, 
бывший полицейский сам всерьез решил 
заняться защитой экологии и проблемами 
социальной справедливости: он баллоти-
руется в Госдуму от партии «Зеленые».

Московский городской суд 4 августа откло-
нил апелляционную жалобу экс-майора поли-
ции Федора Объедкова, который до октября 
2015 года занимал должность начальника от-
дела участковых уполномоченных и подразде-
лений по делам несовершеннолетних УВД по 
САО. Федор Объедков был уволен после кон-
фликтной ситуации в парке «Дружба» в августе 
2015 года за отказ «принять меры по прекраще-
нию несанкционированного митинга».

Напомним, летом и осенью прошлого года 
жители САО активно протестовали против стро-
ительства в парке, который является объектом 
культурного наследия Москвы, спорткомплек-
са с подогреваемыми футбольными полями. В 
августе 2015 года стройплощадку, где неодно-
кратно возникали столкновения активистов и 
сотрудников ЧОПа, оцепили полицейские по-

сле сообщения, что там якобы заложено взрыв-
ное устройство (позже информация не подтвер-
дилась). Как рассказал Федор Объедков, «к по-
лицейским подходили гуляющие, обыватели, 
женщины с колясками и интересовались, поче-
му поле огорожено», после чего начальник от-
дела МВД РФ по району Левобережный полков-
ник Сергей Степанов приказал «грузить людей» 
в автозак. «Я отказался, так как для этого не бы-
ло юридических оснований — митинга не бы-
ло»,— добавил экс-полицейский.

Полковник Степанов написал рапорт, что 
майор «нарушил приказ задержать граждан, в 
действиях которых усматривались признаки 
правонарушений». Федор Объедков был уволен 
из органов, а Головинский суд, куда он обратился 
с иском о восстановлении на работе, отказал ему.

Представители УВД по САО представили ре-
зультаты служебной проверки, согласно ко-
торым «группа людей, причисляющих себя к 
правозащитной организации 

”
Оборона Лево-

бережного“, без разрешения начала устанавли-
вать на газоне туристические палатки и агити-
ровать проходивших мимо граждан к участию 
в несанкционированном собрании». Адвокат 
Федора Объедкова Иван Манюкин заявил в 
Мосгорсуде, что служебная проверка событий 
была проведена «с грубейшими нарушения-
ми». «Отказы моего клиента от написания объ-
яснений после событий в парке были сфальси-
фицированы. В документах указано, что они 
были составлены в августе 2015 года, а появи-
лись в личном деле только во время последнего 

судебного заседания в конце марта 2016-го. Ра-
ботодатель даже не предлагал Федору Объедко-
ву давать объяснения»,— рассказал он.

Представители ответчика вчера объяснили, 
что акты не были представлены сразу, так как 
«истец обжаловал свое увольнение в том числе 
и в вышестоящем органе — Главном управле-
нии МВД по городу Москве, которое затребова-
ло личное дело и все материалы».

В итоге Мосгорсуд постановил решение Го-
ловинского суда от 22 марта 2016 года оста-
вить без изменений, а апелляционную жалобу 
— без удовлетворения. Защита истца объяви-
ла, что обжалует решение в президиуме Мос-
горсуда. «Трудно добиться в суде объективно-
сти: самые очевидные вещи не принимаются в 
расчет и отрицаются,— прокомментировал ис-
ход процесса экс-полицейский.— Будем искать 
дальше правды и справедливости, не исклю-
чаю, что и в Европейском суде по правам че-
ловека». Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в мае 2016 го-

да Совет по правам человека при президенте 
РФ обратился в МВД РФ, рекомендовав провес-
ти «всестороннюю проверку» обоснованности 
увольнения майора полиции.

Федор Объедков рассказал 
”
Ъ“, что зареги-

стрирован кандидатом от партии «Зеленые» по 
198-му столичному округу на выборах депута-
тов Госдумы. «Я намерен бороться с несправед-
ливостью, беззаконием, которые испытал на 
себе лично, и хочу помогать таким же, как я»,— 
заявил он.

Валерия Мишина

Мосгорсуд не пустил на службу по «Дружбе»
Уволенный за отказ разогнать митинг экс-полицейский займется политикой

Как стало известно ”Ъ“, финансовый 
управляющий признанного банкро-
том Владимира Кехмана обратил-
ся в суд с ходатайством о наложе-
нии ограничения на выезд за границу 
бывшего гендиректора группы ком-
паний JFC и нынешнего руководи-
теля Михайловского театра и Ново-
сибирского театра оперы и балета. 
К такой мере предлагается при-
бегнуть в связи с тем, что пока за-
труднительно разобраться с при-
надлежащей Владимиру Кехману 
недвижимостью, а у него самого 
есть «как возможность, так и причи-
ны выехать за пределы страны».

Обращаясь в Арбитражный суд Санкт-
Петербурга и Ленинградской области 
с ходатайством об ограничении вые-
зда Владимира Кехмана за границу, фи-
нансовый управляющий Михаил Боло-
гов привел сразу несколько оснований 
для этого. По его словам, пока нет пол-
ной ясности, что можно включать в кон-
курсную массу должника, а что нет. На-
помним, что 28 июля 2016 года вслед за 
английским и российский суд признал 
Владимира Кехмана банкротом и ввел 
процедуру реализации его имущества 
сроком до 26 января 2017 года. По состо-
янию на 1 августа нынешнего года в ре-
естр требований Владимира Кехмана 
включены требования кредиторов по-
чти на 10 млрд руб. Самым крупным его 
кредитором является Сбербанк, которо-
му заемщик должен 4,5 млрд руб. Как от-
метил Михаил Бологов, без участия Вла-
димира Кехмана, в частности, невозмож-
но будет разобраться с правовым стату-
сом одной из его питерских квартир.

Как отмечается в поданном в суд хо-
датайстве, согласно выписке из едино-
го государственного реестра прав на не-
движимое имущество и сделок с ним 
от 15 февраля 2016 года, у Владимира 
Кехмана имеются в собственности две 
квартиры в городе Пушкине площадью 
266 кв. м и 892 кв. м. При этом, как отме-

чает Михаил Бологов, на его запрос Вла-
димир Кехман сообщил, что последняя 
была передана им некоему Сергею Ру-
кину, однако «документы, подтвержда-
ющие переход недвижимости, должни-
ком не представлены».

А чтобы уехать за границу, по мне-
нию финансового управляющего, у Вла-
димира Кехмана имеются как возмож-
ность, так и причины. Одна из них — 
расследуемое против должника следст-
венным департаментом МВД уголовное 
дело по факту мошенничества с получен-
ными его структурами у нескольких бан-
ков кредитами на 18 млрд руб. «В рамках 
уголовного дела Кехман В. А. привлечен 
в качестве обвиняемого. За данное пре-
ступление предусмотрена ответствен-
ность в виде лишения свободы на срок 
до десяти лет. Учитывая данное обстоя-
тельство, у Кехмана В. А. могут иметься 
намерения выехать за пределы Россий-
ской Федерации, а его выбытие создаст 
препятствия для проведения меропри-
ятий, проводимых финансовым управ-
ляющим по делу о банкротстве»,— гово-
рится в ходатайстве Михаила Бологова. 
В частности, финансовый управляющий 
допускает, что Владимир Кехман может 
выехать в Англию, где у него может нахо-
диться недвижимость. В этой связи Ми-
хаил Бологов считает, что «существует ре-
альная возможность отъезда должника 
за пределы территории Российской Фе-
дерации, в том числе на постоянное ме-
сто жительства». Ограничение же на вы-
езд Владимира Кехмана, по его мнению, 
«будет способствовать более эффектив-
ному достижению целей процедуры ре-
ализации имущества».

Сам Владимир Кехман для коммента-
риев был недоступен. В суде его предста-
витель утверждал, что у директора двух 
театров нет никакой недвижимости, а 
в собственности якобы остались только 
икона и запонки, общая стоимость кото-
рых составляет около 700 тыс. руб.

Олег Рубникович

Владимиру Кехману 
закрывают границу
Финансовый управляющий опасается,  
что директор двух театров скроется  
в Великобритании

После этого, сообщил 
”
Ъ“ глава управле-

ния ЮНЕСКО по взаимодействию со СМИ Ге-
орг Папаяннис, Россия предоставила «важную 
документацию по развитию объекта». В декаб-
ре 2015 года ICOMOS (Международный совет по 
охране памятников и исторических мест) по за-
просу властей РФ выполнил техническую оцен-
ку воздействия проекта памятника на объект 
всемирного наследия, которая была направле-
на в ЦВН ЮНЕСКО, после чего между заместите-
лем генерального директора ЮНЕСКО по куль-
туре и представителями российских властей 
«было проведено несколько рабочих встреч по 
вопросам, касающимся основного и альтерна-
тивного проектов благоустройства ландшафта 
Боровицкой площади, включая проект возве-
дения памятника князю Владимиру», говорит-
ся в ответе ЮНЕСКО. 

России было рекомендовано использовать 
комплексный подход по отношению к Боро-
вицкой площади, учитывая ее связь с Крем-
лем и «важность как общественного простран-
ства». Эти рекомендации учтены в переданном 
РФ в ЦВН проекте, констатирует представитель 
ЮНЕСКО, напоминая при этом о п. 172 «Практи-
ческих рекомендаций» ЮНЕСКО по управле-
нию такими объектами: они предписывают го-
сударству не только уведомлять ЮНЕСКО о на-

мерениях предпринять или разрешить на охра-
няемой территории строительные работы, но 
поступать так, чтобы «Комитет всемирного на-
следия мог высказать свои замечания до приня-
тия любых решений, которые было бы трудно 
отменить». ЦВН может подготовить «предложе-
ние или требование в адрес государства о реа-
лизации управленческих мер для урегулирова-
ния конкретных проблем». В случае невыполне-
ния государством этих мер объект всемирного 
наследия может быть включен в черный список 
объектов, находящихся под угрозой.

Не подтвердили 
”
Ъ“ факт согласования про-

екта памятника с ЮНЕСКО и в Минкультуры, 
которым, по данным пресс-службы ведомства, 
и были «проведены консультации со специали-
стами, внесены корректировки в проект уста-
новки памятника князю, а необходимые до-
кументы направлены в ЦВН». «Ответных заме-
чаний от ЦВН ЮНЕСКО в ведомство не посту-
пало»,— сообщили в Минкультуры. Позволяет 
ли это начать стройку, подчиненные министра 
культуры и главы РВИО Владимира Мединско-
го отвечать отказались.

 Отметим, что в конце июня постоянный 
представитель РФ при ЮНЕСКО Элеонора 
Митрофанова заявила, что в организации «по-
ложительно восприняли последние предложе-
ния» относительно установки памятника кня-
зю Владимиру. Ответственный секретарь ко-

миссии по делам ЮНЕСКО МИДа Григорий Ор-
джоникидзе ранее отмечал, что эксперты мо-
гут «вообще запретить ставить памятник» или 
«скорректировать его параметры». По данным 

”
Ъ“, российская делегация рассчитывала обсу-

дить проблемы памятника в кулуарах прохо-
дившей в июле в Стамбуле ежегодной сессии 
Комитета всемирного наследия (в повестке 
этого вопроса не было). Но сессия была свер-
нута из-за форс-мажора, связанного с попыт-
кой военного переворота в Турции. 

В итоге власти Москвы вопреки междуна-
родным обязательствам РФ приступили к под-
готовке площадки для установки памятника 
без согласия ЮНЕСКО, что может обернуться 
новым градозащитным скандалом, сказала 

”
Ъ“ 

постоянный наблюдатель на сессиях Комите-
та всемирного наследия, ученый секретарь со-
вета по наследию Союза архитекторов РФ Ири-
на Заика. Это подтвердили 

”
Ъ“ и источники в 

Минкультуры. Глава департамента по госохра-
не культурного наследия Минкультуры Влади-
мир Цветнов от комментариев отказался.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; 
Александр Воронов,  
Александр Черных

Монумент без документа

Вчера Лефортовский суд Москвы 
продлил до 15 октября срок содер-
жания под стражей главным фигу-
рантам громкого «дела реставрато-
ров» — замминистра культуры РФ 
Григорию Пирумову и директору де-
партамента управления имуществом 
Минкульта Борису Мазо. При этом 
выяснилось, что в их деле появил-
ся новый эпизод — хищение бюджет-
ных средств при реставрации башни 
Кронпринц в Калининграде. Вместе 
с тем из СИЗО под домашний арест 
уже освобождены предприниматель 
Никита Колесников, а под залог — 
управляющий компании «Балтстрой» 
Александр Коченов. Фигурантам 
расследования в общей сложности 
инкриминируется хищение поряд-
ка 150 млн руб. из средств, выделен-
ных на реставрацию объектов куль-
турного наследия.

Ходатайства следствия о продлении 
сроков содержания под стражей фигу-
рантам «дела реставраторов» рассматри-
вались в Лефортовском суде в закрытом 
режиме. Необходимость этого предста-
вители следствия и прокуратуры моти-
вировали тем, что на заседаниях будут 
оглашены материалы предварительно-
го следствия. Сами же просьбы о про-
длении сроков содержания под стра-
жей фигурантов расследования до 15 
октября следствие обосновывало необ-
ходимостью проведения большого объ-
ема следственных действий и ожидани-
ем результатов экспертиз.

Вчера Лефортовский суд Москвы рас-
смотрел ходатайства в отношении за-
мминистра культуры РФ Григория Пиру-
мова и директора департамента управле-
ния имуществом Минкульта Бориса Ма-
зо. Доводы защиты в пользу изменения 
меры пресечения обвиняемым хотя бы 
на домашний арест, в том числе положи-
тельные характеристики с места работы, 
а также справки о плохом состоянии их 
здоровья, на суд не подействовали, и он 
удовлетворил ходатайства следствия.

Днем ранее, 3 августа, тот же суд рас-
смотрел ходатайства следствия о необ-
ходимости продлить сроки ареста главы 
ФГУП «Центр реставрации» Олега Ивано-
ва и управляющего «Балтстроя» Дмитрия 
Сергеева. В итоге оба также были остав-
лены в СИЗО до 15 октября. При этом суд 
принял во внимание серьезные забо-
левания, которыми страдает предпри-
ниматель Никита Колесников (они вхо-
дят в перечень заболеваний, не предус-
матривающих содержание в СИЗО), и 
поместил его под домашний арест. От-
метим, что ранее суд выпустил под за-

лог в размере 10 млн руб. управляюще-
го «Балтстроя» Александра Коченова. По 
данным 

”
Ъ“, в ближайшее время чеки-

сты намерены обратиться с ходатайства-
ми о продлении сроков содержания под 
стражей и в отношении остальных об-
виняемых — главы ФГКУ «Дирекция по 
строительству, реконструкции и рестав-
рации» Бориса Цагараева и руководите-
ля проекта ООО «Стройкомплект» и АО 
«Балтстрой» Владимира Сванбека.

Напомним, что, по версии следствия, 
в 2012 году Григорий Пирумов создал 
преступную группу, ее участники заклю-
чали госконтракты, условия которых со-
держали недостоверную информацию 
об объемах реставрационных работ и их 
завышенную стоимость с целью хище-
ния денежных средств. По выявленным 
чекистами фактам было возбуждено уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере).

Вчера же стало известно о появле-
нии в уголовном деле нового эпизода 
хищения бюджетных средств. Ранее, 
напомним, фигурантам вменялись зло-
употребления при реставрации Избор-
ской крепости. Именно на ее рекон-
струкцию Минкульт выделил 300 млн 
руб. С 2010 по 2012 год восстановитель-
ными работами занималась компания 
«Реставрационные мастерские», а за-
тем — ЗАО «Балтстрой». Кроме того, фи-
гурантам вменяются хищения денеж-
ных средства, выделенных на рестав-
рационные работы Новодевичьего мо-
настыря, Псковского академического 
театра драмы им. А. С. Пушкина, Иоан-
на-Предтеченского монастыря и Музея 
космонавтики в Калуге.

По данным источников 
”
Ъ“, новый 

эпизод в уголовном деле связан с восста-
новлением башни Кронпринц в Кали-
нинграде. Культурный объект находит-
ся в оперативном управлении Государ-
ственного центра современного искус-
ства (ГЦСИ), заказчиком работ является 
Министерство культуры РФ, а подрядчи-
ком работ — компания «Реставрацион-
ный проект». Отметим, что не так давно 
в здании ГЦСИ в Москве чекисты прове-
ли обыски и изъяли документы, связан-
ные с реставрацией башни Кронпринц.

Пока, до завершения экспертиз, об-
щий ущерб по делу чекистами оцени-
вается в сумму около 150 млн руб. От-
метим, что ранее суд в качестве обеспе-
чительной меры наложил арест на иму-
щество Григория Пирумова и Бориса 
Мазо. У Бориса Мазо, в частности, бы-
ла арестована квартира и восьмилет-
няя иномарка.

Юрий Сенаторов

Калининградскую башню 
пристроили  
к «делу реставраторов»
В громком расследовании  
появился новый эпизод

Максим Топилин придумал, где найти 
деньги на удовлетворение нужд инвалидов 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1

Развитие этой темы слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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мировая политика

Власти США усилили давление 
на Пакистан, отказавшись пре-
доставить ключевому союзнику 
в Южной Азии военную помощь 
в размере $300 млн. Это реше-
ние в Пентагоне объясняют не-
достаточной активностью па-
кистанских силовиков в борьбе 
с террористической сетью кла-
на Хаккани, действующей в при-
граничных с Афганистаном рай-
онах. Обострение отношений 
с США совпало с нарастающим 
кризисом в отношениях Ислама-
бада с Индией, обвиняющей Па-
кистан в поддержке террористов 
в Кашмире.

О том, что администрация прези-
дента Обамы замораживает дейст-
вие одной из ключевых программ 
военно-технического сотрудниче-
ства с Пакистаном, сообщил офи-
циальный представитель Пентаго-
на Адам Стамп. «Министр обороны 
США пока не может подтвердить, 
что Пакистан принимает все необ-
ходимые меры для борьбы против 
сети клана Хаккани»,— пояснил 
Адам Стамп. По его словам, это оз-
начает, что остающийся крупней-
шим получателем американской 
военной помощи Исламабад не по-
лучит $300 млн — их предполага-
лось потратить на проведение опе-
раций против исламистских груп-
пировок, действующих в пригра-
ничном с Афганистаном районе Се-
верного Вазиристана.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счита-

ют, что решение Пентагона подтвер-
ждает нарастающую напряженность 
в отношениях Вашингтона со сво-
им ключевым союзником в Южной 
Азии и утрату доверия администра-
ции президента Обамы к правитель-
ству пакистанского премьера Нава-
за Шарифа.

«
”
Программа иностранного во-

енного финансирования“ (Foreign 
Military Financing) — одна из десяти 
программ, реализуемых под эгидой 
Defense Security Cooperation Agency. 
Фактически это форма покупки ло-
яльности политического режима 
в принимающей стране. Безвозмезд-
ное финансирование идет еще даль-
ше, чем знаменитые советские кре-
диты на покупку вооружения стра-
нами третьего мира, которые Москве 
пришлось списывать уже после рас-
пада СССР»,— пояснил 

”
Ъ“ директор 

московского офиса консалтингового 
бюро Urus Advisory Алексей Панин.

«Так как глава Пентагона заявил, 
что не собирается предъявлять аме-
риканским законодателям подтвер-

ждений благонадежности Пакиста-
на, поставки, с наибольшей веро-
ятностью, не будут профинансиро-
ваны. Исламабад не сможет оспо-
рить действия Вашингтона — 

”
Про-

грамма иностранного военного фи-
нансирования“ не подразумевает 
обязательств США перед союзника-
ми относительно поставок, не одо-
бренных Конгрессом»,— продол-
жает управляющий партнер Heads 
Consulting Александр Базыкин.

Несмотря на то что с 2002 года Па-
кистан уже получил от Пентагона во-
енную помощь в размере $14 млрд, 
вопрос о том, должны ли США про-
должать финансировать Исламабад, 
регулярно вызывает споры в Вашин-
гтоне. Особую остроту эти дискус-
сии приобрели после завершения 
эпохи правления пакистанского во-
енного диктатора Первеза Мушарра-
фа, в 2001 году вступившего в анти-
террористическую коалицию прези-
дента Буша.

Тучи над военно-техническим со-
трудничеством двух стран стали сно-
ва сгущаться в марте нынешнего го-
да, когда председатель сенатского 
комитета по международным делам 
республиканец Боб Коркер пообе-
щал приложить все усилия для того, 
чтобы Исламабад не получил амери-
канский кредит на $700 млн на по-
купку истребителей F-16 у компании 
Lockheed Martin. А спустя два месяца 
новым испытанием для двусторон-
них отношений стала ликвидация 
на пакистанской территории в ходе 
удара беспилотника США лидера аф-
ганских талибов муллы Ахтара Ман-
сура. Власти Пакистана и обществен-
ное мнение в стране болезненно от-
носятся к подобным атакам, не санк-
ционированным Исламабадом.

Еще одним подтверждением все 
более решительного настроя Вашин-
гтона, пытающегося не допустить 
превращения Пакистана в плацдарм 
международного терроризма, стало 
обнародованное в среду решение 
Госдепа США включить в список тер-
рористических организаций груп-
пировку «Джамаат уль-Ахрар». С де-
кабря прошлого года «Джамаат уль-
Ахрар» взял на себя ответственность 
за пять терактов, самым резонанс-
ным из которых стало нападение на 
парк развлечений в пакистанском 
городе Лахор во время католической 
Пасхи (этот теракт унес жизни 70 че-
ловек, еще 300 получили ранения). 
Напомним, что ранее «Джамаат уль-
Ахрар» присягнул на верность запре-
щенной в России группировке «Ис-
ламское государство».

Обострение отношений Пакис-
тана с США совпало с нарастающим 
кризисом между Исламабадом и Де-
ли. Власти Индии обвиняют сосед-
нее государство в поддержке терро-
ристов в Кашмире. Отношения двух 
ядерных держав Южной Азии стали 
накаляться после того, как индий-
ские силы безопасности 8 июля лик-
видировали активиста группиров-
ки «Хизб уль-Муджахидин», добиваю-
щейся отделения Кашмира от Индии.

Завершившийся вчера визит в Ис-
ламабад главы МВД Индии Раджнат-
ха Сингха не снял напряженности 
в двусторонних отношениях. Ког-
да индийский министр уже при-
был в Исламабад, премьер Пакиста-
на Наваз Шариф рискнул пойти на 
новое обострение с Дели, выразив 
мнение, что ситуация в охваченном 
беспорядками штате Джамму и Каш-
мир не может оставаться «внутрен-
ним делом Индии». Он сообщил, что 
поддержка борцов за независимость 
в Кашмире будет оставаться «кра-
еугольным камнем пакистанской 
внешней политики».

Столь жесткая риторика Нава-
за Шарифа объясняется сложной 
внутриполитической ситуацией 
и предстоящими через два года пар-
ламентскими выборами. Общест-
венное мнение находится на сто-
роне кашмирских борцов за азади 
(«независимость»), и Наваз Шариф 
не может этого не учитывать. Визит 
в Исламабад Раджнатха Сингха про-
ходил на фоне массовых протестов 
против его приезда.

Между тем к списку ведущих иг-
роков, обвиняющих Пакистан в не-
желании бороться с терроризмом, 
присоединилась Турция. Посетив-
ший на этой неделе Исламабад гла-
ва МИД Турции Мевлют Чавушоглу 
призвал власти страны закрыть дей-
ствующую на территории Пакиста-
на сеть учебных заведений, связан-
ных с опальным исламским бого-
словом Фетхуллахом Гюленом. «Та-
кая организация представляет угро-
зу безопасности и стабильности лю-
бой страны, в которой она присутст-
вует. Эта террористическая органи-
зация имеет глобальную сеть школ, 
бизнес-ассоциаций и культурных 
учреждений»,— предупредил турец-
кий министр.

Сергей Строкань

Пакистан не оправдывает  
средств США
Военная помощь сокращена  
из-за недостаточно активной борьбы с терроризмом

Между Москвой и Киевом назре-
вает новый конфликт — на сей 
раз дипломатический. Украин-
ские официальные лица заяви-
ли об отказе принять в качестве 
нового посла РФ Михаила Баби-
ча, который сейчас занимает пост 
представителя президента в При-
волжском федеральном округе. 
Москва же, как подтвердил вче-
ра пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков, не намерена 
предлагать другую кандидатуру. 
Собеседники ”Ъ“ в Киеве поясня-
ют, что идеальным вариантом для 
Киева стало бы «фактическое по-
нижение дипотношений до уров-
ня временных поверенных». В Мо-
скве, однако, с таким вариантом 
не согласны — по словам госпо-
дина Пескова, российское руко-
водство хотело бы иметь в Киеве 
полноценного посла, каким был 
отправленный в отставку 28 июля 
Михаил Зурабов.

О том, что назначение нового рос-
сийского посла «снято с повестки 
дня», первой заявила заместитель гла-
вы МИД Украины Елена Зеркаль в эфи-
ре «5-го канала», принадлежащего пре-
зиденту Петру Порошенко. По ее сло-
вам, отсутствие посла «не влияет на 
развитие отношений двух стран». Го-
спожа Зеркаль напомнила, что посла 
Украины в РФ «уже давно нет». Ранее 
работавший на этом посту Владимир 
Ельченко с декабря 2015 года переве-
ден на должность постоянного пред-
ставителя Украины при ООН.

«В Киеве хотят симметрии в этом 
вопросе и не намерены соглашаться 
с назначением российского посла. Ук-
раину не устраивает персона Михаи-
ла Бабича и его послужной список. 
Так что будем ждать следующей кан-
дидатуры, хотя не уверен, что и она 
будет быстро одобрена»,— говорит 

”
Ъ“ депутат Верховной рады от Ради-

кальной партии Игорь Попов — один 
из тех, кто в украинском парламенте 
занимается вопросами внешней по-
литики. По мнению господина Попо-
ва, руководство страны «не настрое-
но на разрыв дипломатических от-
ношений с Москвой», но его вполне 
устраивает схема, при которой по-
сольствами Украины в РФ и России 
на Украине руководили бы времен-
ные поверенные.

Глава политического департа-
мента МИД Украины Алексей Маке-
ев, в свою очередь, утверждает, что 

Киев «в официальном порядке не 
был проинформирован о каких-ли-
бо предложениях» Москвы по кан-
дидатуре посла.

«Посольство России на Украине 
сейчас работает в сокращенном соста-
ве. Временный поверенный Сергей 
Торопов, с 2012 года занимавшийся 
в посольстве экономическими вопро-
сами, принимает дела у экс-посла Ми-
хаила Зурабова. Он, кстати, еще не по-
кинул территорию Украины. Как го-
ворится, собирает вещи»,— сообщил 

”
Ъ“ российский дипломатический 

источник. По его словам, «многие ди-
пломаты из Киева уехали, но замена 
им не прибыла — за последнее время 
новые сотрудники приехали только 
в консульскую службу».

В аналогичном режиме функци-
онирует и посольство Украины в РФ. 
Сейчас пятью его дипломатами ру-
ководит временный поверенный 
Руслан Нимчинский, до назначения 
в Москву возглавлявший отдел депар-
тамента контроля за вооружениями 
в МИД Украины. «При этом в посоль-
стве ликвидированы отдел военно-
технического и научно-технического 
сотрудничества, а также должность 
военного атташе — в силу того что на-
ша страна отказалась от военного со-
трудничества с Россией»,— рассказы-
вает собеседник 

”
Ъ“, близкий к МИД 

Украины.
В Москве не согласны с укра-

инским подходом, не хотят пони-
жать уровень диппредставительства 
и предпочитают вариант, при кото-
ром Россию в Киеве представлял бы 
посол, а не временный поверенный. 
«Мы по-прежнему предлагаем назна-
чить нового посла,— заявил вчера 
пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.— Если украинская сто-
рона принимает решение о пониже-
нии уровня дипотношений и считает 
целесообразным такой пониженный 
режим дипломатического общения, 
это ее выбор. Мы по-прежнему пред-
лагаем, чтобы посол России в Киеве 
все-таки был».

Отвечая на вопрос, будет ли РФ 
предлагать другие кандидатуры на 
должность посла, господин Песков на-
звал такую формулировку «некоррект-
ной». Он напомнил, что «различные 
дипломатические процедуры предва-
рительных согласований» должны вы-
полняться «в режиме тишины».

Впрочем, режим этот в Киеве уже 
нарушен — обсуждение кандидату-

ры российского посла перешло в пу-
бличную плоскость. Причем боль-
шинство политиков, высказываю-
щихся на эту тему, выступают с весь-
ма радикальных позиций. Так, депу-
тат Рады от фракции «Блока Петра По-
рошенко» (БПП), член парламентско-
го комитета по иностранным делам 
Владимир Арьев заявил, что необхо-
димо отказывать в агремане любым 
представителям РФ. По его мнению, 
«наличие посла должно свидетельст-
вовать о добрососедских, просто нор-
мальных отношениях между страна-
ми», чего нельзя сказать об Украине 
и России.

Собеседник 
”
Ъ“ в администрации 

Петра Порошенко считает малове-
роятным, что Киев согласится с кан-
дидатурой любого потенциального 
посла, которого предложит Москва. 
«Верховная рада официально призна-
ла Россию страной-агрессором. Учи-
тывая это, мне трудно себе предста-
вить, что российский посол сможет 
получить агреман»,— говорит сотруд-
ник президентской администрации.

С этим мнением согласен и источ-
ник 

”
Ъ“ в парламентской фракции 

«Блока Петра Порошенко». «Любая 
кандидатура посла, предложенная 
Москвой, будет встречена негатив-
но — под тем или иным предлогом 
ее попытаются отклонить»,— про-
гнозирует он.

Депутат признает, что ситуация со 
сменой главы российской дипмис-
сии создала проблемы для Петра По-
рошенко. «Президент не может одо-
брить кандидатуру нового посла, кто 
бы им ни был, не вызвав раздражения 
украинских патриотических сил. Но 
в то же время и жесткий отказ вызовет 
недовольство европейских партнеров 
Украины, которые могут обвинить ее 
в отсутствии конструктивного подхо-
да и нежелании вести диалог»,— про-
должает собеседник 

”
Ъ“ в БПП.

По его словам, объясняя Западу от-
каз в агремане Михаилу Бабичу, Киев 
может привести аргумент, что карье-
ра этого человека была связана с си-
ловыми структурами. «Но не факт, 
что в следующий раз такой маневр 
сработает,— допускает собеседник 

”
Ъ“.— Особенно если Москва пред-

ложит нейтральную политическую 
фигуру — скажем, Бориса Грызлова, 
который ведет переговоры в Минске 
и уже прилетал к Петру Порошенко».

Янина Соколовская, Киев; 
Максим Юсин

Без лишних послов
Украинские власти отказываются принимать  
нового главу российской дипмиссии

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Т О  И  П О Ч Е М У  О Т К А З Ы В А Л С Я  П Р И Н И М А Т Ь  Р О С С И Й С К И Х  П О С Л О В

В марте 2005 года сенатор Рамазан Абдулатипов был назна-
чен послом РФ в Туркмении. Однако его кандидатура вызвала 
возражения президента Сапармурата Ниязова, который потребовал 
назначить на эту должность «карьерного» дипломата. В результате 
господин Абдулатипов был назначен послом в Таджикистан, а в Турк-
мению через несколько месяцев поехал дипломат Игорь Блатов.

13 июля 2005 года послом РФ в Белоруссии был назначен 
экс-глава Саратовской области Дмитрий Аяцков. 19 июля на 

пресс-конференции в Саратове он заявил: «Трудно сломать режим Лука-
шенко. Он крепко стоит на ногах. Конечно, ему нужно в себе преломить 
главное: Россия — это Россия, а Белоруссия — это Белоруссия… И он ни 
в коем случае не должен дуть щеки, что вот он давно там работает и кто-то 
ему там должен быть на посылках». Эти слова вызвали резкое недоволь-
ство президента Белоруссии. До Минска Дмитрий Аяцков так и не доехал. 
Лишь в феврале 2006 года новым послом стал Александр Суриков.

Евгений Козичев

К О Н Т Е К С Т Р А Д Е  П Р Е Д Л О Ж И Л И  О Б В И Н И Т Ь  П О Л Ь Ш У  В  Г Е Н О Ц И Д Е  У К Р А И Н Ц Е В

Депутат Верховной рады Украины Олег Мусий зарегистрировал 
проект постановления об увековечивании памяти «жертв геноцида, 
совершенного польским государством в отношении украинцев в 
1919–1951 годах». «Полонизация, колонизация, пацификация, де-
портации и физическое истребление — жестокие массовые убийства 
мирных украинцев восточной Галичины, Волыни, Закерзонья — суть 
антиукраинской государственной шовинистической политики Польши 
на протяжении 1919–1951 годов»,— говорится в документе.

На инициативу господина Мусия оперативно отреагировал поль-
ский МИД. «Мы отметили регистрацию в Верховной раде проекта 
постановления, который вызывает у нас удивление»,— приводит 
ТАСС слова главы пресс-службы польского внешнеполитического 
ведомства Рафала Собчака. Однако, по словам господина Собчака, 
«это единичный инцидент и инициатива одного депутата».

При этом сам господин Мусий дал понять, что его инициатива 
— ответ на признание Польшей геноцидом Волынской резни в годы 
Второй мировой войны. «Правда не может быть однобокой»,— напи-
сал он на своей странице в Facebook. Напомним, что за резолюцию 
о признании событий на Волыни «геноцидом поляков» 22 июля 
проголосовало подавляющее большинство депутатов польского 
Сейма — 432 из 442.

Олег Мусий был избран депутатом Рады по мажоритарному окру-
гу в Львовской области, вошел во фракцию «Блок Петра Порошенко», 

но затем покинул ее — в знак протеста против поправок к конститу-
ции в части децентрализации.

«Продолжение дискуссий на тему Волынской резни и других тра-
гических страниц истории — в интересах России, но никак не Польши 
и Украины,— считает собеседник ”Ъ“ в администрации президента 
Петра Порошенко.— Если мы продолжим рефлексировать по поводу 
резолюции польского парламента о так называемом геноциде, если 
будем искать на это ”адекватный ответ“, мы рискуем испортить 
двусторонние отношения, лишиться дружбы с Польшей. Законопро-
ект, внесенный Олегом Мусием, имеет под собой определенную 
историческую основу, но он сейчас неактуален. Политики должны 
оставить историю в покое».

Источник ”Ъ“ в парламентской фракции «Блока Петра Поро-
шенко», в свою очередь, считает, что законопроект Олега Мусия в 
его нынешнем виде не имеет шансов на то, чтобы быть принятым. 
Собеседник ”Ъ“ в Верховной раде напомнил, что уже существует 
проект другого постановления — ответа Рады польскому Сейму. 
«Этот документ разъясняет, что Украина как государство не несет 
ответственности за Волынскую трагедию и считает поляков брат-
ским народом. Это постановление будет вынесено на голосование, 
как только парламент соберется на работу после каникул»,— 
сказал депутат в беседе с ”Ъ“. Кирилл Кривошеев; Янина 
Соколовская, Киев

В Таиланде завершилась подго-
товка к воскресному референду-
му, на котором гражданам стра-
ны предстоит высказать мнение 
о проекте новой конституции. 
Предлагаемые изменения рас-
ширяют полномочия военных, 
пришедших к власти в результате 
госпереворота в мае 2014 года. 
Накануне посольство США в Бан-
гкоке предупредило сограждан 
о возможных задержаниях за пу-
бличную критику действующе-
го режима, при этом посоветовав 
в ближайшие дни избегать мест 
скопления народа. Сами военные 
вместе с тем утверждают: пред-
лагаемая реформа станет пер-
вым шагом по возвращению Таи-
ланда к демократии.

Подданным Таиланда 7 июля 
предстоит ответить на два вопроса: 

«Одобряете ли вы проект конститу-
ции?» и «Должна ли верхняя палата 
парламента участвовать в выборе 
премьер-министра наряду с нижней 
палатой?». В случае положительно-
го ответа большинства тайцев на оба 
вопроса правительство военных, 
пришедшее к власти в мае 2014 года 
в результате переворота, может серь-
езно расширить свои полномочия.

В случае утверждения изменений 
члены верхней палаты парламен-
та — Сената — будут назначаться пра-
вительством, причем шесть мест га-
рантированно достанутся военным. 
Это, в частности, позволит правитель-
ству генерала Праюта Чан-Оча выдви-
нуть своего сторонника следующим 
премьером. Бывший премьер Таи-
ланда Таксин Чинават, свергнутый 
в 2006 году и бежавший из страны, 
в интервью агентству Reuters назвал 

предложенный проект конституции 
«безрассудным» и обеспечивающим 
военным «абсолютную власть».

Напомним, после переворота 
2014 года функции правительства 
в Таиланде выполняет Националь-
ный совет мира и порядка во главе 
с генералом Праютом Чан-Оча. При-
дя к власти, члены совета приостано-
вили действие прежней конститу-
ции и начали разработку нового до-
кумента. Воскресный референдум, 
согласно плану правительства, дол-
жен стать первым шагом по возвра-
щению страны к демократии.

Любопытно, что агитация за любой 
из вариантов ответа в Таиланде была 
официально запрещена. Нарушите-
лям этого закона может грозить до де-
сяти лет заключения. Международная 
правозащитная организация Amnesty 
International назвала такую меру «не-

обоснованным нарушением прав че-
ловека». Представитель Human Rights 
Watch Сунай Фасук заявил в интер-
вью газете The Guardian, что такие ус-
ловия «не позволяют сделать осознан-
ный выбор». Впрочем, избиратель-
ная комиссия Таиланда все же рас-
пространяет информацию о проекте 
конституции в СМИ, не допуская при 
этом каких-либо дебатов и выраже-
ния мнений относительно вынесен-
ных на референдум вопросов.

По мнению посольства США в Та-
иланде, плебисцит может спрово-
цировать в стране беспорядки. «Да-
же собрания и демонстрации, заяв-
ленные как мирные, могут привес-
ти к обострению»,— предупредили 
в дипмиссии. Также в посольстве со-
общили, что «операции органов без-
опасности против возможных де-
монстраций приведут к нарушению 

движения транспорта и ограниче-
нию доступа к районам в центре Бан-
гкока, где сконцентрирована боль-
шая часть магазинов и отелей». На 
сайте посольства РФ аналогичных 
предупреждений не появлялось.

Как предположил в беседе с 
”
Ъ“ 

директор центра изучения Юго-
Восточной Азии, Австралии и Океа-
нии Института востоковедения РАН 
Дмитрий Мосяков, предлагаемый 
военными проект конституции бу-
дет принят. При этом волнений на-
кануне референдума и в день голо-
сования эксперт не ожидает: «Мало-
вероятно, что военный режим допу-
стит какие-то беспорядки. Да и оппо-
зиция прекрасно знает, что любые 
провокации будут подавлены са-
мым жестоким образом».

Собеседник 
”

Ъ“ также заявил, 
что военное правительство «сдер-

живает противостояние политиче-
ских сил». «Ситуация в стране пато-
вая,— сказал Дмитрий Мосяков.— 
Противоборствующие группиров-
ки никак не могут сформировать 
единое политическое поле. С одной 
стороны выступают так называемые 

”
красные“ — клан Чинават, выража-

ющий интересы сельского населе-
ния. С другой — 

”
желтые“, опираю-

щиеся на жителей городов, интелли-
генцию, предпринимателей. Армия 
эту вялотекущую гражданскую вой-
ну пока сдерживает».

Впрочем, в 2017 году военные на-
мерены провести парламентские 
выборы. По словам главы военно-
го правительства, они состоятся да-
же в случае провала проекта новой 
конституции на воскресном рефе-
рендуме.

Кирилл Кривошеев

Таиланд движется к военной демократии
Референдум по новой конституции грозит стране потрясениями

Визит в Пакистан индийского 
министра внутренних дел  
вызвал в стране акции про-
теста против политики Дели 
в Кашмире    ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь,  
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью  
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,382 млрд 
руб. В 2016 году (на 4 августа) собрано 919 694 739 руб., помощь 
получили 1309 детей. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Опять отнять 
и снова поделить
Чужие деньги  
между чужими детьми

«Здравствуйте!
Я, как и ваша организация, являюсь благо-

творителем по мере возможности, только напрямую, 
без дополнительных затрат. Если вас не расстроит 
мой вопрос, прошу ответить: есть ли статистика, 
сколько жертвуют такие ”люди“, как Дерипаска, Про-
хоров, Михельсон и пр.? Зачем тратить силы, средст-
ва, время, а главное — нервы и так полунищих людей, 
давить на жалость по СМИ, если одним движением 
пальца тот же Прохоров мог бы вылечить 1000 детей? 
И не надо никаких фондов, которые благотворитель-
ные деньги тоже ”едят“ (зарплаты, офисы, транспорт 
и т. д.). А есть данные, сколько церковь жертвует 
на помощь детям и больным?
Best regards,
A… В..., Operations Integrity Manager…, LLС»

Нехорошо, конечно, начинать с цитаты. Но что по-
делаешь: лучше сформулировать точку зрения наше-
го читателя А. Б., чем сделал это он сам, невозможно.

Точка зрения эта проникнута непобедимым здра-
вым смыслом. Это здравый смысл полена.

Вот, например, «такие 
”
люди“, как Дерипаска, Про-

хоров, Михельсон и пр.». Причем «люди» пишутся в ка-
вычках, заметили? Чтобы сразу определить их место. 
Итак, много у них денег? Ох, много… «Одним движе-
нием пальца тот же Прохоров мог бы вылечить 1000 
детей?» Мог бы. И даже 10 000, наверное, мог бы. Смо-
тря какое движение и какой палец. И не нужны бы-
ли бы никакие фонды, в том числе и наш, и мы, без-
дельники, занялись бы каким-нибудь полезным де-
лом. Предположим, вместе с нашим автором А. Б. безо 
всякой зарплаты раздавали бы прохоровские деньги 
нуждающимся, на наш взгляд, детям. Питаясь исклю-
чительно справедливостью.

Тут такой здравый смысл пробивается, что дрожь 
берет. Как представишь себе уговоры, с которыми об-
ращается operations integrity manager к бедному мил-
лиардеру… Маузер, упертый в голову, очень способ-
ствует проникновению в эту голову справедливости. 
Проверено. Так что Прохорову не отвертеться, придет-
ся лечить детишек. 

И еще надо бы спросить Дерипаску: он, черт возь-
ми, собирается лечение детей оплачивать? Или он на 
футбольную команду копит, будто Абрамович? Разве 
мы ему разрешили его деньги тратить?

Только не надо нам про милосердие и общую по-
требность помогать слабым. Мы не поделим — ни-
кто не поделится. Вообще манера богатых тратить их 
деньги, не спрашивая у нас, очень раздражает. Так мы 
до того дойдем, что в чужой карман вообще загляды-
вать нельзя будет — налоги заплатил, а все остальное 
по вкусу, как соль и перец. Что ж, значит, на их брата-
миллиардера управы нет, кроме закона? А как же об-
щественное мнение, то есть мое и еще одного товари-
ща? Ведь оно же здравым смыслом подкрепляется: у 
богатых денег много — пусть и делятся под нашим ру-
ководством.

То же самое с церковью. Пользуясь низким образо-
вательным уровнем прихожан, церковь внушает не-
которым из них, что Бог есть, в результате чего они су-
ют в кружку кто десять, а кто и сто рублей. И деньги 
эти идут на золочение куполов или другие узкоцер-
ковные нужды, на которые их давали безответствен-
ные верующие. Совершенно без всякого утверждения 
с нашей стороны. А ведь мы можем и должны оценить 
ситуацию нашим верным атеистическим взглядом — 
купола подождут, а детишкам мы выделим…

Нельзя Прохорову доверять прохоровские деньги, 
Дерипаске разрешать трату дерипаскиных миллио-
нов, не говоря уж о Михельсоне и Русской православ-
ной церкви. Нам со стороны виднее. Со стороны — это 
оттуда, где народ. А народ — это там, где мы. А мы счи-
таем, что те, кто богаче нас, всё всем должны. И разме-
ры долга определим мы.

Тут как раз еще одно письмо пришло: немедлен-
но представить народу общее число больных детей 
в стране. Учет и контроль. Вот уж тридцать без мало-
го лет, как сгинули учет и контроль, в особенности 
контроль, отвыкаем понемногу считать чужие день-
ги, любители решать чужие проблемы притихли…

Но все это затаилось в непроветриваемых комна-
тах, время от времени прорывается фонтаном густого 
развитого социализма.

Амина Умбетова, 6 лет,  
резидуально-органическое поражение  
центральной нервной системы,  
требуется курсовое лечение. 135 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 64 тыс. руб.

Дочка родилась слабенькой, со сниженными реф-
лексами. И развивалась с отставанием. Ее периодиче-
ски госпитализировали, обследовали и в результате 
поставили диагноз ДЦП. Проблем со здоровьем у доч-
ки много. И физических, и психологических. Амина 
ходит, бегает, но руки работают плохо, сама одеться не 
может. И ложку до рта донести не может. Речи нет, од-
ни звуки. Она не понимает, что ей говорят. Мы обра-
тились в Институт медтехнологий (ИМТ), нас готовы 
принять на лечение. Но оплатить его у меня, матери-
одиночки, нет возможности. Пожалуйста, помогите! 
Адисям Умбетова, Саратовская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Наде-
емся, что лечение позволит девочке сформировать 
бытовые навыки, развить память и речь».

Андрей Иванов, 2 года, синдром Пьера Робена, 
расщелина нёба, недоразвитие челюсти,  
требуется операция. 99 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 285 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 36 тыс. руб.

Андрюша — веселый и непоседливый ребенок, 
очень хочет общаться, но из-за врожденной расщели-
ны нёба почти все звуки не выговаривает. Общаем-
ся жестами. Есть и пить ему трудно. Андрюше нужна 
операция, но в нашем городе таким маленьким детям 
их не проводят. Мы обратились в московскую клини-
ку, где сыну поставили точный диагноз и начали ор-
тодонтическое лечение — у Андрюши недоразвита 
нижняя челюсть, ее расширяли. Теперь сыну готовы 
провести операцию — закрыть расщелину, но госкво-
ты на такие операции закончились. Наши доходы 
очень скромные, самим операцию не оплатить, нам 
нужна ваша помощь. Евгения Коннова, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После орто-
донтического лечения мальчику необходима урано-
пластика — хирургическое закрытие дефекта мягко-
го и частично твердого нёба».

Павел Копотилов, 1 месяц, врожденная  
левосторонняя косолапость, требуется  
лечение. 86 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Югория» и «Регион-Тюмень» соберут 34 тыс. руб.

Сын родился с вывернутой левой стопой. Сразу по-
сле выписки из роддома я начала искать информацию 
о медицинских центрах, в которых лечат косолапость. 
Знакомые посоветовали обратиться в клинику «Бей-
би» в Санкт-Петербурге, где косолапость успешно ле-
чат эффективным методом Понсети. Но лечение плат-
ное. А мы не в состоянии собрать такую сумму. У нас 
трое детей, зарплаты мужа едва хватает на самое необ-
ходимое. Прошу вас, помогите! Екатерина Копотилова, 
Тюменская область
Главный врач Детской клиники «Бейби» Ираи-
да Колесникова (Санкт-Петербург): «Планируется 
провести мальчику курс этапных гипсований, ахил-
лотомию и перемещение сухожилия. Мы избавим 
ребенка от косолапости».

Саша Пузикова, 9 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 218 878 руб.
Внимание! Цена операции 471 878 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесет 142 тыс. руб.  
ООО «СиЭлСи Групп» – еще 58 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 53 тыс. руб.

В первые дни жизни у Саши выявили врожден-
ный порок сердца — открытый артериальный про-
ток. Надежда, что проток закроется, не оправдалась. 
Дочь часто болеет, обычная простуда переходит в 
бронхит и пневмонию. Саша растет слабой, быстро 
устает и избегает шумных игр. За последнее время 
состояние дочки заметно ухудшилось: она стала за-
дыхаться от любой нагрузки. Сашу госпитализиро-
вали для детального обследования, теперь врачи го-
ворят, что откладывать операцию больше нельзя. Са-
ше нужна щадящая операция, без тяжелого наркоза. 
Оплатить ее я не могу. Я мать-одиночка, работаю вос-
питателем в детском саду. Надеюсь на вашу доброту. 
Светлана Пузикова, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Белгородской областной клини-
ческой больницы Святителя Иоасафа Игорь Ко-
валенко: «Саша вступает в период активного роста, 
ее состояние ухудшается: сердце не справляется с на-
грузками, появилась одышка. Ей срочно требуется 
эндоваскулярное закрытие дефекта».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У девочки гиперплазия кровенос
ных сосудов — сосудистая опухоль 
на левой щеке, в опасной близос
ти от глаза. Опухоль эта образова
лась из едва заметного пятнышка, 
на которое мама новорожденной 
Нади сразу же обратила внимание. 
Но вот внимание врачей ей удалось 
привлечь не сразу. Много времени  
было упущено, и лечение понача
лу было выбрано неверное. Надя 
растет, и опухоль увеличивается. 
Но если сейчас девочку проопери
ровать, от страшного пятна не оста
нется и следа.

Во дворе Надю любят все: и дети, и 
взрослые. Однако на детской площадке 
девочка появляется только вечером.

— А Надя выйдет? — спрашивают ре-
бятишки у Надиной мамы Инны.

— Сейчас солнышко очень сильно пе-
чет,— отвечает Инна.

— А она на солнце растает, как Снегу-
рочка? — не унимается самый продви-
нутый карапуз.

— Или она вампир? — интересуется 
девочка постарше.

Инна смеется, хотя на самом деле ей 
не до смеха. После операции на лице у 
дочери сохранилось синевато-розовое 
опухолевидное образование, которое 
темнеет и разрастается на солнце. Его 
ни в коем случае нельзя повредить, по-
тому что там сосредоточено множество 
кровеносных сосудов. И даже мелкая 
царапина может спровоцировать силь-
ное кровотечение.

Инна не знает, стоит ли это объяснять 
маленьким друзьям Нади. Она находит 
более простой выход:

— Подождите, когда солнце спрячет-
ся за эту крышу, Надя выйдет погулять.

Надя родилась в мае 2014 года, семья 
тогда жила на Украине, в Донецкой об-
ласти. Девочка была абсолютно здоро-
ва, но мама сразу заметила светлое пят-
но в виде галочки под левым глазом. 
Врачи успокаивали маму, говорили, 
что у новорожденных такое часто бы-
вает. Повредила щечку во время родов. 
Рассосется.

Дома малозаметное пятнышко набух-
ло, стало темнеть и увеличиваться. В дет-
ской поликлинике Наде сразу постави-
ли диагноз «гиперплазия».

— Это очень опасно? — спросила 
Инна.

— Это сосудистая опухоль. К счастью, 
доброкачественная,— ответила врач.— 

Девочка не умрет, но может лишиться 
зрения, если гиперплазия будет расти 
дальше и затронет глаз.

В маленьком поселке не было воз-
можности лечить это редкое заболева-
ние. На следующий день после того, как 
диагноз был поставлен, Орловы поехали 
в Киев, в Институт косметологии.

Врачи из отделения челюстно-ли-
цевой хирургии подтвердили диагноз 
и предложили прижечь «шишку» лазе-
ром. Результата не было никакого, кро-
ме того, что после второго сеанса под ле-
вым глазом у девочки образовалась не-
большая ранка. Но врачи сказали, что 
так и должно быть, лечение нужно про-
должать, после восьмого сеанса будет 
виден результат. Родители послушно 
выполняли все предписания докторов. 
Чтобы оплатить счета клиники, Надин 
папа Николай работал в две смены на 
гранитном карьере.

Когда они собирались ехать на оче-
редную процедуру в Киев, в Донецкой 
области начались боевые действия. 
Семья спешно переехала в Россию — 
сначала в Таганрог, потом в Калугу, 
где Николай нашел работу по специ-
альности. За это время опухоль замет-
но увеличилась и была уже размером 
с небольшую сливу. Как только обо-
сновались в Калуге, Инна обратилась 
в обл здрав. Надю сначала направили 
в областную детскую больницу, а по-
том в Центр челюстно-лицевой хирур-
гии в Москве.

— Куда же вы смотрели? — пенял 
Инне московский врач.— Лечить ги-
перплазию лазером нельзя ни в коем 
случае! После этого остаются грубые 
рубцы, которые трудно убрать.

Девочке назначили терапию лекар-
ственными препаратами. Уже через 
неделю опухоль заметно спала и нача-
ла бледнеть. Но из-за того, что лечение 
начали не сразу, и из-за рубца, образо-
вавшегося после ожога лазером, уда-
лить опухоль полностью не удалось. 
Потребовалось хирургическое вме-
шательство.

В конце прошлого года при помощи 
Русфонда в Центре челюстно-лицевой 
хирургии Наде провели первую опе-
рацию — убрали часть гиперплазии. И 
теперь ей предстоит еще одна платная 
операция — необходимо убрать остат-
ки опухоли и провести пластику рубца 
на левой щеке.

Николай работает геологом, семья 
живет на его небольшую зарплату. Жи-
лье приходится снимать.

Если мы не поможем, Надя, конеч-
но, не растает. Но на лице девочки оста-
нутся грубые шрамы, она всегда будет 
прятаться от солнца.

Светлана Иванова,  
Калужская область

Выйти на солнце
Двухлетнюю Надю Орлову спасет операция

Александр  
Кабаков,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР  
РУСФОНДА

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» специаль
ный корреспондент Русфонда Артем 
Костюковский рассказывает о том, 
как непросто складываются отно
шения родителей тяжелобольных 
детей. Герой сегодняшней истории 
Андрей ушел из семьи, оставив же
ну Анну с больным сыном. Но спустя 
время нашел в себе силы вернуться. 
А Анна нашла в себе силы простить 
его. Надо признать — история нети
пичная. К сожалению.

Анна: В тот момент наша жизнь разде-
лилась на до и после: до все было хоро-
шо, а после все стало плохо. Когда сы-
ну было полгода, его уронила няня. В 
результате ребенок стал инвалидом. 
Мы старались не отчаиваться. Объеди-
нились вокруг цели — вылечить сына. 
Но, когда ему исполнился год, муж ска-
зал, что любит другую женщину. 
Андрей: В ваших историях ушедшие 
из семей мужчины придумывают себе 
оправдания, причины, но я убежден, 
что все это можно описать одним сло-
вом: испугался. Я это знаю по себе. У 
всех здоровые дети, а у тебя нет. Все 
ездят в отпуск на море, а ты нет. Одо-
левают хмурые мысли — и ты уже «по-
плыл», как после удара в боксе. И я ре-

шил, что влюбился в другую. Только не 
было никакой любви, я просто сбежал 
в тот момент. Да, я совершил большую 
ошибку. И очень скоро это понял.
Анна: Сейчас я уже могу сказать, что ни-
кого в жизни так не ненавидела, как Ан-
дрея. Не помогло ни то, что он постоян-
но переводил мне на карту деньги — я 
думала, он прежде всего для себя это де-
лает, хочет «чистеньким» выглядеть,— 
ни даже то, что он ушел от своей пассии. 
Но при всей моей ненависти втайне я 
все-таки хотела, чтобы он вернулся. По-
тому что, наверное, не разлюбила его до 
конца. Но главное — я чувствовала, что 
у него осталась связь с ребенком. И ког-
да Андрей позвонил и сказал, что хочет 
встретиться, я сразу все поняла.
Андрей: Три месяца я вымаливал про-
щение у Ани. Если понадобилось бы, 
три года бы вымаливал. Когда я в пер-
вый раз сказал ей, что хочу вернуться, 
она ответила: «Все кончено, ты один раз 
предал, значит, можешь предать и вто-
рой». Я предлагал пойти к психологам, 
в церковь — куда угодно. Но Аня была 
против. Очень тяжело давались нам эти 
разговоры, я уже отчаялся. И однажды 
ей сказал: «Даже если ты никогда не 
простишь меня, даже если мы не будем 
вместе, все равно вы — моя семья, и ни-
куда от этого не деться». И вот тут что-то 
произошло. Аня задумалась.

Анна: Когда мы съехались, договори-
лись: все, что было в прошлом,— не 
вспоминать. Полная перезагрузка от-
ношений. Вычеркиваем все плохое. 
Фокусируемся на хорошем. Растим и 
лечим ребенка. Поначалу, признаюсь, 
было тяжело, обида еще не отпускала. 
Открою рот, чтобы припомнить Анд-
рею его уход, и тут же закрою. И это 
помогло.
Андрей: Я честно скажу: для меня то, 
что я смог вернуться в семью,— самое 
главное событие в жизни. Но я его вос-
принимаю как аванс. Теперь мне нуж-
но доказать, что Аня не ошиблась, ког-
да простила меня, когда позволила мне 
вернуться.
Анна: Моя мама, когда узнала, что мы 
решили снова жить вместе, спросила: 
«А где гарантия, что он снова от вас не 
уйдет?» Я сама, конечно, тоже посто-
янно думала об этом. Да как можно об 
этом не думать? Но я маме ответила: «А 
где гарантия, что я сама не брошу Анд-
рея?» Нет никаких гарантий в этой жиз-
ни. Но что теперь — никому не верить, 
никого не прощать? Да, все может слу-
читься. Да, было вот такое испытание в 
нашей жизни. Было и было, преодоле-
ли, живем дальше.

весь сюжет
rusfond.ru/dads

С чистого листа
Возможна ли перезагрузка в семейных отношениях Почта за неделю 29.07.16–04.08.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 43 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 36
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н А Д И  О Р Л О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 1 2  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): «Но-
вообразование в области левой половины лица — гиперплазия кровеносных сосудов — проявилось 
у Нади с рождения. По месту жительства были проведены сеансы лазеротерапии, но они оказались 
неэффективными. Более того, девочка получила ожог, в результате чего начался процесс рубцева-
ния. Мы начали медикаментозное лечение Нади в три месяца. Несмотря на заметное улучшение, 
полностью избавиться от опухолевидного сосудистого образования не удалось. Возможно, это 
связано с последствиями предыдущего лечения. В декабре прошлого года мы начали хирургическое 
лечение. Сейчас необходимо удалить остатки сосудистой опухоли и провести коррекцию рубцовой 
деформации щечной области слева. Лечение будет проведено в два этапа. Надеюсь, нам удастся 
удалить гиперплазию полностью и на лице Нади не останется следов».

Стоимость лечения 545 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 33 тыс. руб.  
Не хватает 512 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Надю Орлову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Надиной мамы — Инны Александровны Орловой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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29 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Волгоград
ТРВ» мы рассказали историю 
Дениса Панкратова из Вол
гограда («Вылечиться, чтобы 
лечить», Мария Равгейша). 
У мальчика несовершенный 
остеогенез, чрезвычайно 
хрупкие кости. Он перенес бо

лее десяти переломов и несколько сложных опе
раций. Сейчас Денис не может ходить. Обследо
вание в клинике Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) показало, что он нуждается в дли
тельном комплексном лечении. Рады сообщить: 
вся необходимая для этого сумма (920 тыс. руб.) 
собрана. Светла на, мама Дениса, благодарит 
всех за помощь. Примите и нашу признатель
ность, дорогие друзья.

Всего с 29 июля 128 006 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Волгоград-
ТРВ», «Курск», «Чувашия», «Ярославия», «Иртыш», 
«Тверь», а также 148 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 42 детям на 
24 103 174 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Дениса Панкратова 
ждут в Москве 
в сентябре

После операции на лице у Нади 
сохранилась синеваторозовая 
опухоль, которая темнеет и раз
растается на солнце
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app



О жилье поговорили на высшем уровне
Президент РФ и глава Сбербанка считают, что пора брать ипотеку

Президент РФ Владимир Путин 
вчера заявил, что настало луч-
шее время для покупки квар-
тиры в ипотеку. В данный мо-
мент идеальный баланс между 
ставками по кредитам и цена-
ми на жилье, уверен он. Эту 
идею поддержал Герман Греф, 
глава Сбербанка, крупнейше-
го игрока на ипотечном рын-
ке. Эксперты торопиться с ипо-
текой не советуют, поскольку 
в перспективе нескольких ме-
сяцев ставки по кредитам упа-
дут больше, чем вырастут це-
ны на жилье.

Вчера состоялась встреча прези-
дента РФ Владимира Путина с гла-
вой Сбербанка Германом Грефом, на 
которой они пришли к единодушно-
му мнению — брать ипотеку лучше 

сейчас. Герман Греф пообещал пре-
зиденту снижение ставок. «Если си-
туация будет развиваться так, как 
сейчас, я думаю, что в следующем 
году реально можно будет увидеть 
уровень ипотечного кредитования 
в районе ниже 11%»,— сказал он. Но 
Владимир Путин отметил, что луч-
ше не ждать. По его словам, инфля-
ционные процессы в стране разви-
ваются, и тем, кто готов брать ипо-
теку, лучше сделать это сейчас. «Вы 
абсолютно правы, потому что всег-
да в любом экономическом процес-
се две составляющие: ипотека будет 
дешевле, но жилье будет сразу же ра-
сти в цене,— поспешил согласиться 
Герман Греф.— Поэтому сейчас, я ду-
маю, один из самых удобных момен-
тов, когда ипотека уже дешева и жи-
лье еще очень дешево».

Заявление президента о разви-
тии инфляционных процессов выз-
вало удивление экспертов. «Види-
мо, президент знает что-то, чего не 
знают остальные,— отмечает эко-
номист компании 

”
ПФ Капитал“ Ев-

гений Надоршин.— ЦБ обещал ин-
фляцию к концу 2017 года на уровне 
4%». Глава Минэкономики Алексей 
Улюкаев вчера с уверенностью за-
являл, что инфляция по итогам года 
будет не более 6%. Согласно послед-
ним данным Росстата, инфляция в 
РФ в июле составила 0,5%, в годовом 
выражении — 7,2%. Таким образом, 
очевидных предпосылок для «раз-
вития инфляционных процессов» 
нет, заключает господин Надоршин.

Несмотря на то что пока офици-
альная статистика ЦБ свидетель-
ствует об обратной динамике ипо-

течных ставок, эксперты сходятся 
во мнении, что ипотека будет деше-
веть. По данным ЦБ, средневзвешен-
ная ставка по ипотечным кредитам 
в рублях (выданным в течение меся-
ца) росла начиная с марта (12,1%) и 
в июне—июле стабилизировалась 
на уровне 12,99%. В июле ряд круп-
ных игроков объявили о снижении 
ставок, в частности Сбербанк, банки 
группы ВТБ, АИЖК. «Снижение ста-
вок крупных игроков по ипотеке по-
влечет за собой аналогичные дейст-
вия других участников рынка,— го-
ворит руководитель департамента 
ипотечных продуктов ВТБ Георгий 
Тер-Аристокесянц.— Думаю, что уже 
в статистике по состоянию на 1 ав-
густа мы увидим снижение ставки».

деловые новости  — с8
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16254,89 (+171,78)
РТС 927,5 (+16,96)
FTSE 100 6740,16 (+105,76)

DAX 30 10227,86 (+57,65)
DJIA* 18353,08 (–1,92)
NASDAQ Composite* 5169,161 (+9,424)

*На 19:43.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.08.16
Австралийский доллар 50,5857
Английский фунт 88,2245
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 99,3998

Доллар США 66,3941
Евро 73,9232
Индийская рупия*** 99,1771
Казахский тенге*** 18,8606

Канадский доллар 50,8300
Китайский юань* 10,0009
Норвежская крона* 78,4124
СДР 93,0460

Сингапурский доллар 49,4629
Новая турецкая лира 21,9863
Украинская гривна* 26,7637
Шведская крона* 77,6657

Швейцарский франк 68,2155
Японская иена*** 65,4936
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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обобщает по итогам года  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Одной из самых жарких тем прош-
лого лета была ситуация на китай-
ских биржах. Ровно год назад там 
произошел обвал, какого не помни-
ли со времени кризиса 2008–2009 
годов. За июнь и июль 2015 года бир-
жи в Шанхае и Шэньчжэне потеряли 
почти 40% капитализации.

Биржевой крах вызвал панику 
даже в российских властных кори-
дорах. Чиновники и госбанкиры 
только убедили себя в выгодах «по-
ворота на Восток», как у крупней-
шего торгового партнера обвалил-
ся фондовый рынок, похоронив под 
обломками почти $4 трлн,— как два 
российских ВВП в тучные докрым-
ские годы. Люди из Белого дома и 
офисов ЦБ на Неглинной тогда ка-
ждую неделю звонили немногочи-
сленным московским экспертам по 
финансовым рынкам КНР и взвол-
нованно обсуждали последние но-
вости, спрашивая, когда же на ки-
тайские улицы выйдут миллионы 
рассерженных горожан.

Прошедший год показал, что 
страхи были сильно преувеличены 
— все же фондовый рынок в КНР жи-
вет особой жизнью, огороженной от 
остальной экономики высокой ки-
тайской стеной. Надувшийся на 
бирже пузырь Пекину удалось лик-
видировать без видимых драматич-
ных последствий. Пострадавшие ин-
весторы, многие из которых покупа-
ли акции, руководствуясь принци-
пами фэн-шуя и советами уличных 
гадателей, так и не осмелились вый-
ти на демонстрации. Российские чи-
новники тоже успокоились, а неко-
торые даже успели прилично разо-
браться в финансовых рынках КНР.

Однако крах не прошел бесслед-
но. После обвалов Пекин начал мас-
штабную чистку финансового сек-
тора, а заодно антикоррупционные 
проверки госбанков и регуляторов. 
Результатами стали аресты десятков 
финансистов, включая глав круп-
нейших банков, а также резко уже-
сточившиеся правила выдачи кре-
дитов. Косвенно последствия кос-
нулись и российских контрагентов. 
Взять ту же историю с финансирова-
нием ВСМ Москва—Казань. В нача-
ле 2015 года, когда китайский кре-
дит на проект только начинали об-
суждать, многие мои собеседники в 
Пекине признавали, что заем навер-
няка окажется невозвратным — зато 
КНР сможет продвинуть свои техно-
логии и решить проблему простоя 
мощностей. Но теперь китайцы все 
чаще говорят, что очередной «пло-
хой» кредит им не нужен — мол, 
партия требует железных гарантий 
возврата средств.

Партию можно понять. В ходе 
проверок власти КНР выяснили про 
свои банки много нового и интерес-
ного. Например, в идущей ко дну Ве-
несуэле госкомпании могли поте-
рять до $40 млрд. А в Африке из вы-
данных ими кредитов возвратны-
ми рискуют оказаться только поло-
вина. Осмотрительность в отноше-
нии новых сделок становится базо-
вым правилом, что заставляет рос-
сийские компании вспоминать о 
старых партнерах. В случае с ВСМ 
это, например, немецкие машино-
строители.

вчера

НАЦИОНАЛЬНАЯ 
АССОЦИАЦИЯ 
ДИСТАНЦИОННОЙ 
ТОРГОВЛИ (НАДТ)

подсчитала: объем россий
ского рынка интернетторгов
ли по итогам 2016 года может 
превысить 1 трлн руб. Об этом 

”Ъ“ сообщил президент НАДТ Алек-
сандр Иванов. По прогнозам НАДТ, 
российский e-commerce вырастет 
на 68% и достигнет 1,1 трлн руб. 
Но если в рублях рост составит 42% 
по сравнению с прошлым годом 
(до 781   млрд руб.), то в долларах —  
33,5%, до $15,7   млрд. Господин 
Иванов обращает внимание на то, 
что в 2014 году объем рынка в дол-
ларах был $17,1   млрд, при этом 
вклад импорта был лишь $2,2   млрд. 
Количество заказов вырастет 
с 260 млн в 2015 году до 410 млн 
в 2016 году, причем доля импорта 
увеличивается быстрее домашних 
посылок — 52% против 61%. В 2015 
году трансграничная торговля при-
влекла более 12 млн новых по-
купателей,  подсчитали в НАДТ. 
 Роман Рожков

МИНФИН

не поддержал идею упол
номоченных банков в сфе
ре жилищного строительст
ва. Об этом сообщил «Интерфакс» 
со ссылкой на источники. Мини-
стерство финансов считает неце-
лесообразным наделять отдель-
ные банки статусом уполномочен-
ных в сфере жилищного строитель-
ства, так как это даст им конкурент-
ное преимущество в других видах 
банковской деятельности. Схожая 
позиция и у Федеральной антимо-
нопольной службы. Ранее с идеей 
обязать застройщиков размещать 
средства, поступающие по догово-
рам долевого участия, на специаль-
ных расчетных счетах в уполномо-
ченных банках выступал Минстрой 
(см. ”Ъ“ от 16 июня).  «Интерфакс»; 
отдел финансов

VIMPELCOM LTD.

ввела новую должность — гла
ва основных рынков. Ее занял 
бывший топ-менеджер норвежской 
Telenor (владеет 33% Vimpelcom) 
Шелль-Мортен Йонсен. Он бу-
дет отвечать за бизнес Vimpelcom 
в России и Италии. Господин Йон-
сен долгое время входил в на-
блюдательный совет Vimpelcom, 
а в 2006–2009 годах был главой 
Telenor в России. По итогам второ-
го квартала 2015 года на Россию 
и Италию приходилось 63% выруч-
ки Vimpelcom, но затем компания 
перестала консолидировать ита-
льянскую «дочку», поскольку го-
товится объединить ее с другим 
итальянским оператором 3 Italia. 
 Анна Балашова

РОССИЙСКИЕ 
МЕТАЛЛУРГИ

получили итоговые антидем
пинговые пошлины на экспорт 
холоднокатаного плоского 
проката в Евросоюз: для ММК 
они составят 18,7%, для «Се
верстали» — 34%, для  НЛМК 
и остальных компаний — 
36,1%. В 2014–2015 годах три ука-
занные компании совокупно по-
ставляли в ЕС свыше 700 тыс. тонн 
указанной продукции в год. Пошли-
ны вводятся на пять лет, применяют-
ся ретроактивно — с декабря 2015 
года. Металлурги РФ неоднократ-
но жаловались на необъективное 
проведение расследования, в июне 
в Брюсселе прошла встреча пред-
ставителей Еврокомиссии, Минэко-
номики РФ, «Северстали» и НЛМК, 
где было инициировано дисципли-
нарное расследование (его итоги, 
по данным ”Ъ“, не подведены). Гла-
ва Минэкономики Алексей Улюка-
ев заявил: «Демпинговое рассле-
дование было проведено с наруше-
нием прав российских экспорте-
ров». Он не исключил «возможно-
сти обращения в орган по разреше-
нию споров ВТО для проведения со-
ответствующего расследования». 
 Анатолий Джумайло

правила  
игры

Последствия обвала 
китайских бирж ока
зались не слишком 
велики для самой 
страны, но ослож
нили жизнь россий
ских компаний

Импортный алкоголь удержал марку
Поставщики начали подавать заявки на новые знаки оплаты

Импортеры алкоголя со вчераш-
него дня приступили к оформле-
нию документов на получение 
акцизных марок нового образ-
ца. Из-за возможного ажиота-
жа участники рынка опасаются, 
что дождаться марок они смо-
гут только к началу сентября. 
Некоторые импортеры в связи 
с нехваткой старых марок уже 
не могут завозить ассортимент 
в полном объеме.

О размещении разнарядки на вы-
дачу акцизных марок по заявлени-
ям импортеров алкоголя, поданным 
после 4 мая 2016 года, Центральная 
акцизная таможня (ЦАТ) сообщила 
на своем сайте в четверг. Это означа-
ет, что со вчерашнего дня импорте-
ры смогли начать процесс получения 
марки нового образца.

Как объяснили в таможенном 
отделе виноторговой компании 
Simple, на все процедуры может уй-
ти до трех-четырех недель. Сначала 
поставщик должен подать в ЦАТ обя-
зательство импортера о том, что везет 
и использует марку по назначению. 
Этот документ принимается в тече-
ние трех-четырех дней, после чего 
ему присваивается номер, рассказал 
представитель Simple: «С этим номе-
ром мы идем в банк, чтобы заказать 
банковскую гарантию, на изготовле-
ние которой требуется два дня». Да-
лее, продолжил собеседник 

”
Ъ“, га-

рантию вместе с обязательством дол-
жен принять отдел платежей ЦАТ — 
это самый длительный этап всей бю-
рократической цепочки, который 
может занять две недели. Срок мо-
жет оказаться и больше, считают в 
Simple, связывая это с тем, что у боль-
шинства импортеров уже закончи-
лась марка старого образца и все они 
отправятся в ЦАТ. Еще семь-восемь 
дней может уйти на выписку бухгал-

терией ЦАТ документов на склад, их 
доставку туда и наконец на получе-
ние марки со склада.

Президент виноторговой груп-
пы МБГ Ирина Фомина соглашается 
с тем, что процесс получения новой 
марки может затянуться до сентября, 
а его реальные сроки будут зависеть 
от того, насколько ЦАТ будет в состо-
янии обрабатывать документы им-
портеров. Вице-президент холдин-
га «Русский стандарт» Игорь Косарев 
более оптимистичен по срокам полу-
чения новой марки для импортируе-
мой продукции: со склада в Санкт-Пе-
тербурге компания рассчитывает по-
лучить ее уже через неделю, со скла-
да в Москве в условиях возможного 

ажиотажа — через одну-две недели. 
По словам источника на алкоголь-
ном рынке, в ЦАТ обещали, что им-
портеры смогут получать новую мар-
ку спустя неделю после предоставле-
ния банковских гарантий.

О возможном коллапсе поставок 
алкоголя из-за рубежа импортеры 
стали говорить в конце июня. Про-
блема заключалась в том, что марки 
старого образца заканчивались, а но-
вые марки, которые должны были 
выдаваться с 1 июля, некому было 
печатать: ФТС к тому времени не объ-
явила конкурс на выбор подрядчи-
ка для их производства. В итоге этим 
подрядчиком стал Гознак: 23 июля он 
был назначен распоряжением премь-

ера Дмитрия Медведева единствен-
ным исполнителем работ по изготов-
лению акцизных марок для импорт-
ной алкогольной и табачной продук-
ции. В течение июля продолжалась 
выдача таможенными органами ак-
цизных марок старого образца.

«Слаженные действия Минфина 
и ФТС позволили избежать перебо-
ев с поставками импортного алко-
голя»,— говорит господин Косарев. 
Не ожидает он перебоев и в дальней-
шем. Между тем в МБГ жалуются, что 
из-за дефицита старой марки компа-
ния лишилась возможности ввозить 
отдельные категории игристых вин. 
«Если процесс получения новой мар-
ки не будет быстрым, то ситуация с 
поставками только усугубится, что 
может привести к штрафам со сто-
роны сетей»,— беспокоится госпожа 
Фомина.

По данным Минфина, на вчераш-
ний день потребность ФТС в марках 
составляла 78,5 млн штук, отгруже-
но в службу было 46 млн марок. При 
этом, как сообщил представитель ми-
нистерства, 2,1 млн новых марок с на-
чала августа уже были получены им-
портерами. Кто и каким образом смог 
их получить, он не уточнил. Затрудни-
лись назвать первых обладателей но-
вой марки и опрошенные 

”
Ъ“ участ-

ники рынка. По данным одного из 
них, вчера первые четыре компании 
только оформили заявки на марку.

В первом полугодии 2016 года, со-
гласно данным ФТС, импорт основ-
ных категорий алкоголя показал рост 
после рекордного падения объемов 
ввоза в 2015 году. Так, поставки ви-
ски увеличились на 2,1%, до 9,83 млн 
л, рома — на 34,9%, до 1,97 млн л, ти-
хих и игристых вин — на 10,1% и 7,1%, 
до 74,91 млн л и 11,67 млн л соответст-
венно (см. 

”
Ъ“ от 27 июля).

Олег Трутнев

На Восточном станет чуть светлей
«Роскосмос» и «РАО ЭС Востока» договорились об энергоснабжении космодрома

Как стало известно 
”
Ъ“, «Роскосмос» дого-

ворился с Дальневосточной энергоком-
панией (ДЭК, входит в «РАО ЭС Востока») 
об оплате энергоснабжения космодро-
ма Восточный. После того как генподряд-
чик «Дальспецстрой» с 20 июля разорвал 
контракт с энергетиками, ДЭК грозила ог-
раничить энергоснабжение космодрома: 
ФГУП  ЦЭНКИ «Роскосмоса» не могло за-
ключить договор с энергетиками, так как 
объекты Восточного не были достроены 
и приняты на баланс ФГУПа. Новый дого-
вор ДЭК с ЦЭНКИ обеспечит оплату лишь 
сравнительно небольших поставок на кос-
модром — около 1,4 МВт мощности.

ДЭК частично урегулировала проблемы с 
оплатой поставок электроэнергии на космодром 
Восточный. Как сообщили 

”
Ъ“ в «РАО ЭС Востока», 

1 августа ДЭК и ФГУП «Центр эксплуатации назем-
ной космической инфраструктуры» (ЦЭНКИ) за-
ключили договор на подачу электроэнергии.

Напомним, что в конце июля ДЭК сообщи-
ла: подача электроэнергии на Восточный может 
быть ограничена по вине генподрядчика строи-
тельства «Дальспецстроя», прекратившего кон-
тракт с энергетиками «в связи с окончанием ра-
бот». В результате этого ДЭК осталась без покупа-
теля: «Роскосмос» еще не принял построенные и 

недостроенные объекты космодрома у генпод-
рядчика и договор на энергоснабжение с ЦЭН-
КИ (ФГУП должен взять Восточный на свой ба-
ланс) не мог быть заключен. В «Дальспецстрое» 
в ответ на претензии ДЭК заявили, что главная 
подстанция космодрома построена и принята 
30 декабря 2015 года, и в связи с этим генпод-
рядчик исключил ее из договора о поставках 
электроэнергии. «Дальспецстрой» счел, что те-
перь договор с энергетиками должен заключать 
заказчик — «Роскосмос». Но «данный вопрос за-
казчиком решен не был», говорили в компании, 
и фактически полгода «Дальспецстрой» оплачи-
вал энергию (около 15 млн руб. в месяц). В «Даль-
спецстрое» уверяли, что «исключение подстан-
ции из договора не скажется на темпах работ», 
продолжение строительства будет вестись с по-
мощью сетей временного энергоснабжения.

Строительство Восточного, который должен 
заменить России Байконур, в последние годы 
сопровождалось громкими скандалами из-за 
невыполнения сроков и смет. В итоге при пер-
вом пуске с космодрома «Союза-2.1А» 28 апре-
ля был задействован лишь «пусковой мини-
мум» — 11 объектов. Генподрядчик и чиновни-
ки требовали нагнать отставание от сроков сда-
чи, но многие объекты до сих пор так и не пере-
даны заказчику. В июне вице-премьер Дмитрий 

Рогозин заявил, что первый этап космодрома 
(20 объектов) должен быть сдан до 31 октября.

В ЦЭНКИ 
”
Ъ“ прокомментировали: договор с 

ДЭК удалось заключить на основании ввода в экс-
плуатацию системы внешнего энергоснабжения 
Восточного (первый этап первой очереди). «На ос-
нове заключенного между 

”
Роскосмосом“ и ФГУП 

ЦЭНКИ контракта был подписан договор между 
ЦЭНКИ и ДЭК»,— заявил 

”
Ъ“ заместитель генди-

ректора ЦЭНКИ по строительству и эксплуатации 
инфраструктуры Алексей Бородин. По его сло-
вам, договор позволяет обеспечить электроэнер-
гией безопасное хранение компонентов ракет-
ных топлив, технологического оборудования, а 
также дальнейшее строительство объектов. Объ-
ем потребления по договору — 1 млн кВт•ч в ме-
сяц, уточнили во ФГУПе (около 1,4 МВт мощно-
сти). Но это на два порядка меньше, чем зарезер-
вированный под космодром объем энергопоста-
вок. Внешнее энергоснабжение Восточного через 
подстанцию «Ледяная» (220 кВ, питает также бли-
жайшие населенные пункты и инфраструктуру 
РЖД) обеспечивает Федеральная сетевая компа-
ния. В ней сообщили, что сейчас для электросете-
вых объектов Восточного и города Циолковский 
возможна выдача мощности до 120,9 МВт.

Татьяна Дятел,  
Иван Сафронов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 5 августа 2016 №141   l   Коммерсантъ
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● 1,363$ млрд ● 775,9

Очередной факт мошенничества 
с выводом средств негосударст
венных пенсионных фондов 
(НПФ) через покупку ипотечных 
сертификатов участия (ИСУ) был 
раскрыт на сайте Агентства по 
страхованию вкладов. Бумаги 
сомнительного качества, обеспе
чением по которым были креди
ты банка «Балтика», были обна
ружены сразу в трех НПФ с ото
званной лицензией, принадле
жащих разных группам. Теорети
чески иски о взыскании ущерба 
можно подать ко всем участни
кам сделки, однако на практике 
арест имущества бенефициаров 
будет долгим и трудозатратным, 
указывают юристы.

Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ), осуществляющее функции кон-
курсного управляющего, оценило 
вложения трех НПФ — Первого рус-
ского пенсионного фонда, «Эрэл» и 
«Благоденствие» — в ИСУ «Межрегио-
нальная ипотека» и «Высокий стан-
дарт». Как следует из отчета на сайте 
агентства, в общей сложности фонды 
вложили в эти ценные бумаги 3 млрд 
руб. пенсионных накоплений. Одна-
ко, по результатам независимой оцен-
ки, проведенной в апреле текущего го-
да, их рыночная стоимость составляла 
немногим более 1 млрд руб.

Показательно, что в сравнении с 
НПФ из группы Анатолия Мотылева, 
также активно использовавшими 
ИСУ, рассматриваемые фонды при-
надлежали разным финансовым груп-
пам. Бенефициарами Первого русско-
го пенсионного фонда называли соб-
ственников банка «Балтика». Лицен-
зия этого НПФ была отозвана ЦБ в сен-
тябре 2015 года, причем основной 
претензией регулятора стало сомни-
тельное качество ИСУ. Сам банк «Бал-
тика» лишился лицензии через два ме-
сяца (см. 

”
Ъ“ от 24 ноября 2015 года). 

Причем заемщики банка столкнулись 

с проблемой платежей по ипотеке — 
права требований были переуступле-
ны кипрским офшорам, а сам креди-
тор пропал (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря 2015 

года). Лицензии «Эрэла» и «Благоденст-
вия», входивших в группу «Инвести-
ционного стандарта», были отозваны 
ЦБ 20 ноября 2015 года — за «неодно-
кратные нарушения требований по 
распространению, раскрытию и пре-
доставлению информации, а также за 
решения, нарушающие права застра-
хованных лиц». Что стоит за этими 
формулировками, до последнего вре-
мени не раскрывалось. Вместе с тем 
именно ипотечные кредиты «Балти-
ки», а также кредитные проекты этого 
и дружественных банков служили 
обеспечением по ИСУ в портфеле Пер-
вого русского пенсионного фонда, 
«Эрэла» и «Благоденствия», указывает 
директор рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин. «Ни один 
НПФ не будет покупать ИСУ на сторо-
не, такие бумаги выпускаются под 
конкретные проекты и заказчика, по-
тому вероятность того, что разные 
фонды купили одинаковые ИСУ слу-
чайно, близка к нулю»,— отмечает 
Юрий Ногин.

После отзыва лицензий у НПФ Ана-
толия Мотылева в июле—августе 2015 
года ЦБ ужесточил требования по ИСУ. 
Как отмечает представитель крупного 
НПФ, в конце октября фонды получи-
ли письмо из ЦБ с настоятельными ре-
комендациями прекратить практику 
покупки ИСУ и максимально скорой 
замены на ЗПИФ. Формально допусти-
мый объем инвестиций в эти бумаги 
для НПФ был значительно снижен 
лишь в этом году (с 40% до 10%; см. 

”
Ъ“ 

от 13 мая). При этом на покупку ИСУ 
«Межрегиональная ипотека» и «Высо-
кий стандарт» НПФ направили более 
трети от общего объема пенсионных 
накоплений. А как следует из матери-
алов оценки, проведенной по заказу 
АСВ, удешевление ИСУ «Межрегио-

нальная ипотека» в сравнении с ба-
лансовой стоимостью составило до 
90%. Как отмечает президент Нацио-
нальной лиги управляющих Дмит-
рий Александров, с точки зрения рын-
ка подобное удешевление — анома-
лия. «ИСУ — один из наиболее риско-
ванных инструментов для инвестора с 
учетом возможных ошибок при оцен-
ке стоимости и возможностей вывода 
активов в обеспечении»,— указывает 
господин Александров.

Иски о взыскании ущерба теорети-
чески можно подать ко всем участни-
кам сделки. «В случае если снижение 
стоимости этих ИСУ произошло не в 
результате реализации рыночных ри-
сков, а из-за первоначальной значи-
тельной переоценки активов, требо-
вания возмещения ущерба могут быть 
обращены на руководителей и собст-
венников НПФ и управляющих ком-
паний»,— указывает партнер юриди-
ческой фирмы «Ионцев, Ляховский и 
партнеры» Игорь Дубов. «Действия по 
выводу средств пенсионных накопле-
ний через покупку ИСУ в случае дока-
занного умысла могут трактоваться 
как мошенничество»,— отмечает ад-
вокат коллегии «Союз московских ад-
вокатов» Александр Петров. Однако 
взыскать ущерб будет очень сложно. 
По словам господина Петрова, в этом 
случае «потребуется подача заявлений 
о возбуждении уголовного дела с по-
следующим поиском и арестом иму-
щества возможных бенефициаров по-
добных сделок».

Отметим, что материалы проверки 
«о финансовых операциях с признака-
ми уголовно наказуемых деяний» соб-
ственников и руководства банка «Бал-
тика» ЦБ направил в Генпрокуратуру, 
следственный комитет и МВД еще в 
мае этого года. Однако информации о 
возбуждении уголовного дела до сих 
пор не было. В АСВ на запрос 

”
Ъ“ вчера 

не ответили.
Павел Аксенов

Ипотека «Балтики»  
поглотила пенсии
Сомнительные ИСУ  
обнаружены в трех НПФ с отозванной лицензией

Московская биржа отчиталась 
о финансовых результатах 
за  первое полугодие 2016 года 
по МСФО. Прибыль увеличилась 
за счет роста комиссионных до
ходов, причем он намного опе
редил рост процентных доходов 
от размещения остатков на сче
тах клиентов. Расходы также 
 выросли, существенную их 
часть  составили убытки от про
дажи и обесценения средств 
в финансовых организациях, 
 относящихся к бизнесу биржи 
на Украине.

Чистая прибыль биржи за шесть 
месяцев 2016 года выросла всего на 
1,4%, до 13,4 млрд руб. Столь слабый 
рост был зафиксирован впервые со 
времени объединения бирж РТС и 
ММВБ. Впрочем, усилилась тенден-
ция к росту комиссионных доходов 
(до 9,8 млрд руб., +22,2% относитель-
но аналогичного периода прошлого 
года). Наиболее доходными оказались 
секции срочного рынка (+78,7%, до 
1 млрд руб.) и денежного рынка 
(+31,8%, до 2,3 млрд руб.). «Рост дохо-
дов на денежном рынке обусловлен 
увеличившимся объемом операций 
репо с Банком России и центральным 
контр агентом»,— отмечает руководи-
тель группы банковских рейтингов 
АКРА Кирилл Лукашук.

Доходы от организации торгов на 
фондовом рынке росли не столь бур-
но — на 13,2% (до 1,7 млрд руб.), при-
чем основным драйвером роста ста-
ла торговля облигациями. Доход в 
этом секторе фондового рынка со-
ставил 688,9 млн руб., увеличив-

шись на 26,3%. Доход от торговли ак-
циями, напротив, снижался — на 
2,1%, до 820,4 млн руб.

Процентные же доходы, значитель-
но увеличившиеся (+137,7%) в первом 
полугодии 2015 года, замедлили свой 
рост — всего +3,5% в первые шесть ме-
сяцев 2916-го. «Рост процентных дохо-
дов биржи в 2015 году был обусловлен 
взрывным ростом краткосрочных 
процентных ставок. В 2016 году они 
планомерно снижались. Эта тенден-
ция продолжится — вслед за ставкой 
ЦБ и вслед за снижением активности 
на рынке»,— поясняет доцент ВШЭ 
Антон Табах. Господин Лукашук счита-
ет, что стагнация процентных доходов 
может быть связана и с изменением 
структуры портфеля высоколиквид-
ных финансовых активов биржи не в 
пользу инструментов с фиксирован-
ным доходом. Впрочем, по словам фи-
нансового директора, члена правле-
ния Московской биржи Евгения Фети-
сова, это не оказало существенного 
влияния на бизнес биржи. «Опережа-
ющий рост комиссионного дохода от-
носительно процентного соответству-

ет стратегическим задачам биржи. 
Продуманное консервативное управ-
ление активами позволило нам отчи-
таться и о росте процентного дохода, 
несмотря на снижение процентных 
ставок»,— пояснил он в сообщении на 
сайте Московской биржи.

Административные и прочие опе-
рационные расходы Московской бир-
жи за шесть месяцев 2016 года увели-
чились на 10,3%, до 2,9 млрд руб. При-
чем в течение шести месяцев, закон-
чившихся 30 июня 2016 года, группа 
компаний «Московская биржа» при-
знала убыток в размере 52,4 млн руб. 
от продажи инвестиций в ассоцииро-
ванную компанию УБ в размере 
13 млн руб. и дочернюю компанию 
ПФТС в размере 39,4 млн руб. Группа 
признала обесценение средств в фи-
нансовых организациях, относящих-
ся к бизнесу на Украине, в размере 
103,9 млн руб., отмечается в коммента-
риях к отчетности. Расходы на персо-
нал также выросли (+4,2% по сравне-
нию с первым полугодием 2015-го).

Мария Сарычева,  
Дмитрий Ладыгин

Комиссия победила процент
Биржа показала рост доходов от торговли

Борьба за госпакет (50,1% акций) 
«Башнефти» вступила в решаю
щую стадию. Стали известны 
все девять претендентов, а так
же оценка пакета — 306 млрд руб. 
Собеседники 

”
Ъ“ считают такую 

цену хорошей для наполнения 
бюджета, а реальная конкурен
ция, по их мнению, возможна 
между ЛУКОЙЛом и «Роснеф
тью». По данным 

”
Ъ“, наиболее 

перспективный инвестор может 
быть объявлен на планирующей
ся встрече главы Башкирии (вла
деет 25% «Башнефти») Рустэма Ха
митова с Владимиром Путиным.

Независимый оценщик E&Y оце-
нил приватизируемый госпакет «Баш-
нефти» (50,08% капитала) в 306 млрд 
руб. ($4,6 млрд), сообщил вчера «Ин-
терфакс» и подтвердили источники 

”
Ъ“. Это соответствует цене за акцию в 

3438 руб. и премии в 19% к средневзве-
шенной цене торгов за три месяца. Це-
на очень близка к $4,9 млрд, которые, 
по данным 

”
Ъ“, неофициально пред-

лагал один из главных претендентов 
ЛУКОЙЛ (с учетом ослабления рубля к 
доллару в последние недели). В то же 
время источники 

”
Ъ“, знакомые с по-

зицией «Роснефти» и дружественной 
ей Независимой нефтяной компании 
(ННК) Эдуарда Худайнатова, говори-
ли, что «Роснефть» готова заплатить и 
больше. Вчера цена обыкновенных 
акций «Башнефти» выросла на Мос-
ковской бирже на 1,85%, до 3055,5 руб. 
за штуку.

Глава Минэкономики Алексей 
Улюкаев вчера сообщил, что всего бы-
ло подано девять заявок на «Баш-
нефть», при этом «напрямую ино-
странных компаний там нет». Таким 
образом, круг претендентов опреде-
лен: это «Роснефть», ННК, ЛУКОЙЛ, 
РФПИ, «Татнефть», «Русснефть», фонд 
«Энергия», Антипинский НПЗ и «Тат-
нефтегаз». По данным 

”
Ъ“, заявления 

господина Улюкаева не исключают 
участия в приватизации «Башнефти» 
иностранных фондов, которые об-
ещает привлечь РФПИ. Но собеседник 

”
Ъ“, близкий к правительству, гово-

рит, что арабские фонды не проявили 
интереса к активу. В целом собеседни-
ки 

”
Ъ“ сходятся во мнении, что, судя 

по оценке E&Y, выбрана опция прода-
жи всего пакета стратегическому ин-
вестору с премией и тогда конкурен-
ция развернется между ЛУКОЙЛом и 
«Роснефтью» (в последнем случае, воз-
можно, с участием ННК). Алексей 
Улюкаев отметил, что инвестконсуль-
тант «ВТБ Капитала» дал рекоменда-
ции по продаже пакета, но не сооб-
щил подробности.

«Это будет очень хорошая сделка 
для государства с точки зрения напол-
нения бюджета»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Он отмечает, что поку-

пателю предстоит предъявить оферту 
миноритариям и, весьма вероятно, 
выкупить значительную часть акций, 
так как многие будут рады продать до-
ли по такой цене. Башкирия прода-
вать свой пакет (25%) не собирается. 

Free-float обыкновенных акций «Баш-
нефти» составляет 12%, и выкуп его по 
цене E&Y — это еще 61 млрд руб. У ЛУ-
КОЙЛа и «Роснефти» есть на это день-
ги. Так, по оценке аналитиков Газпро-
мбанка, ЛУКОЙЛ может без угрозы 
для кредитного рейтинга найти от 
430 млрд руб., из которых примерно 
200 млрд руб.— средства на счетах, а 
230 млрд руб.— возможная выборка 
по кредитным линиям.

Сейчас участники процесса ждут 
решения Владимира Путина, кото-
рый и должен определить, кому доста-
нется «Башнефть». По данным источ-
ников 

”
Ъ“, вскоре должна состояться 

официальная встреча главы Башки-
рии Рустэма Хамитова с президентом 
РФ. На встрече руководитель региона 
может назвать имя желательного ин-
вестора, который и будет в итоге вы-
бран в качестве покупателя. Сама сдел-
ка может пройти в сентябре-октябре, 
говорил Алексей Улюкаев.

«Оценка пакета довольно высокая, 
вся 

”
Башнефть“ в таком случае стоит 

около $9,5 млрд, что выглядит дорого 
при текущей цене на нефть»,— полага-
ет Андрей Полищук из Raiffeisenbank. 
По его мнению, не факт, что ЛУКОЙЛ в 
такой ситуации готов будет платить 
подобную премию. Но другие собесед-
ники 

”
Ъ“ полагают, что для ЛУКОЙЛа 

стратегическая и репутационная цен-
ность подобной сделки перевешивает 
экономические соображения.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

«Башнефть» узнала себе цену
Государство ждет от стратега 19% премиальных

«Нафтогаз Украины» ошибся 
в прогнозах динамики цен 
на газ — вместо снижения сто
имости на $5 на 1 тыс. кубомет
ров та выросла на $30. Компания 
с 2015 года отказывалась от по
ставок «Газпрома», называя их 
слишком дорогими. В результа
те дефицит газа в подземных 
 хранилищах достиг минимум 
5,5 млрд кубометров. Сейчас 
« Нафтогаз» признает, что рос
сийский газ в третьем квартале 
выгодней европейского, но про
должает импорт из ЕС.

Глава украинского Минэнерго 
Игорь Насалик заявил, что из-за отказа 
«Нафтогаза» закупать газ до третьего 
квартала компании приходится теперь 
импортировать сырье для закачки в 
подземные хранилища (ПХГ) по более 
высокой цене. Министр рассказал, что 
в начале мая он на совещании указы-
вал на необходимость начала закачки в 
мае—начале июня. В ответ, по словам 
чиновника, глава «Нафтогаза» Андрей 
Коболев заявил, что министерство «не-
компетентно, что большие теоретики 
и прогнозисты европейские посчита-
ли, что в июне—июле цена на газ упа-
дет на $5 (за 1 тыс. кубометров.— 

”
Ъ“), и 

он не хочет рисковать тем, что государ-
ство потеряет на каждом миллиарде ку-
бов около $5 млн». То есть общие поте-
ри, по расчетам компании, могли со-
ставить около $25 млн при закачке 
5 млрд кубометров газа.

Но, отметил Игорь Насалик, цена 
газа в июле—августе увеличилась на 
$30 за 1 тыс. кубометров. Спотовые це-
ны на газ в Европе действительно до-
стигли минимума в этом году в конце 

апреля, а с тех пор росли вплоть до 
конца июля. Такая динамика вызвана 
в первую очередь ростом цен на нефть. 
Стоимость газа, который «Нафтогаз» 
закупает в Европе, привязана к коти-
ровкам спота. Так, в Германии в зоне 
Gaspool газ с поставкой завтра стоит 
сейчас около $162 за 1 тыс. кубоме-
тров, тогда как в начале мая он стоил 
около $151,5 за 1 тыс. кубометров. Газ в 
австрийском хабе Баумгартен также с 
поставкой на следующий день стоит 
около $172 за 1 тыс. кубометров про-
тив $165 на начало мая. В евро разница 
более существенна, так как доллар за 
последние три месяца укрепился к ев-
ропейской валюте примерно на 7%. Го-
воря о разнице $30, господин Наса-
лик, вероятно, сравнивал минимумы 
конца апреля с максимумами середи-
ны июля, пересчитывая их в доллары 
по текущему курсу.

Судя по первому кварталу, к цене 
1 тыс. кубометров газа в Баумгартене 
нужно прибавлять $7–8 транспорт-
ных расходов, чтобы получить стои-
мость газа на границе Украины при 
поставках из Словакии. Таким обра-
зом, сейчас «Нафтогаз» импортирует 
газ по этому направлению по цене 
около $180 за 1 тыс. кубометров. В то 
же время «Газпром» предлагает газ по 
$167,5 за 1 тыс. кубометров (господин 
Коболев уточнял, что с учетом кало-
рийности его цена составит $173). Но 
Киев не покупает газ у российской мо-
нополии с ноября 2015 года, объясняя 
это невыгодностью цены. В первой по-
ловине года на рынке полагали, что 
Украина не покупает газ в РФ, ожидая, 
что в третьем квартале его цена упадет 
вслед за котировками нефти.

На начало отопительного сезона 
2015–2016 годов запасы газа в ПХГ Ук-
раины составляли около 17 млрд ку-
бометров, и теплая зима позволила не 
обращаться к «Газпрому». Сейчас в хра-
нилищах около 9,5 млрд кубометров, 
и с учетом спада потребления Киев 
может закачать до зимы меньше — 
около 15 млрд кубометров. Причем 
этот объем страна может впервые в 
истории получить вообще без импор-
та из РФ. Но Киев говорил, что может 
вернуться к закупкам у «Газпрома» в 
третьем квартале, а глава «Нафтогаза» 
в конце июля признавал, что россий-
ский газ выгодней, чем закупки в Ев-
ропе. Сейчас компания продолжает 
активный импорт из Словакии на 
уровне около 39 млн кубометров в сут-
ки, используя около 80% пропускной 
способности маршрута.

Глава Small Letters Виталий Крюков 
отмечает, что Украина из-за политиче-
ских принципов теряет деньги, кото-
рые могла бы сэкономить при покупке 
российского газа. По его прогнозу, бли-
же к концу года цена на нефть может 
вырасти, а вслед за ней и стоимость га-
за на споте. Если, говорит господин 
Крюков, цена «Газпрома» останется 
низкой с учетом временного лага (це-
на на нефть влияет на цены контрак-
тов «Газпрома» с лагом в шесть-девять 
месяцев), то Украина может вернуться 
к закупкам из РФ. По словам господина 
Крюкова, даже с учетом упавшего по-
чти на 15% спроса на газ на Украине, 
если в ПХГ будет недостаточно газа из 
Европы, при холодной зиме Киеву 
придется докупать газ у «Газпрома».

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Украина просчиталась в прогнозах
Но все равно не хочет покупать более дешевый российский газ

Ее поздравляет губернатор Влади-
мирской области Светлана Орлова:
— Знаю Татьяну Геннадьевну близко 
и хорошо уже долгие годы. Мы с ней 
землячки. Обе родились, выросли, 
учились, начинали трудовую деятель-
ность на Дальнем Востоке. И недаром 
говорят, что Приморье дает России 
настоящих патриотов, грамотных 
специалистов. Татьяна Геннадьевна 
выбрала свою специальность сразу и 
навсегда. В трудные 1990-е годы зем-

ляки избирали ее депутатом Госдумы, 
где мы вместе работали в комитете по 
бюджету, налогам, банкам и финан-
сам. Она принимала активное учас-
тие в разработке Бюджетного кодекса 
РФ и ряда правовых документов бюд-
жетного и налогового законодатель-
ства. И на какой бы должности она ни 
трудилась — экономистом, ревизо-
ром-инспектором, начальником ин-
спекции или на высокой должности 
первого заместителя министра фи-

нансов России, она всегда действова-
ла и действует высокопрофессио-
нально, стратегически мыслит и при-
нимает самые эффективные реше-
ния. Ее работа способствует развитию 
и укреплению экономики страны. 
Уважаемая Татьяна Геннадьевна! Ис-
кренне и сердечно поздравляю вас с 
днем рождения! Желаю вам и вашим 
близким крепкого здоровья, благопо-
лучия и неиссякаемой энергии!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения  
у первого заместителя министра финансов РФ 
Татьяны Нестеренко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Причем снижение может быть го-
раздо более заметным, чем назвал Гер-
ман Греф. «Если ЦБ сможет добиться 
снижения инфляции, как и планиро-
валось, в районе 4% к концу 2017 года, 
то мы можем уверенно ожидать став-
ки по ипотеке менее 10%»,— полагает 
Евгений Надоршин.

Впрочем, пора ли брать ипотеку, за-
висит от соотношения ставок по кре-
дитам и цен на недвижимость. По про-
гнозам экспертов, предпосылки для 
роста цен есть преимущественно на 
первичном рынке, и то не слишком 
значительные. «Мы уже сейчас наблю-
даем изменение тенденции роста цен 
на первичное жилье, в июне 2016 года 
средняя стоимость квадратного метра 
в массовом сегменте прибавила 0,7% 
— впервые за последний год»,— отме-
чает управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая. В то же вре-

мя, по словам Евгения Надоршина, 
громадное предложение на первич-
ном рынке, явно превышающее 
спрос, не даст возможности ценам вы-
расти более чем на 15% в обозримом 
будущем при сохранении или сниже-
нии темпов инфляции. «Владельцы 
жилья в старом фонде сегодня выну-
ждены продавать квартиры в неблаго-

приятных условиях, когда даже если и 
находится покупатель, то ему прихо-
дится делать существенные скидки, 
чтобы заключить сделку, поэтому ро-
ста цен пока нет,— добавляет госпожа 
Литинецкая.— Что касается ставок на 
вторичном рынке, то тут уровень ста-
вок еще очень высок, 13,5–14%, лучше 
дождаться конца года, когда ипотеч-
ные ставки снизятся».

Учитывая все факторы, эксперты 
советуют не спешить с ипотекой. «Пре-
жде чем принимать решение, необхо-
димо тщательно проанализировать 
ситуацию — что будет с рынком в бли-
жайшем будущем,— указывает Евге-
ний Надоршин.— Если учесть, что по-
купка квартиры в кредит на 10–15 лет 
увеличивает ее стоимость фактически 
втрое, то сейчас, очевидно, выгоднее 
дождаться снижения ставок по ипоте-
ке, пусть и при незначительном росте 
цен на рынке недвижимости».

Вероника Горячева

О жилье поговорили на высшем уровне
с7 ЦИТАТА

Сейчас, я думаю, ипотека  
уже дешева и жилье еще  
очень дешево
— Герман Греф,
глава Сбербанка
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Компании связи, которые обслу-
живают треть всех российских 
абонентов, высказали опасе-
ния по поводу недавно принято-
го антитеррористического паке-
та поправок, предписывающего 
хранить коммуникацию абонен-
тов до шести месяцев. Операто-
ры сомневаются в безопасности 
такого хранения информации, 
которая будет сконцентриро-
вана в одном месте и доступна 
злоумышленникам. Кроме то-
го, они предлагают ограничить 
срок ее хранения 12 часами — 
иначе небольшие компании 
вынуждены будут закрыться, 
не выдержав расходов.

Ассоциация «Ростелесеть» (объе-
диняет 120 операторов) предлагает 
установить двенадцатичасовой срок 
хранения коммуникаций абонен-
тов, заявил ее президент Олег Гри-
щенко на круглом столе, организо-
ванном Ассоциацией кабельного те-
левидения России (АКТР). Как сооб-
щал ранее 

”
Ъ“, согласно принятому в 

июле антитеррористическому паке-
ту поправок, операторы связи и ин-
тернет-компании с 2018 года долж-
ны записывать и хранить до полуго-
да все разговоры, сообщения, исто-
рию поиска в интернете и другую 
коммуникацию пользователей. Точ-
ные сроки, порядок и объем хране-
ния установит правительство.

По словам господина Грищенко, 
12 часов — компромиссный срок и 
даже он может привести к тому, что 
некоторые компании не смогут вы-
полнить требования закона и закро-
ются. Небольшие операторы обслу-
живают около 30% российских або-
нентов (по данным «ТМТ Консалтин-
га», 33% рынка широкополосного до-
ступа в интернет), в основном в не-
больших городах, где кроме них ра-
ботает лишь «Ростелеком», напоми-
нают в «Ростелесети». Новый закон 
может создавать преференции для 
крупных игроков и привести к оли-
гополии на рынке, подтверждают 
представители нескольких операто-
ров. При этом еще на этапе чтений в 
Госдуме крупнейшие операторы так-
же критиковали проект. По оценке 
«Ростелекома», МТС, «МегаФона» и 
«Вымпелкома», первичные затраты 
на организацию хранения комму-
никации их абонентов вне зависи-
мости от сроков превысят 1 трлн руб.

«Ростелесеть» проанализировала 
27 операторов связи в 78 городах, в 
сумме обслуживающих 1,3 млн або-
нентов, с общей выручкой 8,8 мрлд 

руб. в 2015 году. По подсчетам ассо-
циации, хранение информации або-
нентов этих компаний в течение ше-
сти месяцев обойдется примерно в 
1 млрд руб. Но сейчас в России нет 
необходимого количества свобод-
ных стоек, и операторам нужно будет 
строить центры обработки данных. 
Без учета затрат на аренду стоек это 
стоит примерно 7 млрд руб., что рав-
но годовому обороту компаний, оце-
нивает Олег Грищенко. Еще столько 
же будет стоить создание системы 
хранения для каталогизации инфор-
мации, чтобы можно было осуществ-
лять в ней поиск. «Компенсировать 
издержки можно только за счет ро-
ста тарифов, которые должны увели-
читься минимум в три-шесть раз в за-
висимости от размера компании»,— 
отметил господин Грищенко.

В законе описана обязанность опе-
раторов хранить информацию, но 
нет обязанности финансировать это, 
указывает один из участников рын-
ка, делая вывод, что затраты должно 
нести государство. Еще в нескольких 
компаниях считают, что эффектив-
нее было бы создать единую систему 
силами Минкомсвязи и спецслужб, 
пусть и на деньги операторов.

Участников круглого стола так-
же беспокоит вопрос безопасности 
данных. «Мы будем хранить все гре-
хи абонентов. Это значит, что нужно 
будет оградить себя от криминала. 
Как это сделать, неясно»,— говорит 
гендиректор «Уфанет» Искандер Бах-
тияров. «Непонятно, почему молчит 
банковское сообщество, ведь запись 
коммуникаций абонентов несет уг-
розу и их безопасности»,— добавля-
ет директор по стратегическим про-
ектам Института исследований ин-
тернета Ирина Левова. Участники ди-
скуссии называют пакет «террористи-
ческим»: информация будет сконцен-
трирована в одном месте и легкодо-
ступна для злоумышленников. При 
этом несколько операторов выска-
зывают сомнения в эффективности с 
точки зрения борьбы с терроризмом 
записи и хранения коммуникации 
абонентов без разбора, включая, на-
пример, фильмы и сериалы. Предста-
витель одного из региональных опе-
раторов предлагает сначала создать 
пилотную зону «в отдельном регио-
не, наиболее страдающем от терро-
ризма, например Дагестане».

АКТР сведет предложения и на-
правит их в правительство, пообе-
щал президент ассоциации Юрий 
Припачкин.

Анна Балашова

У срока хранения 
истекают операторы
Небольшие компании связи не смогут держать 
информацию более 12 часовУкраина продолжает попытки 

убедить Westinghouse постро-
ить в стране завод по произ-
водству топлива для АЭС вме-
сто замороженного в 2014 году 
аналогичного проекта «Роса-
тома». Но американцы не гото-
вы инвестировать в такой ак-
тив, предпочитая расширять 
под поставки на Украину свое 
производство в Швеции. Само-
стоятельно найти инвесторов 
для топливного завода Киеву, 
видимо, пока сложно.

Киев обсуждал с американской 
Westinghouse строительство на 
Украине завода по производству 
ядерного топлива для АЭС, расска-
зал вчера глава Минэнерго страны 
Игорь Насалик. По его словам, аме-
риканцы готовы рассмотреть такую 
возможность. Кроме того, по словам 
господина Насалика, «достраивать 
завод» на Украине готов и Казахстан, 
это будет одним из вопросов, кото-
рые будут обсуждаться на перегово-
рах в Астане 18 августа.

Строительство топливного за-
вода на Украине несколько лет на-
зад было одним из ключевых эле-
ментов конкурентной борьбы за 
местный рынок между традицион-
ным поставщиком ОАО ТВЭЛ «Роса-
тома» и Westinghouse, разработав-
шей сборки ТВС-WR для установки 
в реакторы российского дизайна 
ВВЭР-1000 (это 13 из 15 энергобло-

ков Украины). В 2010 году при пре-
зиденте Викторе Януковиче ТВЭЛ 
выиграла тендер на строительство 
завода в рамках СП с украинской 
стороной, а также заключила дол-
госрочный контракт на поставки 
топлива оператору АЭС Украины 

НАЭК «Энергоатом». Но в 2014 го-
ду проект завода был заморожен. В 
последние два года Westinghouse 
активно теснит «Росатом» на этом 
рынке: «Энергоатом» увеличива-
ет закупки ТВС-WR, изготавлива-
емых на заводе в шведском Весте-
росе. Сейчас это топливо стоит на 
двух блоках, по недавним догово-
ренностям сторон объем поставок 
может быть расширен до четырех 
блоков.

Но в 2010 году Westinghouse, бо-
ровшаяся с «Росатомом», была гото-
ва на строительство завода на Укра-
ине. В текущей ситуации, когда ТВС-
WR в долгосрочной перспективе и 
так может практически вытеснить 
ТВЭЛ с местных АЭС, Westinghouse 
ведет себя гораздо осторожнее. В 
первую очередь речь идет о него-
товности американцев к финанси-
рованию проекта (под завод россий-
ско-украинского СП, инвестиции в 
который оценивались в 2012 году 
в $462,5 млн, предполагался кре-
дит российского банка). Вице-пре-
зидент Westinghouse Азиз Даг в по-
следние месяцы неоднократно да-
вал понять, что компания не будет 
вкладывать средства в завод. На-
против, американцы под новые по-
ставки на Украину будут расширять 
мощности в Вестеросе. «Мы готовы 
строить это предприятие, если пра-
вительство Украины готово это де-
лать и финансировать»,— говорил 
господин Даг в июле.

Тем не менее для Украины затра-
ты на завод, видимо, сейчас слиш-
ком велики. Так, на централизован-
ное хранилище отработанного ядер-
ного топлива (ЦХОЯТ) стоимостью 
не менее $300 млн Киев привлек 
кредит в США в размере $260 млн. 
Остальные средства украинской 
стороне придется «собрать с дру-
гих инвесторов», чем и занимается 
сейчас Минэнерго, говорит источ-

ник ”Ъ“, близкий к министерству. 
Он уточнил, что речь о строитель-
стве топливного завода на Украине 
не идет. Член набсовета Института 
энергетических стратегий Украины 
Юрий Ковальчук также замечает, 
что Игорь Насалик, «скорее всего, 
оговорился, Украина строит ЦХОЯТ 
и ищет на это средства». «Продукци-
ей Westinghouse в перспективе мо-
гут быть загружены четыре энерго-
блока, компания неоднократно за-
являла, что при таких объемах нет 
смысла строить завод на террито-
рии Украины»,— добавил господин 
Ковальчук.

Получить комментарии казах-
станской стороны вчера не уда-
лось, но, видимо, на значитель-
ную помощь здесь Киеву рассчиты-
вать также не приходится, хотя «Ка-
затомпрому» и принадлежит 10% 
Westinghouse. Казахстан имеет свои 
планы по строительству завода по 
выпуску сборок дизайна француз-
ской AREVA с китайцами. Теорети-
чески он мог бы поставлять уран — 
как природный (в Казахстане крайне 
низкая себестоимость добычи), так и 
низкообогащенный в счет своей до-
ли в УЭХК (комбинат «Росатома», 25% 
акций которого у паритетного рос-
сийско-казахстанского СП ЦОУ).

Владимир Дзагуто;  
Янина Соколовская, Киев; 
Александр Константинов, 
Астана

Киев просит ядерный завод
Американская Westinghouse на инвестиции в производство топлива не готова

Узбекистан согласовал сдел-
ку по выходу российской МТС 
из совместного с властями 
страны предприятия Universal 
Mobile Services (UMS), в рам-
ках которой доля МТС может 
быть выкуплена по символи-
ческой цене. Фактическая ре-
ализация сделки будет зави-
сеть от условий соглашения 
МТС и властей США, расследу-
ющих коррупционные сдел-
ки при экспансии оператора 
на  узбекский рынок.

До конца августа МТС выйдет из 
состава учредителей сотового опе-
ратора UMS, сообщили вчера агент-
ства «РИА Новости» и «Интерфакс» 
со ссылкой на источники. По их 
данным, условия сделки согласо-
ваны с МТС и правительством Узбе-
кистана. Предполагается, что доля 
МТС в UMS (50,01%) будет продана 
узбекской стороне за символиче-
скую цену, сообщил «Интерфакс». 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, утверждает, что МТС «не ис-
пытывает давления регулятора». 
49,99% UMS принадлежит ГУПу при 
Министерстве по развитию инфор-
мационных технологий и комму-
никаций Узбекистана. Пресс-се-
кретарь ведомства Элбек Далимов 
сказал, что пока не владеет инфор-
мацией об изменениях в структуре 
UMS. «У нас работают все сотрудни-
ки, бизнес развивается нормально, 
без каких-либо проблем»,— утвер-
ждает пресс-секретарь UMS Альби-
на Гайсина. В МТС от комментари-

ев отказались. В торговом предста-
вительстве России в Узбекистане на 
вопросы 

”
Ъ“ не ответили. В июне 

источник «Интерфакса», близкий к 
МТС, отмечал, что по базовому сце-
нарию компания остается в Узбе-
кистане, по негативному — уходит.

Компания UMS начала оказы-
вать услуги 1 декабря 2014 года на 

основании мирового соглашения 
Узбекистана и МТС, подписанно-
го в июле 2014 года. UMS исполь-
зует инфраструктуру и оборудова-
ние компании «Уздунробита», при-
надлежавшей МТС с 2004 по 2013 
год,— до того, как ее конфисковали 
власти страны. В первом квартале 
2016 года UMS принесла 2% выруч-
ки группы МТС, которая составила 
108,1 млрд руб. Согласно отчетно-
сти МТС, UMS убыточна. В 2015 году 
UMS обслуживала 1,29 млн абонен-
тов в Узбекистане, занимая по это-
му показателю третье место на рын-
ке. Крупнейшим игроком является 
принадлежащая Vimpelcom Unitel 
(9,9 млн абонентов), на втором ме-
сте — принадлежащая TeliaSonera 
Ucell (8,8 млн абонентов).

Несколько лет назад владель-
цы узбекских сотовых операторов 

оказались в центре расследований 
в Европе и США. Минюст США за-
подозрил МТC и Vimpelcom в кор-
рупционных платежах в ходе экс-
пансии в Узбекистан в адрес компа-
ний, связанных с семьей президен-
та страны. Как говорилось в иске 
Минюста США, в 2004–2011 годах 
МТС и Vimpelcom заплатили свы-

ше $500 млн. Из них Vimpelcom мо-
гла заплатить $133,5 млн. В февра-
ле 2016 года Vimpelcom подписа-
ла соглашение с Комиссией по цен-
ным бумагам и биржам и Миню-
стом США, а также с прокуратурой 
Нидерландов об урегулировании 
коррупционного расследования, 
касающегося ее узбекского бизне-
са. Vimpelcom обязалась уплатить 
штраф $795 млн, хотя в третьем 
квартале 2015 года на эти цели заре-
зервировала $900 млн.

Коррупционные платежи МТС в 
ходе экспансии в Узбекистан соста-
вили в 2004–2009 годах $380 млн, 
оценивал Минюст США. В ноябре 
2015 года вице-президент МТС по 
финансам и инвестициям Алек-
сей Корня говорил, что у компа-
нии нет оснований, чтобы опре-
делить размер возможных обяза-

тельств, поэтому она не формиро-
вала резерв. Американские инве-
сторы ждут, что по итогам второго 
квартала 2016 года, результаты ко-
торого должны объявить 18 авгу-
ста, МТС сформирует резерв из-за 
расследования по Узбекистану ли-
бо объявит о подписании соглаше-
ния с властями США, которое будет 
предусматривать существенную 
выплату, говорит один из источни-
ков 

”
Ъ“. «Если думать, что МТС объ-

явит начисление каких-либо резер-
вов, то сумма может быть ниже, чем 
у Vimpelcom,— с учетом того, что 
МТС не работала в Узбекистане не-
сколько лет (с июля 2012 по декабрь 
2014 года.— 

”
Ъ“)»,— считает анали-

тик Sberbank CIB Светлана Сухано-
ва. Котировки МТС на Нью-Йорк-
ской фондовой бирже вчера выро-
сли на 0,4%, капитализация компа-
нии составила $8,64 млрд.

Владислав Новый

МТС разрубает узбекский узел
Компания снова может покинуть этот рынок

По мнению Аркадия Гинеса, при-
чина этого — ценовая политика от-
елей, поднявших в начале сезона 
стоимость на 10–15% к уровню прош-
лого года.

Резкий рост стоимости размеще-
ния в Крыму стал причиной недо-
вольства туроператоров еще зимой 
нынешнего года: тогда стоимость 
была поднята на 15–20% и туропе-
раторы прогнозировали, что это 
может стоить Крыму части турпото-
ка (см. 

”
Ъ“ от 18 января). По расче-

там министерства курорта и туриз-
ма Крыма, за семь месяцев полуо-
стров посетили чуть больше 3 млн 
человек — на 30% больше, чем за 
аналогичный период прошлого го-
да. Всего региональные власти в 
этом году рассчитывали принять 
более 6 млн человек. Участники 
рынка говорят о более сдержанном 
росте: в пределах 15–20%. По словам 
гендиректора туроператора «Дель-
фин» Сергея Ромашкина, половину 
из них дали украинские туристы: за 
год их число выросло с 100 тыс. до 

500 тыс. человек, сейчас они состав-
ляют 10% гостей полуострова.

Директор по развитию DaTravel.
com Сергей Попиневский тоже про-
гнозирует снижение стоимости раз-
мещения в бюджетных отелях Кры-
ма на 34% по итогам этого летнего 
сезона. Цены отрегулировал исклю-
чительно сезонный фактор, счита-
ет руководитель отдела продаж 
Tutu.ru Мария Чупина. По расчетам 
DaTravel.com, сентябрьские цены 
на размещение на других популяр-
ных курортах практически не изме-
нились, колебания находятся в диа-
пазоне 10–15%.

Председатель Ассоциации малых 
отелей Крыма Наталья Пархоменко 
называет июль и август самыми за-
груженными и дорогими для Крыма 
месяцами. «В конце августа цены на-
чинают снижаться, собственники го-
товы предоставить скидки до 50%»,— 
рассуждает она. Впрочем, госпожа 
Пархоменко соглашается, что лет-
ний сезон текущего года более успе-
шен для малых средств размещения, 
которые продемонстрировали высо-
кую загрузку. Сергей Ромашкин счи-

тает, что владельцы отелей могли 
снизить цены, недосчитавшись го-
стей. «По нашим ощущениям, загруз-
ка таких гостиниц оказалась на 10% 
лучше прошлогодней, но при этом 
на 10–15% хуже ожиданий самих вла-
дельцев объектов»,— объясняет он. 
Шансов выправить статистику в сен-
тябре у крымских отельеров немно-
го: по оценкам господина Ромашки-
на, высокий сезон в Крыму длится 85 
дней — с 5 июня по 25 августа, затем 
популярность полуострова падает, в 
Сочи аналогичный период составля-
ет 120 дней, в Абхазии — 140 дней. 
По прогнозам эксперта, в следующем 
году ждать роста спроса на Крым то-
же не стоит: в лучшем случае он за-
крепится на уровне текущего года.

Для других курортов август — са-
мый дорогой месяц лета, свидетель-
ствуют данные Trivago. По расчетам 
компании, средняя стоимость разме-
щения в Анапе в этом месяце выросла 
на 81% по отношению к маю, в Геленд-
жике — на 94%, в Сочи — на 58%, в Ан-
талье — на 9%, на Крите — на 72%, на 
Кипре — на 37%, в Греции — на 64%.

Александра Мерцалова

В Крыму звезд не хватают

 2,19 миллиарда рублей
инвестировала в 2015 году МТС  
в свой узбекский проект UMS

с1

ЦИТАТА

Сегодня в международном 
 бизнесе ТВЭЛ есть зоны риска. 
Прежде всего это Украина
— Олег Григорьев,
вице-президент АО ТВЭЛ по коммерции 
и международному сотрудничеству, 
24 июля в интервью «РИА Новости»
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Два года назад федеральные 
власти поменяли систему нало-
гообложения владельцев ком-
мерческой недвижимости: для 
них ставки стали исчислять-
ся не по балансовой стоимости, 
а по кадастровой, что ближе к ры-
ночным значениям. Эту идею 
лоббировали власти Москвы, где 
число торгово-развлекательных 
и офисных центров больше, чем 
в любом другом городе страны. 
Но недавно сюрприз мэрии пре-
поднесли депутаты Госдумы: они 
приняли законопроект, позволя-
ющий при расчетах применять 
минимальные кадастровые оцен-
ки. В интервью ”Ъ“ министр Мо-
сквы, глава департамента эко-
номической политики и развития 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ расска-
зал, как отразится инициатива 
парламентариев на поступлени-
ях в городскую казну и почему де-
велоперы не являются основны-
ми налогоплательщиками.

— Перед каникулами депутаты 
Госдумы одобрили законопроект, 
позволяющий чиновникам при-
менять при расчетах с владельца-
ми недвижимости только значе-
ние кадастровых оценок, действу-
ющих с 1 января 2014 года. Разве 
это не удар под дых московским 
властям, у которых диаметрально 
противоположный вектор?
— Я не стал бы так формулировать 
сложившую ситуацию. Думаю, что 
депутаты руководствовались следу-
ющей логикой: заморозка кадастро-
вой оценки позволит стабилизиро-
вать платежи граждан в свете пере-
хода к налогообложению имущест-
ва физических лиц от кадастровой 
стоимости. Безусловно, в этом есть 
резон. Но в то же время под дейст-
вие нормы закона подпали в том 
числе и торгово-офисные объекты, 
а там ситуация неоднозначная. На-
до понимать, что кадастровая оцен-
ка таких объектов проводилась в 
отсутствие полной информации. 
Например, торговые объекты или 
офисы оценивались как социаль-
ные или производственные. Рань-
ше там действительно были произ-
водственные корпуса или объекты 
соцкультбыта: у них совсем другая 
кадастровая стоимость. Почти ве-
зде ситуация одинаковая — в 1990-
е годы производство ушло, а новые 
торговые центры сохранили пере-
шедший им по наследству льгот-
ный статус. В результате их налого-
вая нагрузка оказалась раз в десять 
меньше, чем у таких же объектов, 
но оформленных по всем правилам.
— Можете привести примеры?
— Например, в Центральном адми-
нистративном округе у нас были тор-
гово-офисные объекты на землях 
промышленного назначения, ка-
дастровая стоимость которых была 
в среднем 13–14 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Поэтому последние два года Росре-
естр и департамент имущества горо-
да проводили мониторинг объектов 
недвижимости, чтобы привести ка-
дастровую оценку в соответствие с 
фактическим использованием объ-
ектов и уровнем кадастровой стои-
мости, который был определен на 
начало 2014 года. Мы только в этом 
году проверили около 20 тыс. торго-
вых и офисных объектов на предмет 
соответствия фактического исполь-
зования объектов и формального на-
значения земельных участков, на ко-
торых они стоят. По большому счету 
для нас ключевой вопрос — не в ин-
дексации кадастровой стоимости, а 
в распространении единых и спра-
ведливых подходов к оценке в инте-
ресах самого бизнеса.
— Уже несколько лет у москов-
ских девелоперов популярен фор-

мат многофункциональных цен-
тров, где, например, к спортив-
ному сооружению пристраивает-
ся торговый центр. При этом та-
кие объекты позиционируют се-
бя как стадионы и претендуют на 
налоговые льготы…
— Применительно к стадионам есть 
узкий круг объектов, удовлетворяю-
щих необходимым для получения 
льгот требованиям по вместимости 
и году постройки. То есть это те объ-
екты, у которых спортивная функ-
ция первична и которые инвести-
руют значительные средства в со-
здание современных и комфорт-
ных спортивных арен. Основной во-
прос, который возникает при обсу-
ждении налоговых льгот по стадио-
нам,— это как отделить социальную 
функцию от коммерческой, чтобы 
налоговая нагрузка была адекват-
ной. Здесь ситуацию приходиться 
решать, что называется, вручную. С 
одной стороны, понятно, что спор-
тивный клуб, занимаясь торговлей 
на стадионе, должен платить соот-
ветствующие налоги. С другой сто-
роны, инвестиции, вложенные в 
строительство стадиона, и затраты 
на содержание такого объекта — это 
немалые средства. Исходя из этого 
депутаты Мосгордумы приняли под-
готовленные правительством Мо-
сквы поправки о снижении ставок 
земельного налога и налога на иму-
щество для стадионов. Это весомая 
поддержка, но речь об обнулении 
налогов ни в коем случае не идет.
— Вы неоднократно заявляли, 
что в Москве создана справедли-
вая система налогообложения 
объектов коммерческой недви-
жимости. Но эта справедливость 
вылилась в то, что владельцы тор-
говых и офисных центров стали 
платить больше, чем раньше…
— Зачастую инвесторы при строи-
тельстве в Москве офисных и тор-
говых центров закладывали ско-
рый возврат инвестиций — в преде-
лах семи-восьми лет, максимум де-
сяти лет. Их ожидания оправдыва-
лись. Как правило, так быстро оку-
пить строительство этих объектов 
удается в странах, где высоки риски. 
Но в России нет таких значительных 
рисков в ведении бизнеса, которые 
имело бы смысл компенсировать та-
кой высокой рентабельностью. Де-
велоперам удавалось окупать вло-
жения в проекты за такой корот-
кий срок из-за отсутствия каких-ли-
бо расходов на развитие сопутству-
ющей инфраструктуры и оптимиза-
ции налогов.

— Какие у вас есть основания ут-
верждать про налоговую оптими-
зацию?
— До изменения законодательства, 
привязавшего налог на имущество к 
кадастровой стоимости объекта, был 
проведен анализ практики уплаты 
налогов торгово-развлекательны-
ми центрами. Результаты показали, 
что реально налоги на имущество и 
прибыль платили только два из этих 
центров — и то только потому, что 
компании, владеющие ими, публич-
ны. Сейчас ситуация изменилась — 
налог платят все.
— Но в этот кризис сильнее всего 
пострадали собственники биз-
нес-центров. Означает ли это, 
что у городского бюджета воз-
никли как прямые, так и косвен-
ные потери?
— Переход к налогообложению от 
кадастра и единые для всех прави-
ла, как раз таки снизили зависи-
мость поступлений в городскую каз-
ну от успешности бизнеса собствен-
ников коммерческой недвижимо-
сти. При этом власти города понима-
ют проблемы, с которыми столкнул-
ся бизнес. Поэтому в прошлом году 
мы пересмотрели ставки налога на 
торгово-офисную недвижимость. По 
прежней редакции закона ставка на-
лога на имущество в этом году долж-
на была быть на уровне 1,5%, но го-
род снизил ставку до 1,3% в том числе 
для того, чтобы плательщики смогли 
адаптироваться к новым реалиям. 
К 2018 году ставка вырастет до 1,5% 
против запланированных 2%.
— И все-таки налоговая нагрузка 
увеличилась. С переходом на рас-
четы по кадастровой стоимости 
также вырастут издержки арен-
даторов. Вы не опасаетесь, что это 
приведет к тому, что бизнес уйдет 
в тень?
— Не опасаюсь. В Москве совокуп-
ный уровень налогообложения на-
ходится на приемлемом уровне. 
Что касается ставок аренды, то они 
не растут, а снижаются. Дело в том, 
что налоговая политика московско-
го правительства стимулирует соб-
ственников эффективно исполь-
зовать активы. Долгое время город 
был огромной площадкой для инве-
сторов разного уровня. В Москве ак-
тивы, включая квартиры, покупа-
лись в рост, зачастую просто для со-
хранности средств, и стояли пусты-
ми. Ничего хорошего для экономи-
ки города в такой ситуации не было. 
Имущественные же налоги повыша-
ют издержки владения и заставляют 
собственника эффективно исполь-
зовать свои активы. Это доказыва-
ет опыт стран с развитой экономи-
кой, это отлично продемонстрирова-
ли недавние события на рынке ком-
мерческой недвижимости. Рынок 
оказался настолько чувствителен к 
стагнации спроса, что собственни-
кам во избежание потерь и простоя 
пришлось умерить аппетиты и пой-
ти навстречу арендаторам. Многие, 
например, перевели валютные став-
ки в рубли. Другие в дополнение к 
минимальной арендной ставке бе-
рут процент от оборота, то есть де-
лят риски арендодателя. Появилось 
много адекватных предложений по 
аренде помещений в высококласс-
ных объектах.
— Но у Москвы, несмотря на ак-
тивные распродажи в 2011–2013 
годах, достаточно еще активов, 
которые тоже используются не-
эффективно...
— Надо всегда начинать с себя. Вот 
и город, стимулируя бизнес исполь-
зовать активы на полную мощь, на-
чал с себя. Мы, конечно, могли бы 
эффективно использовать различ-
ные активы, но зачастую лучше пе-
редать их в руки частников. И за 
этим стоит не только задача попол-
нения бюджета. В условиях непро-
стой экономической ситуации вла-

дение непрофильными объектами 
(гостиница, аэропорт, банк и т. д.) 
могло бы обернуться для города су-
щественными дополнительными 
расходами. Поэтому было принято 
решение о продаже обременитель-
ных активов. В общей сложности за 
последние четыре года Москва про-
дала имущества на 350 млрд руб. 
Более того, последние два года на-
блюдается хорошая динамика по 
выкупу предпринимателями арен-
дуемых помещений. На начало го-
да заключено 3,5 тыс. договоров на 
сумму более 75 млрд руб. Посколь-
ку площади этих объектов невели-
ки, то и выкупали их, как правило, 
представители малого и среднего 
бизнеса — это наш приоритет. За-
мечу, что этим предпринимателям 
предоставлялась рассрочка на три 
года, а сейчас — на пять. По сути, го-
род прокредитовал их на ставку ре-
финансирования.
— О какой поддержке малого и 
среднего бизнеса могут говорить 
представители московской мэ-
рии, которая сносит ларьки, где 
торговали именно такие пред-
приниматели. Вам не кажется, 
что это по-человечески непра-
вильно: снося ларьки, вы лиша-
ете горожан возможности поку-
пать продукты…
— Какое отношение эти ларьки 
имеют к малому бизнесу? Давайте 
не путать интересы малого бизне-
са с интересами отдельных компа-
ний—собственников недвижимо-
сти, оформленных в виде малого 
бизнеса, которые когда-то каким-то 
образом получили преференции и 
десять лет ими пользовались. Сово-
купная площадь тех объектов (под-
лежащих сносу.— 

”
Ъ“) составляла 

33 тыс. кв. м, при этом общий объ-
ем торговых площадей в Москве до-
стигает 20 млн кв. м. Это некоторое 
лукавство заявлять, что из-за сноса 
ларьков пострадают потребители. 
Предложение торговых площадей 
на сегодня избыточно, и торговый 
бизнес, арендаторы быстро адап-
тируются к изменениям. Если гово-
рить о поддержке, то в приоритете 
бизнес, который создает долгосроч-
ную занятость, долгосрочные рабо-
чие места в производстве, в реаль-
ном секторе. И здесь важно созда-
ние системы экономических лиф-
тов, чтобы у малых и средних ком-
паний была возможность стано-
виться крупными, выходить на IPO 
и привлекать средства на развитие.
— Почти год назад в Москве воз-
никла еще одна шумиха, вызван-
ная введением торгового сбора...
— Что вы слышали про торговый 
сбор за последние полгода?
— Ничего.
— Прекрасно. Значит, мы смогли 
сделать то, что хотели: выровняли 
условия для ведения бизнеса в ча-
сти уплаты налогов. Торговый сбор 
в этом плане свою функцию выпол-
нил. Опасения же бизнеса относи-
тельно торгового сбора не подтвер-
дились во многом благодаря тому, 
что мы с налоговой службой зара-
нее проработали все проблемные 
вопросы. Еще один важный момент, 
связанный с торговым сбором: на-

чали платить налоги торговые фир-
мы, которые никогда этого не дела-
ли. По предварительным подсче-
там, это уже около 12 тыс. торговых 
точек, вышедших из тени. Их вклад 
в городской бюджет — это дополни-
тельные поступления в размере при-
мерно 4 млрд руб. в год.
— Изменилась ли структура бюд-
жетных поступлений, учитывая, 
что из-за вялотекущего кризиса 
выручка девелоперов — одних из 
крупнейших плательщиков в каз-
ну — снизилась?
— Я бы поспорил с этим утвержде-
нием. Вообще-то щедрость девело-
перов — это миф. Они никогда не 
были основными плательщика-
ми средств в бюджет. Напротив, до 
2010–2011 годов расходы на созда-
ние инфраструктуры под их проек-
ты были весьма существенными и 
полностью ложились на плечи го-
рода. Вы наверняка помните, как 
это было: по инвестконтракту деве-
лоперы строили ликвидные площа-
ди — коммерческую или жилую не-
движимость, а столица брала на се-
бя затраты по социальным объек-
там, по подключению к коммуналь-
ным и инженерным сетям и их со-
держанию. Город поменял эконо-
мическую модель, чтобы уйти от до-
тирования девелоперов. Инвесто-
ры-застройщики стали оплачивать 
тарифы за подключение к сетям, 
направлять адекватные средства в 
бюджет в виде платежей за аренду 
городской земли. Все это позволяет 
московским властям реинвестиро-
вать полученные деньги в социаль-
ную инфраструктуру. Самое глав-
ное — экономические стимулы те-
перь прозрачны как для бизнеса, 
так и для правительства. Конечно, 
нам хотелось бы, чтобы бизнес взял 
на себя большую часть затрат и на 
строительство транспортной ин-
фраструктуры. Но понятно, что с 
учетом текущей экономической си-
туации это уже слишком.
— Кто все-таки основные налого-
плательщики в городе?
— Максимально корректный ответ 
на этот вопрос будет таким: все ра-
ботающие. Ведь основные поступле-
ния московского бюджета — это на-
лог на доходы физических лиц. По-
этому город заинтересован в созда-
нии новых рабочих мест и москов-
ское правительство стимулирует 
этот процесс.
— В этом случае город должен 
поддерживать в том числе и про-
мышленные предприятия…
— Город поддерживает промыш-
ленность, но не в виде преферен-
ций отдельно взятым предприяти-
ям. Наша задача — выстроить пра-
вильную систему стимулов. То есть, 
как я уже говорил, город решил со-
здавать экономические лифты для 
бизнеса: у каждого должна быть 
возможность начать свое дело, раз-
вить его, имея равный доступ к фи-
нансовым ресурсам и инфраструк-
туре. Сейчас поддержка ориентиро-
вана не только на технопарки и тех-
нополисы, но и на промышленные 
предприятия, что позволяет полу-
чать налоговые льготы. Например, 
в апреле ряд предприятий пище-

вой промышленности получил ста-
тус промышленных комплексов, 
они получат льготы по региональ-
ным налогам. За три месяца суще-
ствования этой системы поддержку 
получили предприятия с числом за-
нятых около 13 тыс. человек. Их на-
логовая нагрузка снизилась на 20–
25%. На очереди еще десятки пред-
приятий.
— Многие девелоперы офисов, 
столкнувшись со снижением 
спроса на свои площади, решили 
свои бизнес-центры превратить в 
технопарки, чтобы получить на-
логовые льготы. Вы поддержива-
ете их?
— Мы сами стараемся девелоперов 
мотивировать к такому решению. 
Ведь это непростая задача — создать 
технопарк. Недостаточно сменить 
вывеску, надо разместить у себя ком-
пании определенного профиля. За 
будущими резидентами технопар-
ков надо еще побегать: у московских 
девелоперов мощные конкуренты и 
по внешней стороне МКАД, и по дру-
гую сторону «Сапсана». Сейчас у нас 
около трех десятков технопарков, а 
нам надо, скажем, 150.
— Так это же приведет к избытку 
технопарков при ограниченном 
количестве резидентов…
— Вот владельцы технопарков и бу-
дут конкурировать между собой, 
предлагая наиболее хорошие усло-
вия для резидентов. Власти не долж-
ны думать, хватит резидентов на 
все объекты или нет. Наша задача — 
сформировать понятные и прозрач-
ные правила игры. Для нас важно, 
чтобы изменилась структура инвес-
тиций в Москву.
— Какова сейчас эта структура?
— Сегодня большая часть инвести-
ций приходится на строительство 
жилья, торговой недвижимости, до-
рожно-транспортной инфраструк-
туры. Это инвестиции, которые Мо-
сква получает в силу сложившихся 
обстоятельств, ввиду большого вну-
треннего рынка. Более того, огром-
ные капитальные вложения в до-
рожную стройку связаны с дисба-
лансом, складывавшимся десятиле-
тиями: дорог строилось меньше, чем 
недвижимости. Как только диспро-
порция будет ликвидирована, вло-
жения в этот сектор уменьшатся. По-
этому такие инвестиции, движимые 
спросом, должны активно допол-
няться вложениями в реальный сек-
тор экономики. То есть теми инвес-
тициями, за которые нам предстоит 
выиграть борьбу у Пекина, Праги, 
Варшавы — любой другой точки ми-
ра, где бизнесу создаются комфорт-
ные условия.

Я уверен, что экономическая стра-
тегия Москвы носит системный ха-
рактер: наши решения и действия 
затрагивают всех игроков — как биз-
нес, так и саму городскую власть. Го-
род меняется сам и задает ориенти-
ры для бизнеса: развивает систему 
экономических стимулов и создает 
возможности для роста, чутко реа-
гирует на запросы предпринимате-
лей и совершенствует администри-
рование.

Интервью взял  
Халиль Аминов

«Щедрость девелоперов — это миф»
Московский министр Максим Решетников о налогах для застройщиков и об их вкладе в бюджет

Д О С Ь Е
Д Е П А Р Т А М Е Н Т  Э К О Н О М И Ч Е С К О Й  П О Л И Т И К И  
И  Р А З В И Т И Я  Г О Р О Д А  М О С К В Ы

Основан в 1992 году. Разрабатывает и реализует экономическую, инвестицион-
ную, финансовую, тарифную, миграционную, ценовую и налоговую политику горо-
да. Входит в комплекс экономической политики и имущественно-земельных отно-
шений города Москвы. В ведении департамента находятся 22 управления и четыре 
государственные бюджетные организации. Также в июне 2015 года при департа-
менте была создана единая межведомственная комиссия по рассмотрению вопро-
сов налогообложения в Москве. Доходы бюджета Москвы в январе—мае выросли на 
6,8% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года и исполнены в объеме 
750,8 млрд руб.

Бюджет Москвы на 2016 год предполагает выделение департаменту 3,2 млрд 
руб. На 2017 год запланированы расходы 5,6 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р Е Ш Е Т Н И К О В  М А К С И М  Г Е Н Н А Д Ь Е В И Ч

Родился 11 июля 1979 года в Перми. В 2000 году окончил Пермский госуниверситет 
по специальности «экономист-математик», в 2002 году получил специальность «лин-
гвист-переводчик». Кандидат экономических наук.

С 2000 года — начальник отдела, заместитель начальника главного управления 
экономики администрации Пермской области. С 2005 года — первый зампред депар-
тамента планирования Пермской области, первый заместитель руководителя адми-
нистрации губернатора Пермского края. В 2007–2009 годах работал в Министерстве 
регионального развития РФ: заместитель директора департамента межбюджетных 
отношений, директор департамента мониторинга и оценки эффективности деятель-
ности органов государственной власти субъектов РФ. В апреле 2009 года возглавил 
администрацию губернатора Пермского края. В октябре 2009 года назначен дирек-
тором департамента госуправления, регионального развития и местного самоуправ-
ления правительства РФ. С декабря 2010 года — первый заместитель руководителя 
аппарата мэра и правительства Москвы. С 23 апреля 2012 года — министр прави-
тельства Москвы, глава департамента экономической политики и развития города.

Нам хотелось бы, чтобы бизнес 
взял на себя большую часть  
затрат и на строительство 
транспортной инфраструктуры, 
но это уже слишком

В Москве активы покупались  
для сохранности средств  
и стояли пустыми. Ничего хорошего 
для экономики города  
в такой ситуации не было

Это некоторое лукавство заяв-
лять, что из-за сноса ларьков  
пострадают потребители.  
Предложение торговых площадей 
на сегодня избыточно
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культура

В российский прокат выходит долго-
жданная суперзлодейская месса «Отряд 
самоубийц» с Уиллом Смитом, Марго 
Робби, Джаредом Лето и Виолой Дэвис 
в главных ролях. На отъявленных него-
дяев в самом дерзком фильме этого ле-
та, неожиданно обернувшемся гумани-
стической драмой, посмотрела ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Вышедший весной нынешнего года 
«Бэтмен против Супермена» — фактически 
приквел «Отряда самоубийц». Два года на-
зад кинокомпания Warner Bros. объявила 
о создании фильмов расширенной вселен-
ной, основанной на комиксах издательст-
ва DC Comics. Блокбастеры нового поколе-
ния еще мощнее, серьезнее и трагичнее — 
в них теперь могут оказаться вместе Супер-
мен, Аквамен, Чудо-женщина, Флэш и ка-
кой-нибудь Киборг. «Отряд» стал третьей 
картиной этой вселенной, всего плани-
руется снять еще десять таких «винегрет-
ных» лент. Поэтому перед походом в ки-
но ознакомиться с фантастическим боеви-
ком о противостоянии человека—летучей 
мыши и выходца с планеты Криптон сов-
сем не помешает. Тем более что именно 
там  отчетливо зазвучали рассуждения о ме-
талюдях, «богах на нашей голубой плане-
те», законности их действий и месте в сов-
ременном мире. В «Отряде» создатели про-
должают демонизировать фигуру Бэтмена 
(Бен Аффлек с его тяжелой челюстью с на-
ми надолго в этой вселенной — вплоть до 
2019 года), который завлекает в свои тем-
ные интриги не только правительство Го-

тэм-Сити, но и супергероев. Во вселенной 
больше нет однозначно положительных 
или отрицательных персонажей, они в сво-
их мотивациях все больше становятся по-
хожи на людей.

Сюжет «Отряда самоубийц» базирует-
ся на одноименных комиксах 1959, 1987 
и 2011 годов. У каждого героя садистского 

отряда социопатов есть своя предыстория, 
снятая необычайно эффектно, динамично 
и детализированно вплоть до музыкально-
го лейтмотива и описания боевых характе-
ристик. Дэдшот (Уилл Смит) — самый смер-
тоносный киллер в мире, который спосо-
бен просчитать не только траекторию дви-
жения пули, но и учесть фактор вращения 
земли. Его дочь — единственный человек, 
кто может растопить жестокое сердце наем-
ника. Орудующая бейсбольной битой Хар-
ли Куинн (Марго Робби) — в прошлом пси-

хиатр в лечебнице Элизабет Аркхем для ду-
шевнобольных преступников в Готэм-Си-
ти, куда Бэтмен традиционно сплавлял сво-
их врагов,— ныне безумная любовница 
Джокера (Джаред Лето). Самый хитрый из 
«Отряда» — здоровяк Бумеранг, использую-
щий бумеранги для искусных ограблений 
банков. Самый страшный на вид — Убий-
ца Крок, земноводный монстр в чешуе, счи-
тающий себя красавчиком. Самый скром-
ный, стесняющийся своего смертоносного 
дара,— Эль-Диабло, человек-огонь, испепе-
ляющий все на своем пути. Все эти злодеи 
находятся в заключении в тюрьме строгого 
режима Belle Reve. Однако у правительст-
венного чиновника Аманды Уоллер (Виола 
Дэвис) есть на них планы — она уговарива-
ет Вашингтон создать команду суперзлоде-
ев и с их помощью решать проблемы с кос-
мическим терроризмом. На примере Ча-
ровницы, ведьмы с тысячелетней душой, 
вселившейся в археолога Джун Мун (Кара 
Делевинь), она показывает, как ими можно 
управлять. Даже отъявленные поганцы не 
защищены от любви, у каждого есть своя 
тайная слабость.

Первый час «Отряда самоубийц» — это 
то, чего в значительной степени все ждали. 
Открыто декадентская атмосфера «Города 
грехов», нигилистические шутки, хотя они 
могли бы быть и пожестче, тем не менее 
в России картина получила рейтинг 16+, 
шикарный саундтрек от Animals и Канье 
Уэста до Эминема и The White Stripes и от-
личная операторская работа прописавшего-
ся в Голливуде Романа Васьянова («Стиляги» 

Тодоровского, «Патруль» с Джилленхолом, 
«Ярость» с Брэдом Питтом). Но когда нако-
нец в повествовании появляется зло, насту-
пает некоторое разочарование. Зло в «От-
ряде» никуда не годится, сильно смахива-
ет на недавних «Богов Египта» и только под-
тверждает мейнстримовую теорию о кризи-
се идей в большом кино. Несмотря на это, 
с функцией визуального развлечения для 
фанатов вселенной фильм справляется бле-
стяще. Затрагивающиеся в нем темы хан-
жеской несправедливости общества по от-
ношению к «другим», лживости обещаний 
от высоких чинов, морального конфликта 
свободы действий и ответственности за на-
силие делают фильм симметричным отве-
том «Мстителям» из другой комикс-вселен-
ной Marvel. На фоне марвеловского «Перво-
го мстителя» самоубийцы выглядят более 
многообещающими и интригующими. Тем 
не менее выход «Отряда самоубийц» в про-
кат сопровождается настоящей драмой «фа-
наты против критиков», развернувшейся 
в сети. Причиной стали удивительно отри-
цательные отзывы критиков. Поклонники 
комиксов уже составили петицию с требо-
ванием закрыть сайт Rotten Tomatoes из-за 
низкого рейтинга фильма (на дату написа-
ния рецензии он составил всего 35%). Ожи-
далось, что «Отряд самоубийц» направит ки-
нематографическую вселенную DC Comics 
в успешное русло. Видимо, по силам это сде-
лать действительно только фанатам, кото-
рым визуальный праздник — да еще и с уча-
стием не самого плохого Джокера — точно 
придется по душе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Зло сплоховало
В прокат отправился «Отряд самоубийц»
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В Свияжске прошла театральная лаборатория «Свияжск 
АРТель» с участием ведущих молодых режиссеров России. 
Читайте в одном из ближайших номеров ”Ъ“культура

В Главном штабе открылась вы-
ставка «Эдуард Мане. ”Олим-
пия“. Тема и вариации», орга-
низованная Государственным 
Эрмитажем совместно с Музе-
ем Орсе. Знаменитая парижская 
гостья приехала в Петербург 
из Москвы, где выставлялась 
вместе с тремя работами из 
собрания ГМИИ имени Пуш-
кина. Эрмитаж развернул во-
круг «Олимпии» балет куда 
более замысловатый. Расска-
зывает КИРА ДОЛИНИНА.

Эрмитаж сочинил для «Олим-
пии» свою версию ее презентации: 
полотно Мане в экспозиции сопро-
вождают более двадцати произведе-
ний из эрмитажного собрания, ил-
люстрирующие историю изобра-
жения обнаженного женского тела 
от Возрождения до Нового време-
ни. Два живописных полотна (сама 
«Олимпия» (1863) и «Даная» Тициана 
(ок. 1554–1556)), рисунок Буше «Спя-
щая молодая женщина» (1760), гра-
вюры авторские (Домье, Лефевр, Га-
варни, Девериа, де Бомон, Морен) 
и, что не менее, если не более важ-
но, гравюры, сделанные по ориги-
налам наиболее программных для 
понимания генезиса «Олимпии» ве-
щей. Тут и офорты по «Спящей Ве-
нере» Джорджоне и «Венере Урбин-
ской» Тициана (главных прототи-
пов работы Мане), и Венеры, Ле-
ды и недовенеры Пуссена, Энгра, 
Кабанеля, Пику, Нэгра, Шассерио. 
Жанр западноевропейского ню во 
всем его блеске — сэр Кеннет Кларк 
с его скучной «Наготой в искусстве» 
точно порадовался бы. Другой во-
прос — скажет ли это многословное 
обрамление великой картины о ней 
что-то большее, чем то, что она на-
следует большой традиции?

«Олимпия» была написана Эду-
ардом Мане в 1863 году, в том же го-

ду, что и «Завтрак на траве», и с той 
же обнаженной рыжеватой моде-
лью (любимой моделью художника 
Викториной Меран). Оммаж «Сель-
скому концерту» кисти Джорджо-
не получил отказ от жюри Салона 
и стал центром скандала вокруг 
«Салона отверженных», куда моло-
дые и наглые «неудачники» собра-
ли картины-отказники. «Олимпия» 
же, наоборот, была принята в Са-
лон и даже получила сначала вы-
годное экспозиционное место: об-
наженная женская натура в те го-
ды была самым популярным жан-
ром в Салоне, а классическая, уз-
наваемая с первого взгляда компо-
зиция не показалась членам жюри 
опасной. Но тут Акела промахнул-
ся: гром грянул в первые же дни по-
каза. Самый известный исследо-
ватель «Олимпии», классик амери-
канского искусствознания Ти Джей 
Кларк, не поленился и подсчитал: 
про Салон 1865 года было написа-
но 80 статей, из них в 60 была упо-
мянута работа Мане и только в че-
тырех она не была обругана. Крити-
ки и простые зрители метафориче-
ски и вполне буквально брызгали 
слюной, плевались, грозили карти-
не тростями и кулаками: «самка го-
риллы, сделанная из каучука», «ода-
лиска с желтым животом, жалкая 
натурщица, подобранная бог зна-
ет где», «скелет, одетый в плотный 
корсет из гипса», рука, прикрыва-
ющая лоно, напоминала критикам 
паука, клешню и даже бумажник — 
это еще самые приличные эпитеты, 
доставшиеся героине «Олимпии». 
На защиту полотна не раз прихо-
дилось вызывать охрану, а потом 
и вовсе от греха подальше ее пере-
весили на недосягаемую для палок 
и плевков высоту.

Преувеличенно острая реакция 
на живописные произведения не 

была чем-то особенным для Пари-
жа 1860-х: ежегодный Салон был 
одним их главных развлечений се-
зона, и его посетители упражня-
лись в остроумии и демонстриро-
вали свои пристрастия не хуже фут-
больных болельщиков нашего вре-
мени. Практически каждое чуть вы-
дающееся из общего ряда произ-
ведение описывалось в критиче-
ских статьях и обыгрывалось в де-
сятках карикатур. Однако в случае 
с «Олимпией» что-то пошло не по 
привычному сценарию. Как сказал 
один из благосклонных к карти-
не критиков Жан Равенель, «Олим-
пия» — это «стакан ледяной воды, 
который каждый посетитель полу-
чает в лицо».

Если очень грубо, то тому есть 
два простых объяснения. Во-пер-
вых, сюжет: из чистейшей преле-
сти чистейшего образца, каким 
зритель видел Венеру Джорджо-
не или Тициана, Мане сделал пор-
трет продажной девки. А иначе эта 
картина в 1865 году и не читалась: 
букет как до- или посткоитальный 
дар кавалера, наглая кошка с за-
дранным хвостом вместо невин-
ной тициановской собачки, маня-
щий взгляд Олимпии, да и само ее 
имя, отсылающее ко второй глав-
ной героине «Дамы с камелиями», 
которое стало модным среди па-
рижских дам легкого поведения. 
Во-вторых, сама живопись. Она бес-
ила чуть ли не больше встречи зри-
телей лицом к лицу с голой прости-
туткой. Четкий силуэт и в нем пло-
ское белое, не усиленное розовой 
плотью тело. Грубые краски. Отсут-
ствие даже намека на желание ху-
дожника польстить глазу зрителя. 
И тайны нет, и эротизма нет, и ву-
али приличия — чистая правда 
жизни. Это была живопись ново-
го века, и ярость при столкнове-

нии с ней была оправданна — она 
оставляла зрителя в прошлом.

Именно этот момент современ-
ному зрителю понять очень слож-
но. Увы, эрмитажный гравюрный 
балет ему в этом не сильно помо-
жет. В ГМИИ «Олимпию» посадили 
за один стол с копией с Праксителя, 
«Форнариной» Джулио Романо и «Же-
ной короля» Гогена. Ряд внятный, но 
вот Гоген тут, пожалуй, наиболее ин-
тересен. Он в этом соседстве говорит 
про то, как классический сюжет об-
рел иную жизнь в новой живопи-

си. А с «Олимпии» она, собственно, 
и началась. У Эрмитажа собрание по-
зволяет сказать по этому поводу ку-
да больше. Можно и про обнажен-
ную натуру, а можно и дальше — про 
искусство буржуазного города, про 
«цветы зла» и «ночных красавиц», про 
любовь и деньги и просто про деньги 
тоже. Недаром же именно об «Олим-
пии» написаны десятки важнейших 
в истории современного искусствоз-
нания текстов, от неоколониальных 
до феминистических и марксист-
ских. А можно было, например, ор-

ганизовать встречу двух самых глав-
ных картин второй половины XIX ве-
ка, находящихся в Эрмитаже сегод-
ня,— «Олимпии» и «Площади Согла-
сия» Дега. Уроки новой живописи, ко-
торые готовы преподать эти два ше-
девра вместе, способны перевернуть 
наше представление о ней как тако-
вой. Такой встречи не случилось ная-
ву, но никто, пока «Олимпия» гостит 
в Петербурге, не мешает нам похо-
дить из зала в зал, от одной к другой. 
Они обе стоят не только обедни, но 
в чем-то и целого Парижа.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

«Олимпию» окружили обнаженными
Картина Мане переехала в Петербург

Спустя полтора века после своего создания «Олимпия» Эдуарда Мане особой ярости у зрителей не вызывает —  
они уже и не такое видели ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Злодеи из «Отряда самоубийц» способ-
ны удовлетворить лишь фанатов все-
ленной DC Comics ФОТО ATLAS ENTERTAINMENT
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Сегодня станет известен соперник «Ростова»  
по раунду play-off Лиги чемпионов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РИО-2016

Состав выступления
Другая инстанция — комис-

сия из трех членов Междуна-
родного олимпийского коми-
тета: Хуана Антонио Самаран-
ча, Клаудии Бокель и Угура Эр-
денера. Ее задачей являлось ут-
верждение кандидатуры каж-
дого миновавшего фильтр CAS 
и международной спортивной 
федерации атлета. Прогнозы 
насчет итогов ее работы были 
разными.

Пожалуй, ни одной стране 
в истории Олимпиад не посвя-
щалось такого количества ново-
стей, сколько посвящалось вче-
ра России. Ни про одну они не 
шли настолько плотным пото-
ком. Новости касались в основ-
ном, конечно, исков и утвер-
ждения заявочных списков.

Еще поздно вечером в среду 
среди них стали преобладать 
более или менее позитивные. 
Благодаря Международной фе-
дерации парусного спорта, на-
пример, выяснилось, что МОК 
вроде бы чуточку смягчил кри-
терии для допуска российских 
спортсменов. Если раньше он 
требовал автоматически вычер-
кивать тех, кто упомянут в до-
кладе независимой комиссии 
WADA в контексте допинговых 
нарушений, то теперь скоррек-
тировал позицию: можно не вы-
черкивать тех, чья фамилия на-
прямую не связана именно с по-
ложительной пробой.

И президент Олимпийско-
го комитета России (ОКР) Алек-
сандр Жуков перед церемони-
ей поднятия в Олимпийской де-
ревне российского флага гово-
рил, что идет на нее с «радост-
ным чувством», несмотря на то 
что комиссия из трех членов 
МОК еще вовсю рассматрива-
ла поступившие из разных ви-
дов спорта списки, «выверяла 
позиции». Господин Жуков, по-
хоже, предполагал, что возмож-
ны приятные сюрпризы — ска-
жем, включение в заявку плов-
цов Владимира Морозова и Ни-
киты Лобинцева, обращавших-
ся в CAS и добившихся удовлет-
ворения апелляции.

Вскоре российский состав, 
проанализированный трой-
кой от МОК, и в самом деле стал 
оформляться. Известия о бла-
гополучном исходе рассмотре-
ния заявок в комиссии МОК по-
ступали одно за другим. В пол-
ном составе до Олимпиады до-
пустили боксеров, ватерполи-
сток, гандболисток, лучников, 
прыгунов в воду, синхрони-
сток, дзюдоистов, фехтоваль-
щиков, теннисистов (речь о тен-
нисе и большом, и настольном), 
волейболистов (как классиче-
ских, так и пляжных), стрелков, 

яхтсменов, бадминтонистов, 
конников, гимнастов, гребцов-
слаломистов, единственную 
отечественную элитную голь-
фистку Марию Баликоеву. Сбор-
ная трековиков лишилась Ки-
рилла Свешникова, Дмитрия 
Страхова и Дмитрия Соколова, 
но основные силы, в том числе 
многократная чемпионка ми-
ра Анастасия Войнова, уцелели. 
С этими сообщениями соседст-
вовали и неприятные — о недо-
пуске тяжелой атлетики, о том, 
что из всей большой команды 
по академической гребле в Рио 
выступят лишь шесть человек. 
Но они-то как раз были ожида-
емыми. В этих видах с реальны-
ми надеждами на перелом, ка-
жется, стоило распрощаться го-
раздо раньше.

Зато действительно сбылись 
прогнозы насчет апеллировав-
ших в CAS пловцов Владимира 
Морозова и Никиты Лобинце-

ва. МОК вчера выпустил пресс-
релиз, в котором говорилось о 
том, что оба могут выступить в 
Рио. Такого же решения, прав-
да, к вечеру не было принято 
по главной российской плава-
тельной звезде — лучшей брас-
систке мира Юлии Ефимовой, 
чей иск еще рассматривался в 
арбитраже, но включение в со-
став Морозова и Лобинцева — 
уже неплохое событие для рос-
сийской команды, фактически 
победа. С ними, призерами пре-
дыдущих Олимпиад, она может 
оказаться достаточно мощной и 
на индивидуальных кролевых 
дистанциях, и в эстафетах.

Потом было объявлено, что 
допуск оформлен для 16 рос-
сийских борцов. Это означает, 
что в варианте, зафиксирован-
ном комиссией МОК, все же не 
нашлось места для двукратно-
го чемпиона мира — вольни-
ка Виктора Лебедева. Но и по 
нему, как и по Ефимовой, так-
же имеющей в карьере положи-
тельную допинг-пробу (причем 
у Лебедева она очень давняя), 
какая-то надежда сохранялась. 
Во всяком случае президент 
Федерации спортивной борь-
бы России Михаил Мамиашви-
ли сказал, что решение относи-
тельно Лебедева «будет приня-
то позднее».

Подводя предварительные 
итоги «заявочной кампании», 
Александр Жуков оценил чи-
сленность российской делега-
ции в 271 спортсмена. Это все 
равно гораздо меньше, чем пла-
нировалось выставить в Рио: в 
заявке, утвержденной испол-
комом ОКР в конце июля, зна-
чилось 387 фамилий. И потери 
сборная России, невзирая на 
успехи в CAS и лояльное отно-
шение комиссии МОК, все рав-
но понесла чувствительные. 
Допинговый кризис лишил ее 
практически всей легкоатлети-
ческой команды, всей коман-
ды тяжелоатлетов и еще при-
близительно дюжины потен-
циальных медалистов из дру-
гих видов. Однако этот самый 
случай, когда и таким потерям 
можно радоваться. Не исклю-
чен был вариант, при котором 
они выглядели бы куда солид-
нее, а сборная России впервые 
оказалась бы абсолютно некон-
курентоспособной на летней 
Олимпиаде. Сейчас же боль-
шинство букмекерских контор 
уверено, что она в состоянии 
хотя бы навязать борьбу бри-
танцам за место в топ-тройке 
медального зачета.

Впрочем, считать, что до-
пинговый кризис на форми-
ровании олимпийского соста-

ва России для нее завершился, 
все-таки, видимо, нельзя. Пре-
зидент МОК Томас Бах, коммен-
тируя вчера работу специаль-
ной комиссии головного спор-
тивного ведомства, напомнил, 
что во вторник, в первый день 
его очередной сессии, члены 
комитета потребовали «пере-
смотреть всю систему борьбы 
с допингом». Но вчера рито-
рика господина Баха несколь-
ко отличалась от вторничной. 
На сессии МОК и Томас Бах, и 
его коллеги жестоко критико-
вали WADA за «неэффектив-
ность» и «непрозрачность». Вче-
ра же господин Бах рассказал, 
что его организация, «улучшая 
систему борьбы с допингом», 
будет «более тесно» сотрудни-
чать с главной антидопинго-
вой структурой. Он также поо-
бещал «помощь Ричарду Макла-
рену и в дальнейшем». Именно 
господин Макларен руководил 
комиссией WADA, отчет кото-
рой с содержащимися данны-
ми о якобы существовавшей в 
России системе поощрения и 
сокрытия допинговых наруше-
ний чуть было не оставил ее без 
Олимпиады в Рио или как ми-
нимум без реальных шансов на 
хорошее выступление на ней.

Алексей Доспехов,  
Рио-де-Жанейро

ФУТБОЛ

«Открытие Арена» 
закрыла  
Лигу Европы
«Спартак» выбыл из еврокубков

Ответный матч третьего  
отборочного раунда Ли-
ги Европы между мос-
ковским «Спартаком» 
и кипрским АЕК в Москве 
завершился сенсационной 
развязкой на 89-й минуте, 
когда гости забили един-
ственный мяч. Таким обра-
зом, по сумме двух встреч 
в следующий раунд про-
шел АЕК. Красно-белые же 
бесславно завершили свое 
выступление в еврокубках, 
куда с таким трудом попа-
ли по итогам предыдущего 
чемпионата России.

Ничья со счетом 1:1, кото-
рой «Спартак» добился неде-
лю назад на Кипре, с точки 
зрения перспектив на выход 
в следующий раунд выгляде-
ла вполне приемлемым ре-
зультатом. Однако конечного 
успеха она, разумеется, не га-
рантировала. Более того, сле-
довало помнить, что два по-
следних раза москвичи тер-
пели неудачи в Лиге Европы 
именно после результатив-
ных ничьих на выезде. Так 
было в сезоне-2011/12, когда 
в первом матче раунда play-
off они обменялись двумя го-
лами с польской «Легией», а 
затем проиграли ей дома — 
2:3. И в сезоне-2013/14, когда 
на той же турнирной стадии 
«Спартак» сыграл вничью со 
швейцарским «Санкт-Галле-
ном» — 1:1, после чего усту-
пил ему на своем поле — 2:4.

Другое дело, что с кадро-
вой точки зрения «Спартак» 
с тех пор стал, по сути, дру-
гой командой. Из 14 человек, 
принявших участие в позор-
ном для красно-белых матче в 
Химках против «Санкт-Галле-
на», в этот раз в основном со-
ставе вышли только защитни-
ки Дмитрий Комбаров и Ев-
гений Макеев. Да и главным 
тренером клуба уже давно яв-
ляется не Валерий Карпин, яв-
но недооценивший тогда со-
перника, а Дмитрий Алени-
чев, для которого противосто-
яние с АЕК стало тренерским 
дебютом в еврокубках, куда 
его подопечные с таким тру-
дом пробились весной. Вче-
ра там, кстати, дебютировал 
и спартаковский стадион «От-
крытие Арена». Но радости 
это хозяевам не принесло.

Вариант, при котором 
«Спартак» проиграет, пра-
ктически весь матч представ-
лялся невероятным. Первый 
тайм прошел с преимущест-
вом хозяев. Неплохие момен-
ты имели Андрей Ещенко и 
Зе Луиш, да и Квинси Промес 
постоянно держал оборону 
соперников в напряжении. И 
даже тот факт, что 24-летний 
бразильский опорник «Спар-
така» Фернанду, перешедший 

недавно из «Сампдории», не 
набрал оптимальную фор-
му, не слишком отражался на 
действиях красно-белых.

Во втором тайме гости из 
Ларнаки тоже постоянно обо-
ронялись. По воротам испан-
ского голкипера АЕК Пераль-
ты Рубена Миньо били Роман 
Зобнин, Денис Глушаков, тот 
же Промес. Но тщетно. В свою 
очередь, спартаковский вра-
тарь Артем Ребров на 82-й ми-
нуте получил желтую карточ-
ку за затяжку времени.

Можно было говорить о 
том, что «Спартак» транжирит 
один неплохой шанс за дру-
гим. И все-таки к жестокому 
наказанию, которое вскоре 
последовало, вроде бы не бы-
ло особых игровых предпосы-
лок. За всю игру АЕК создал у 
чужих ворот лишь пару полу-
моментов, что, однако, не по-
мешало ему в конечном итоге 
организовать сенсацию.

В самом конце матча обо-
рона «Спартака» дала роковой 
сбой. Партнеры Ивана Трич-
ковски вывели его проника-
ющим диагональным пасом 
один на один с Артемом Ре-
бровым, и македонский по-
лузащитник вторым касани-
ем поразил чужие ворота. Ре-
альных возможностей отыг-
раться в компенсированное 
время у хозяев не было. АЕК 
не только перекрыл все под-
ходы к своей штрафной, но и 
при первой возможности от-
кровенно сушил игру.

Теперь наверняка возоб-
новятся споры о том, пра-
вильно ли поступило руко-
водство «Спартака», сохра-
нив Дмитрия Аленичева на 
посту главного тренера. Са-
мому же ему после такого ка-
тастрофического результата 
оставалось лишь заняться са-
мокритикой.

«Хотел бы извиниться за 
позор, который был. Пол-
ностью беру на себя вину за 
это безволие и бесхарактер-
ность»,— сказал после иг-
ры главный тренер красно-
белых. При этом Аленичев 
посетовал, что не сумел как 
следует настроить своих по-
допечных на борьбу после 
разгромной (4:0) победы над 
тульским «Арсеналом» в пер-
вом туре чемпионата.

Что касается «Краснодара» 
— второго российского клу-
ба, который выступал на этой 
стадии Лиги Европы,— то он 
вновь очень легко разобрал-
ся с мальтийской «Биркирка-
рой». За выездным разгромом 
малоизвестного соперника 
со счетом 3:0 последовала до-
машняя победа — 3:1. Жере-
бьевка play-off отборочного 
этапа состоится в пятницу.

Евгений Федяков

С призерами предыдущих 
Олимпиад Владимиром 
Морозовым (слева)  
и Никитой Лобинцевым  
в составе сборная России 
может рассчитывать  
на медали на индивиду-
альных кролевых  
дистанциях и в эстафетах    
ФОТО РИА НОВОСТИ

Елене Весниной и Екатерине Макаровой  
достались австралийки из Тамбова
В первом круге российские теннисистки встретятся с бывшими соотечественницами

В столице Олимпиады-2016 состо-
ялась жеребьевка олимпийского 
теннисного турнира. Дуэт в соста-
ве Елены Весниной и Екатерины Ма-
каровой, с которым связаны главные 
медальные надежды России в тенни-
се, получил не самую легкую сетку. 
Так же, как, впрочем, и лидер муж-
ского рейтинга серб Новак Джокович.

Регламент жеребьевки олимпийского 
теннисного турнира отличается от пра-
вил, которые используются на профес-
сиональных теннисных соревнованиях, 
в том числе чемпионатах Большого шле-
ма. Главное отличие состоит в том, что 
игроки одной страны распределяются 
по сетке равномерно. Это позволяет им 
как можно дольше не лишать друг друга 
шансов на медали.

Неудивительно, что два женских дуэ-
та, которые Россия получила право вы-
ставить в женском парном разряде, по-
пали в разные половины сетки. Дарья 
Касаткина и Светлана Кузнецова оказа-
лись в нижней половине и в случае побе-
ды в первом круге над немками Анной-
Леной Грёнефельд и Лаурой Зигмунд, 
скорее всего, встретятся с чемпионка-
ми Roland Garros 2016 француженками 
Каролин Гарсией и Кристиной Младе-
нович. Пройти эту сыгранную пару, по-
лучившую второй номер посева, будет 
очень нелегко.

Елена Веснина и Екатерина Макаро-
ва (седьмой номер) угодили в верхнюю 
половину. На старте им предстоит встре-
ча с сестрами Родионовыми — 34-лет-
ней Анастасией и 26-летней Ариной, 
которые родились и выросли в Тамбо-
ве, но уже несколько лет выступают за 
Австралию и попали в число участниц 

Олимпиады в самый последний мо-
мент, получив специальное приглаше-
ние от Международной федерации тен-
ниса (ITF). Родионовы наверняка вый-
дут на этот матч с особым настроем, так 
что легким такой жребий для Весниной 
и Макаровой не назовешь. Но если все 
пойдет по плану, то в четвертьфинале 
россиянки должны встретиться с испан-
ским дуэтом Гарбинье Мугуруса—Карла 
Суарес Наварро (четвертый номер посе-
ва), а в полуфинале — с сестрами Сере-
ной и Винус Уильямс (первый номер), 

которым они уступили недавно в чет-
вертьфинале Wimbledon. И это уже бу-
дет битва за медали.

В женском одиночном разряде Ека-
терина Макарова встретится с турчан-
кой Чаглой Бююкакчай, Анастасия Пав-
люченкова (четырнадцатый номер) — 
с полькой Магдой Линетте, еще одной 
обладательницей спецпутевки от ITF, Да-
рья Касаткина — с Онс Жабер из Туниса, 
а Светлана Кузнецова (восьмой номер) — 
с китаянкой Ван Цян. Все четыре россий-
ские теннисистки имеют хорошие шан-
сы на выход во второй круг, но дальше 
им придется гораздо сложнее. Особенно 
это касается Макаровой, которой в слу-
чае выигрыша трех матчей и выхода в 
четвертьфинал, скорее всего, придется 
иметь там дело с Сереной Уильямс.

У мужчин российское представитель-
ство ограничивается тремя спортсмена-
ми. Андрей Кузнецов получил в сопер-
ники испанца Роберто Баутисту (деся-
тый номер посева), Теймураз Габашви-
ли — молдаванина Раду Албота, Евге-
ний Донской — Яна-Леннарда Штруф-
фа. Первая ракетка России Кузнецов 
заранее прибыл в Рио-де-Жанейро и, 
по идее, должен быть неплохо готов к 
олимпийскому турниру, который с уче-
том отказа нескольких звезд по уровню 
уступает большинству состязаний Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
категории Masters 1000. Однако с пер-
вым соперником — кстати, двукратным 
финалистом Кубка Кремля — ему не 
слишком повезло. К тому же Кузнецов 
оказался в самой верхней четверти сет-
ки, где находится не только француз Жо-
Вильфрид Тсонга (пятый), но и первая 
ракетка мира Новак Джокович. Правда, 
до встречи с сербом в четвертьфинале, 
как говорится, еще дожить надо.

Между прочим именно Новака Джо-
ковича вполне можно считать главным 
неудачником жеребьевки. Он сразу же 
сыграет с тем самым аргентинцем Хуа-
ном Мартином дель Потро, которому че-
тыре года назад в Лондоне уступил в мат-
че за третье место. Дело в том, что 27-лет-
ний чемпион US Open 2009 года лишь в 
феврале возобновил выступления после 
очередной операции, занимает сейчас в 
рейтинге 145-е место и в число 16 сея-
ных, естественно, не попал. При этом в 
активе дель Потро имеется недавняя по-
беда над пятой ракеткой мира швейцар-
цем Станисласом Вавринкой во втором 
круге Wimbledon.

Евгений Федяков

Главные медальные надежды  
российского тенниса  
в Рио-де-Жанейро связаны  
с Еленой Весниной (слева)  
и Екатериной Макаровой   ФОТО AP

Несмотря на все усилия Зе Луиша (№9) и его партнеров,  
«Спартак» в очередной раз не сумел пробиться  
в групповую стадию Лиги Европы    ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Третий квалификационный раунд  
Лиги Европы
«Спартак» (Россия)—АЕК (Кипр) 0:1

Тричковски, 89. Первый матч 1:1.

«Краснодар» (Россия)—«Биркиркара» (Мальта) 3:1

Куасси, 15; Жуанзинью, 37; Лаборде, 39 — Йович, 61. Первый матч 3:0.

АЕК и «Краснодар» вышли в раунд play-off. Жеребьевка раунда play-off пройдет сегодня.
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